
 

 

Martes 03 de Octubre 2023 

PRESIDENTE NACIONAL 
 
Próximo jefe de Gobierno debe garantizar Estado de derecho 

(2023-10-03, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

El autor destaca la importancia de sentir orgullo por los éxitos de los mexicanos, como el 
boxeador Saúl Canelo Álvarez, y cómo esto se puede aplicar a todos los ámbitos, incluido el 
empresarial. En un foro sobre seguridad e inversión privada, se discutió la necesidad de 
garantizar la seguridad y el estado de derecho en la Ciudad de México para atraer inversiones. 
Se menciona a Francisco Solares Alemán, presidente del Comité de Infraestructura del Consejo 
Coordinador Empresarial, como uno de los participantes en el foro. El autor destaca la 
importancia de la seguridad privada en la protección de empresas y personas, especialmente en 
la época del nearshoring. La seguridad privada es uno de los sectores más importantes de 
México, con la Ciudad de México liderando en términos de empleo y empresas registradas. El 
autor enfatiza la importancia de garantizar la seguridad en la Ciudad de México para atraer 
inversiones y convertirse en un centro de negocios. 
 

CONSTRUCCIÓN 
 
La CFE recompra deuda por 877 mdd 

(2023-10-03, Everardo Martínez, El Universal, . 22)  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha recomprado bonos de deuda por 877.5 millones 
de dólares, lo que generará ahorros para atender la demanda creciente del nearshoring, un 
fenómeno de relocalización de fábricas en México. La CFE planea utilizar estos ahorros para 
fortalecer su Programa de Inversión, incrementando, modernizando, rehabilitando y manteniendo 
activos productivos e infraestructura para satisfacer la creciente demanda de energía eléctrica 
asociada al nearshoring. La CFE ha experimentado un crecimiento en su demanda de energía 
eléctrica del 3.5% anual, impulsada en parte por el nearshoring. 
 
Chicago improvisa albergue migrante en aeropuerto con cartones y acceso limitado a 
baños 

(2023-10-02, AP, El Universal (sitio), )  

La ciudad de Chicago ha enfrentado dificultades para encontrar soluciones de vivienda a largo 
plazo para los migrantes que llegan en avión, a medida que aumenta su número. Las autoridades 
municipales han solicitado más ayuda del gobierno estatal y federal para abordar este problema. 
El alcalde Brandon Johnson ha propuesto instalar carpas como una solución provisional. Sin 
embargo, esta solución ha sido criticada por su falta de supervisión y apoyo a largo plazo. Las 
autoridades locales han expresado preocupación por la falta de infraestructura para atender las 
necesidades de los migrantes, incluyendo la alimentación y la educación. 
 
Recompra CFE deuda por 877 mdd; asegura que ahorros van para nearshoring 

(2023-10-02, Everardo Martínez, El Universal (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha recomprado 877.5 millones de dólares en bonos 
de deuda, generando ahorros financieros que permitirán fortalecer la infraestructura eléctrica 
necesaria para atender la creciente demanda de energía eléctrica derivada del fenómeno del 
nearshoring en México. El nearshoring se refiere a la relocalización de fábricas de otras partes 
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del mundo en México, especialmente en el norte del país. Los ahorros también se destinarán a 
acelerar los planes de transición energética para reducir los impactos negativos al medio 
ambiente, así como a incrementar la productividad y competitividad de la CFE. Esta operación 
ha generado un ahorro de capital de 20.5 millones de dólares y un ahorro financiero acumulado 
de 146.3 millones de dólares por intereses evitados. 
 
Los "Tres Méxicos" 

(2023-10-02, Armando Ríos Piter, Excélsior (Sitio), )  

El crecimiento económico de México se ha visto impulsado por tres factores principales: el 
"nearshoring", la industria de la construcción y la llegada de remesas. El "nearshoring", que ha 
llevado a la relocalización de cadenas productivas, ha atraído inversión extranjera y mejorado los 
salarios y la productividad en regiones como la frontera norte, el centro y el Bajío mexicano. Por 
otro lado, los proyectos de inversión gubernamentales, como el Tren Maya y la Refinería de Dos 
Bocas, han beneficiado a los estados del sureste y la península de Yucatán. Finalmente, las 
remesas enviadas desde el extranjero han impulsado el consumo de las familias en los estados 
expulsores de mano de obra, especialmente en la región Sur-Pacífico. Estos factores han 
contribuido a un crecimiento económico que podría superar al de Estados Unidos en 2022 y 2023. 
 
La CFE recompra bonos por 877.5 mdd 

(2023-10-03, Nayeli González, Excélsior, . 3)  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha completado una segunda operación de recompra 
de bonos, obteniendo 877.5 millones de dólares en los mercados internacionales. Estas 
transacciones buscan fortalecer el programa de inversión 2023-2027 de la CFE, que incluye el 
aumento, modernización, rehabilitación y mantenimiento de activos y la infraestructura eléctrica 
para satisfacer la creciente demanda de energía eléctrica, incluyendo la generada por el 
nearshoring. La recompra de bonos, con un monto objetivo de 800 millones de dólares, permitió 
a la CFE ahorrar 20.5 millones de dólares en capital y 146.3 millones de dólares en intereses 
evitados. La CFE afirma que esta transacción mejorará el perfil de vencimientos de su deuda, 
reducirá el riesgo de refinanciamiento y disminuirá el saldo de la deuda en moneda extranjera. 
 
CFE recompra bonos por hasta mil mdd; AQUÍ te explicamos para qué 

(2023-10-02, Redacción, Milenio (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha llevado a cabo una operación exitosa de recompra 
de cuatro bonos en el mercado internacional, con un monto objetivo de 800 millones de dólares 
y un monto máximo de hasta mil millones. Esta operación permitió a la CFE mejorar el perfil de 
vencimientos de su deuda, reducir el riesgo de refinanciamiento, generar ahorros financieros y 
reducir el saldo de la deuda en moneda extranjera. La recompra de los bonos generó un ahorro 
de capital de 20.5 millones de dólares y un ahorro financiero acumulado de 146.3 millones por 
intereses evitados. Estos ahorros permitirán fortalecer el Programa de Inversión de la CFE y 
acelerar los planes de transición energética. 
 
IFT e Index impulsarán las telecomunicaciones para concretar oportunidades del 
nearshoring 

(2023-10-02, Silvia Rodríguez, Milenio (sitio), )  

El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) ha firmado un acuerdo con el Consejo Nacional 
de la Industria Manufacturera de Exportación (Index) para impulsar las telecomunicaciones y la 
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transformación digital, con el objetivo de apoyar la relocalización de empresas, conocida como 
nearshoring. El convenio incluye la creación de una agenda para promover el desarrollo 
tecnológico y la inclusión digital de las empresas de manufactura, así como la capacitación en 
ciberseguridad. Se llevarán a cabo acciones conjuntas para aprovechar las oportunidades 
identificadas, como la creación de un plan de trabajo y la construcción de redes y alianzas 
estratégicas. También se fortalecerá el capital humano y se fomentará la difusión de contenidos 
de telecomunicaciones. El Index participará en el Comité 5G del IFT, aportando su experiencia y 
conocimiento técnico. 
 
"Jalisco tiene todo para la inversión"; El nearshoring, desde la óptica de Xavier Orendáin 

(2023-10-02, Manuel Baeza, Milenio (sitio), )  

Jalisco, México, está atrayendo nuevas inversiones y trabajando en la creación y reconversión 
de empresas, aprovechando su infraestructura, ubicación geográfica y talento humano. El estado 
ha implementado el Jalisco Tech Hub Act, una política pública que incluye incentivos para la alta 
tecnología, programas de inglés para niños, infraestructura educativa y ordenamiento territorial 
para recibir inversiones, como el fenómeno de nearshoring. Xavier Orendáin de Obeso, titular de 
la Coordinación General Estratégica de Crecimiento y Desarrollo Económico, destaca la 
importancia de la energía y el agua en el crecimiento sostenible de Jalisco. El estado también se 
ha convertido en un atractivo para empresas de fibra óptica debido a su ecosistema de micro, 
pequeñas y medianas empresas que pueden actuar como proveedores. Orendáin de Obeso 
anima a las personas a apostar por el sector tecnológico, que ofrece diversas oportunidades, y 
sugiere buscar la Secretaría de Innovación, Ciencia y Tecnología o la plataforma Plai para 
obtener más información. 
 
Recompra CFE 877 mdd de su deuda 

(2023-10-03, Julio Gutiérrez, La Jornada, . 20)  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha llevado a cabo una operación de administración 
de pasivos en el mercado financiero, recomprando bonos emitidos en el extranjero por 877 
millones de dólares. Esta transacción permitirá a la CFE mejorar su perfil de vencimientos de 
deuda, reducir el riesgo de refinanciamiento y generar ahorros financieros, entre otros beneficios. 
Los ahorros financieros obtenidos se utilizarán para fortalecer el Programa de Inversión 2023-
2027, que busca incrementar, modernizar y mantener los activos productivos y la infraestructura 
eléctrica, en respuesta a la creciente demanda de energía eléctrica derivada del nearshoring. 
 
Recompra CFE 877 mdd de su deuda 

(2023-10-03, Julio Gutiérrez, La Jornada (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha realizado una operación de administración de 
pasivos en el mercado financiero, recomprando bonos emitidos en el extranjero por 877 millones 
de dólares. Esta operación permitirá a la CFE mejorar su perfil de vencimientos de deuda, reducir 
el riesgo de refinanciamiento y generar ahorros financieros. Además, la operación permitirá 
fortalecer el Programa de Inversión 2023-2027 de la CFE, que busca incrementar, modernizar, 
rehabilitar y mantener los activos productivos y la infraestructura eléctrica para atender la 
creciente demanda de energía eléctrica derivada del nearshoring. 
 
Realiza CFE operación en mercados financieros 

(2023-10-02, Julio Gutiérrez, La Jornada (sitio), )  
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La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha realizado una operación de administración de 
pasivos en el mercado financiero internacional, recomprando cuatro bonos emitidos en el 
extranjero por un total de 877.5 millones de dólares. Esta transacción permitió a la CFE mejorar 
el perfil de vencimientos de su deuda, reducir el riesgo de refinanciamiento, generar ahorros 
financieros y reducir el saldo de la deuda en moneda extranjera. Además, la CFE aprovechó las 
condiciones cambiarias para reducir el costo en pesos de la deuda recomprada en moneda 
extranjera. Los ahorros financieros generados por esta operación se destinarán al Programa de 
Inversión 2023-2027, que incluye la infraestructura eléctrica necesaria para atender la creciente 
demanda de energía eléctrica derivada de fenómenos como el nearshoring. 
 
CFE aprovecha el 'super peso' y recompra bonos por 877.5 millones de dólares 

(2023-10-02, Héctor Usla, El Financiero (Sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha recomprado cuatro bonos emitidos en los 
mercados financieros internacionales por un total de 877.5 millones de dólares, generando un 
ahorro de capital de 20.5 millones de dólares. Esta operación permitirá fortalecer el programa de 
inversión de la CFE 2023-2027 para incrementar, modernizar y mantener los activos productivos 
y la infraestructura eléctrica, en respuesta a la creciente demanda de energía eléctrica derivada 
de fenómenos como el nearshoring. La recompra de bonos ayudará a disminuir el riesgo de 
refinanciamiento de corto plazo, mejorar el perfil de vencimientos de la deuda y reducir el nivel 
de endeudamiento de CFE en moneda extranjera. 
 
Ricos y Poderosos // FUNO, en pos del nearshoring 

(2023-10-03, Marco Antonio Mares, El Economista, . 28)  

Fibra Uno, el fideicomiso de inversión en bienes raíces más grande de México, está planeando 
una segregación para crear una Fibra Industrial que aprovechará la relocalización de empresas 
o nearshoring. Esta iniciativa se realizará en paralelo con la Oferta Pública Inicial (OPI) más 
grande desde 2017. La nueva Fibra Industrial, que aún no tiene nombre, estará relacionada con 
el nearshoring y podría llamarse F-NS. La segregación y la OPI se basan en la oportunidad del 
nearshoring en México, que se espera tenga un impacto positivo similar al del Tratado de Libre 
Comercio Norteamericano (TLCAN) en los años 90. La demanda de espacios industriales en 
México ha aumentado debido al crecimiento del comercio electrónico y la reubicación de las 
cadenas de suministro globales. Sin embargo, México necesita expandir su capacidad de 
espacios industriales. 
 
Guillermo Godínez: Subiendo densidades bajarían muchas cosas, siempre y cuando... 

(2023-10-02, Redacción, Guillermo Godinez Palma, El Financiero (Sitio), )  

Las cámaras de la industria de la construcción en México han propuesto una reforma a la Ley de 
Asentamientos Humanos y Desarrollo Urbano para aumentar la densidad de viviendas en áreas 
urbanas. Los desarrolladores inmobiliarios argumentan que esta medida evitaría el crecimiento 
desmedido de la mancha urbana en el Área Metropolitana de Monterrey. Sin embargo, algunos 
residentes se oponen a la propuesta, argumentando que aumentar la densidad de viviendas en 
sus colonias sería negativo para la calidad de vida. La redensificación de áreas habitacionales 
ha sido un tema polémico en otras ciudades del mundo, pero los defensores argumentan que es 
necesario para atender la demanda habitacional. 
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CFE realiza exitosa operación en el mercado financiero 

(2023-10-03, Redacción, El Economista, . 31)  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) de México ha completado con éxito su segunda 
operación de recompra de bonos, generando ahorros de capital y financieros. La operación 
permitió a la CFE recomprar bonos por un monto nominal de 877.5 millones de dólares, 
generando ahorros de capital de 20.5 millones de dólares y un ahorro financiero acumulado de 
146.3 millones de dólares por intereses evitados. Estos ahorros fortalecerán el Programa de 
Inversión de la CFE 2023-2027, permitiendo la modernización y expansión de la infraestructura 
eléctrica para satisfacer la creciente demanda de energía eléctrica, incluyendo el nearshoring. La 
operación se realizó en el mercado 144 A / Regs. 
 
FUNO, en pos del nearshoring 

(2023-10-03, Marco A. Mares, El Economista (sitio), )  

La empresa Fibra Uno, que opera 623 propiedades en México, está llevando a cabo una Oferta 
Pública Inicial (OPI) para crear una Fibra Industrial, que se centrará en el nearshoring y la 
relocalización de empresas. Esta OPI, la más importante desde 2017, busca aprovechar el 
crecimiento del sector logístico y la reubicación de las cadenas de suministro globales. La Fibra 
Industrial, que mantendrá proporcionalmente los flujos de participación de Fibra Uno, tiene como 
objetivo duplicar la capacidad de espacios industriales en México, captando al menos el 10% de 
las empresas que se están reubicando desde China. La empresa también está buscando 
expandir su capacidad de infraestructura, incluyendo energías limpias, distribución eléctrica, 
aduanas y puertos, agua y personal capacitado. La OPI está prevista para este año, tras las 
autorizaciones de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores y el SAT. 
 
Gobierno de la CDMX (Inserción) 

(2023-10-03, Inserción, El Economista, . 16,17)  

La Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda ha emitido un Dictamen de Estudio de Impacto 
Urbano Positivo para la construcción de un Conjunto Habitacional de 209 viviendas de interés 
social en la Ciudad de México. El proyecto cumple con la normativa y regulaciones aplicables, y 
se han presentado los permisos y autorizaciones necesarios para su ejecución. El proyecto 
incluye un edificio de 8 niveles con sótano y semisótano para estacionamiento, con una superficie 
total de construcción de 15,298.36 m². Se proporcionan 111 cajones de estacionamiento para 
vehículos motorizados y 52 para bicicletas. El proyecto también incluye infraestructura de 
servicios como agua potable, drenaje sanitario, energía eléctrica y alumbrado público. 
 
La CFE realiza exitosa operación de administración de pasivos en el mercado financiero 
internacional 
(2023-10-02, Redacción, El Economista (sitio), )  

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) ha completado con éxito su segunda operación de 
Administración de Pasivos, recomprando cuatro bonos internacionales emitidos en el mercado 
financiero internacional. La operación tenía como objetivo mejorar el perfil de vencimientos de la 
deuda, disminuir el riesgo de refinanciamiento de corto plazo y generar ahorros financieros. La 
CFE aceptó ofertas por un monto nominal de 877.5 millones de dólares, generando un ahorro de 
capital de 20.5 millones de dólares y un ahorro financiero acumulado de 146.3 millones de dólares 
por intereses evitados. Estos ahorros permitirán fortalecer el Programa de Inversión de la CFE, 
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que incluye proyectos para incrementar la productividad y competitividad de la empresa y atender 
la creciente demanda de energía eléctrica derivada de fenómenos como el nearshoring. 
 
Momento Corporativo | ¿Y dónde están los efectos del nearshoring?, Bradesco 

(2023-10-02, Roberto Aguilar, El Sol de México (sitio), )  

El banco Bradesco ha analizado el reciente auge de las inversiones en México, destacando el 
fuerte dinamismo de la inversión fija bruta. La inversión privada ha sido el principal impulsor del 
crecimiento de la inversión en México, pero el sector público también ha contribuido, 
especialmente en el sector de la construcción con proyectos de infraestructura. Sin embargo, el 
informe señala que el nearshoring aún no está jugando un papel relevante en la formación de 
capital, y que las inversiones de la industria manufacturera, que podrían estar más sujetas al 
nearshoring, han alcanzado su nivel más bajo desde 2014. A pesar de esto, el informe concluye 
que el fuerte ciclo de inversión es una sorpresa positiva y podría aumentar la confianza en el 
nearshoring. 
 
Ubican construcciones irregulares en 12 estados 

(2023-10-03, Yulia Bonilla, La Razón On line (Sitio), )  

Jesús Valdez, director general de Miyamoto México, advirtió que en al menos 12 entidades 
federativas de México se han identificado prácticas irregulares en la construcción de edificios, lo 
que pone en riesgo su estabilidad. Estas prácticas, que incluyen diseños arquitectónicos 
"destacables" pero técnicamente inseguros, se observan en ciudades intermedias como 
Guadalajara, Colima, Michoacán, Guerrero, Oaxaca, Chiapas, Morelos, Veracruz, Guanajuato, 
Querétaro, Puebla y la Ciudad de México. Valdez señala que estas construcciones podrían verse 
afectadas por un "gran terremoto" en la brecha de Guerrero. Además, se estima que entre 1.3 y 
1.6 millones de viviendas en México están construidas con materiales frágiles, como el adobe, 
que las hacen susceptibles a daños por sismos y fuertes vientos. Aunque se ha mejorado el uso 
de materiales, Valdez advierte que los riesgos persisten si no se cuida el proceso de construcción. 
 
Vivienda Obrera, Seguridad Social y Estado de Bienestar para México 

(2023-10-03, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

El Instituto del Fondo Nacional para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit) enfrenta un año 
crucial para su futuro, ya que la vivienda se ha vuelto un bien escaso e inaccesible para muchos. 
La escasez de suelo intraurbano y el crecimiento urbano impulsado por el nearshoring y proyectos 
de infraestructura regional están agravando la situación. A pesar de la necesidad de 
infraestructura, no se ha mencionado la necesidad de garantizar suelo apto para usos 
habitacionales y satisfactores urbanos básicos. El Tercer Congreso Nacional de Comisiones 
Consultivas Regionales, a celebrarse en octubre, discutirá estas cuestiones y perfilará el futuro 
del Infonavit. 
 
Industria de la construcción, uno de los principales generadores de empleo en México 

(2023-10-02, Redacción, Notipress (Sitio), )  

La industria de la construcción es uno de los principales generadores de empleo en México, con 
la construcción de viviendas y la infraestructura como áreas clave. La autoconstrucción de 
viviendas ha experimentado un crecimiento significativo, con 70% de las viviendas en México 
siendo ampliadas, mejoradas o autoconstruidas. La construcción sostenible también está en 
aumento. La estrategia de negocios de nearshoring ha impulsado la industria de la construcción 

https://www.efinf.com/clipviewer/3aee185c89ae0d90330981fe98e64433?file
https://www.efinf.com/clipviewer/6b1e524575c2b573602b9c0bb6cf2f90?file
https://www.efinf.com/clipviewer/96decfdf0c03c562c3b86b4c3dc3c5e9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/cf0755af475ba751793218c199162967?file


 

 

y la creación de empleos. Sin embargo, la industria enfrenta desafíos para encontrar mano de 
obra capacitada, especialmente en oficios como albañilería y carpintería. Para garantizar 
empleos responsables, es necesario abordar la informalidad de la autoconstrucción, certificar la 
mano de obra y regular los materiales y competencias. Además, las empresas deben mejorar la 
calidad de vida de los trabajadores para evitar la migración a Estados Unidos. 
 
Alertan que la inmobiliaria ARA construirá en Sierra de Guadalupe 

(2023-10-03, Redacción, MEX Diario Imagen, . 11)  

El diputado Max Correa Hernández ha prometido revisar las condiciones legales de un predio en 
Tlalnepantla, México, donde la empresa inmobiliaria ARA planea construir viviendas. Los vecinos 
han denunciado la tala de árboles y han solicitado la intervención del diputado para preservar la 
reserva ecológica. El diputado celebró el interés de los vecinos en preservar el medio ambiente 
y las tradiciones locales. 
 
Alertan que la inmobiliaria ARA construirá en Sierra de Guadalupe 

(2023-10-03, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El diputado Max Correa Hernández se comprometió a revisar las condiciones legales de un predio 
en Tlalnepantla, Estado de México, donde la empresa inmobiliaria ARA planea construir 
viviendas. Los vecinos denunciaron la tala de árboles y pidieron la intervención del diputado para 
preservar el Parque Ecológico Sierra de Guadalupe. Correa celebró el interés de los vecinos por 
preservar el medio ambiente y las tradiciones locales. Se comprometió a revisar las condiciones 
legales del predio y buscar la intervención de los tres niveles de gobierno. 
 
Ubican construcciones irregulares en 12 estados 

(2023-10-03, Yulia Bonilla, La Razón de México, . 10)  

Las prácticas irregulares en la construcción de viviendas en al menos 12 entidades federales de 
México, incluyendo la Ciudad de México, han puesto en riesgo la estabilidad de los inmuebles, 
según Jesús Valdez, director general de Miyamoto México. Estas prácticas, que comprometen la 
estabilidad de los edificios a cambio de diseños arquitectónicos destacables, podrían resultar en 
daños severos en caso de un sismo. Valdez ha identificado más de mil cien edificaciones en la 
Ciudad de México que podrían colapsar en caso de un gran terremoto. En todo el país, entre 1.3 
y 1.6 millones de viviendas están construidas con materiales frágiles, como adobe, que las hacen 
susceptibles a daños por sismos y vientos fuertes. Aunque el uso de materiales ha mejorado, 
Valdez advierte que si no se cuida el proceso de construcción, los riesgos persisten. 

 
CÁMARAS EMPRESARIALES 

 
Preocupa posible ola de Covid-19 y carencia de programa de vacunación en Yucatán 

(2023-10-02, Redacción, El Universal (sitio), )  

Especialistas en salud advierten que las autoridades federales no han establecido un programa 
de vacunación contra el Covid-19 para la temporada invernal, lo que podría aumentar los 
contagios de esta y otras enfermedades respiratorias en Yucatán. El director de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Autónoma de Yucatán y miembro de la Comisión Especial para la 
emergencia sanitaria, Carlos Castro Sansores, advirtió que no existe un plan federal para aplicar 
el tercer refuerzo de la vacuna contra el Covid. En el sector empresarial, el presidente del Consejo 
Coordinador Empresarial (CCCE), Alejandro Guerrero, señaló que las empresas yucatecas están 
dispuestas a comprar las vacunas para inmunizar a su personal, pero necesitan saber las reglas 
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de operación para acudir a instituciones privadas para la vacunación o vacunar en las propias 
empresas. 
 
Xóchitl: sus asesores, los liderazgos partidistas y el 2024 

(2023-10-03, Mario Maldonado, El Universal (sitio), )  

La senadora Xóchitl Gálvez, quien buscaba la candidatura de la CDMX, ha generado controversia 
y ha sido objeto de críticas por su mal asesoramiento y desapego de las cúpulas partidistas. Por 
otro lado, la Concanaco-Servytur ha enfrentado problemas financieros y administrativos, con 
denuncias de malos manejos por parte del presidente Héctor Tejada y su tesorero Octavio de la 
Torre. Las irregularidades ascienden a más de 291 millones de pesos y han llevado a varias 
auditorías y procesos legales. Tejada planea dejar a De la Torre como su sucesor, lo que ha 
generado molestias entre los consejeros del organismo empresarial. 
 
El Contador 

(2023-10-03, El Contador, Excélsior, . 3)  

Las aerolíneas mexicanas están abriendo nuevas rutas entre México y EU, aprovechando un 
mercado de 30 millones de pasajeros. Además del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México, están buscando crecer su oferta desde otros centros de operaciones como Guadalajara, 
Monterrey y Mérida. CONTPAQi, una desarrolladora de software empresarial y contable, ha 
invertido 100 millones de pesos para abrir una nueva oficina en Guadalajara, unificando a toda la 
compañía en una sola sede. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) presentará la 
primera edición de la Encuesta Nacional para el Sistema de Cuidados, que ayudará a identificar 
áreas de oportunidad para la creación de un sistema de cuidados en México. La propuesta inicial 
para el aumento del salario mínimo para el último año de gobierno podría estar por encima del 
20%, según la Comisión Nacional Laboral de Coparmex. 
 
Brinda certidumbre operativa nueva Ley de Movilidad Sostenible, señala Caintra 

(2023-10-02, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

La Cámara de la Industria de Transformación de Nuevo León (Caintra) ha aplaudido la aprobación 
de una reforma integral a la Ley de Movilidad Sostenible y Accesible por parte del Congreso del 
Estado. Esta reforma armoniza la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial, lo que brinda 
certidumbre operativa a la industria del transporte de carga. La reforma también aclara la división 
de competencias entre el estado y los municipios, fortaleciendo la certidumbre jurídica para el 
sector del transporte y beneficiando a la sociedad en general. Caintra ha reconocido el trabajo de 
la Comisión de Movilidad del Congreso y ha destacado que la reforma cumple con el principio de 
no sobrerregulación, eliminando los procesos administrativos y permisos adicionales que 
contribuían a la corrupción y a los costos de operación adicionales. 
 
Acusa Estado a oposición de adueñarse de Fiscalía 

(2023-10-03, Redacción, Milenio (sitio), )  

El secretario General de Gobierno de Nuevo León, Javier Navarro Velasco, ha acusado a la 
oposición (PRI y PAN) de adueñarse de la Fiscalía General de Justicia del Estado. En respuesta 
a una solicitud de entrevista, Navarro Velasco afirmó que se necesita un fiscal capaz, preparado, 
autónomo e independiente. Hizo referencia a la iniciativa privada, a través del presidente de 
Coparmex, Gabriel Chapa, quien pidió el regreso del Sistema Estatal Anticorrupción (SEA), que 
considera secuestrado por el Congreso. El estado de Nuevo León ha estado sin un fiscal General 
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de Justicia durante casi un año, ya que el Gobierno del Estado y el Congreso local no han logrado 
acordar un nuevo titular. Navarro Velasco señaló que el tema del fiscal General del Estado sigue 
en manos de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN). 
 
Impulsan 7 proyectos de Pymes para sustituir importaciones, revela Secretaría de 
Economía 

(2023-10-02, Esther Herrera, Milenio (sitio), )  

Siete empresas locales de Nuevo León han sido seleccionadas para suministrar productos a 
grandes compañías como parte del programa de "Sustitución de Importaciones" de la Secretaría 
de Economía. El programa otorga apoyos económicos a pequeñas y medianas empresas 
(Pymes) para sustituir la importación de bienes de grandes empresas. Los proyectos fueron 
presentados por diferentes clústeres y cámaras empresariales, incluyendo el Clúster Automotriz 
de Nuevo León, el Clúster Herramentales, el Consejo para el desarrollo de la industria de software 
de Nuevo León, el Clúster de Vivienda de Nuevo León, la Cámara Nacional de la Industria 
Electrónica de Telecomunicaciones y Tecnologías de la Información, y el Clúster Biotecnológico 
del estado de Nuevo León. Un total de 30 millones de pesos fueron asignados para los siete 
proyectos ganadores. 
 
Avance en la inversión en el segundo trimestre de 2023 

(2023-10-03, Redacción, La Jornada Estado de México (sitio), )  

La economía mexicana ha mostrado una recuperación en el primer semestre de 2023, con un 
crecimiento del 18% a tasa anual, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 
Este crecimiento ha sido impulsado por la inversión privada y la relocalización de las cadenas 
productivas, conocidas como nearshoring, promovida por el Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE). La inversión física, que incluye la adquisición de bienes inmuebles y muebles, ha 
aumentado un 6.5% en el segundo trimestre de 2023, después de un retroceso del 3.2% en el 
primer trimestre. Sin embargo, las exportaciones de bienes y servicios han disminuido un 3.1%, 
mientras que las importaciones han aumentado un 2.2%. Se espera que la inversión física 
continúe al alza, a pesar de las dudas sobre el Paquete Económico para 2024, que podría afectar 
la inversión del gobierno en obras públicas. 
 
¿Por qué puede perder Morena? 

(2023-10-03, Salvador Camarena, El Financiero (Sitio), )  

El Frente Amplio por México enfrenta varios obstáculos en las elecciones presidenciales del 
próximo año. El partido gobernante, Morena, ha logrado alinear incentivos para desalentar la 
oposición de empresarios, medios y políticos. El presidente López Obrador ha recordado a los 
empresarios que han prosperado durante su mandato, y ha amenazado a los medios con 
represalias por su cobertura crítica. Esto ha llevado a muchos a adoptar una postura pasiva o 
incluso complaciente hacia el gobierno. Sin embargo, la oposición tiene la oportunidad de ganar 
terreno si se enfoca en denunciar las fallas gubernamentales y construye un mensaje atractivo. 
Las peleas internas de Morena, como la reciente disputa en Baja California, también podrían 
favorecer a la oposición. 
 
La Feria // ¿Por que puede perder Morena? 

(2023-10-03, Salvador Camarena, El Financiero, . 34)  
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El Frente Amplio por México enfrenta varios obstáculos en las elecciones presidenciales del 
próximo año, incluyendo la alineación exitosa de incentivos por parte de Morena, lo que hace 
dudar a empresarios, medios y políticos sobre oponerse al partido en el poder. El presidente 
López Obrador ha recordado a los empresarios que les ha ido bien durante su mandato, lo que 
ha llevado a muchos a apoyar a Morena. Sin embargo, la oposición puede aprovechar la ambición 
de los morenistas y su tendencia a pelear entre ellos. Si se enfocan en denunciar las fallas 
gubernamentales y construyen un mensaje atractivo, las peleas internas de Morena podrían 
ayudar a la oposición a ganar las elecciones. 
 
Coprmex // “Luz Limpia para todos los Mexicanos” 

(2023-10-03, Carlos Aurelio Hernández González, El Sol de México, . 17)  

El foro "Luz Limpia para todos los Mexicanos", organizado por COPARMEX, reunió a líderes del 
sector eléctrico para discutir propuestas para una política energética más sostenible. 
COPARMEX propuso tres ejes: una política ambientalmente responsable, una democratización 
del mercado eléctrico y la inclusión de los consumidores en la toma de decisiones. Las propuestas 
se discutieron en ocho foros y se utilizarán para construir una hoja de ruta para los candidatos a 
la Presidencia, gobernaturas y municipios en 2024. México tiene el potencial de ser un líder en 
reducciones de emisiones y descarbonización, así como de reducir la brecha de desigualdad a 
través de un Modelo de Desarrollo Inclusivo en el mercado eléctrico. 
 
Regidor morenista interpone denuncia ante FGR contra alcaldes de Zapopan y Jalisco por 
presunto fraude 

(2023-10-02, Alejandro Paez, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El regidor de Morena en Zapopan, Alejandro Puerto Covarrubias, ha presentado una denuncia 
de hechos ante la Fiscalía General de la República contra los alcaldes de Zapopan y Guadalajara, 
Juan José Frangie y Pablo Lemus Navarro, por presunto fraude y peculado. Se les acusa de 
disponer de más de 300 millones de pesos de recursos públicos para invertir en el banco digital 
Accendo, que está en proceso de liquidación. Puerto Covarrubias ha pedido a las autoridades 
que investiguen si hay recursos federales involucrados en esta operación financiera. Según la 
denuncia, ambos alcaldes se confabularon para cometer un presunto fraude al erario público en 
Zapopan, en contubernio con Accendo. Además, se acusa a los empresarios y exdirigentes de 
Coparmex en Jalisco de conocer las irregularidades de Accendo y aún así concretar el 
movimiento financiero. Frangie era el jefe de gabinete de Lemus en Zapopan antes de convertirse 
en alcalde de Guadalajara. 
 
Acusan a alcaldes de MC de peculado ante la FGR 

(2023-10-03, Patricia Ramírez, Ovaciones, . 20)  

El alcalde de Guadalajara, Pablo Lemus Navarro, y el de Zapopan, Juan José Frangie, han sido 
denunciados ante la Fiscalía General de la República (FGR) por presunto peculado. Se les acusa 
de invertir más de 300 millones de pesos de recursos públicos en el banco digital Accendo, que 
está en proceso de liquidación. Además de peculado y fraude, los alcaldes podrían estar 
incurriendo en el delito de delincuencia organizada, ya que contaron con la participación de la 
tesorera Adriana Romo López, quien también fue denunciada. El regidor de Zapopan, Alejandro 
Puerto, ha denunciado amenazas del alcalde Frangie, quien ahora responsabiliza a Lemus del 
fraude y peculado. Empresarios y exdirigentes de Coparmex en Jalisco sabían que Accendo no 
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cumplía con los requisitos mínimos como banco para invertir recursos públicos, pero los alcaldes 
decidieron defraudar al Ayuntamiento y perder el dinero. 
 
Empresarios piden diversificar la oferta turística para atraer más estadounidenses a 
México 

(2023-10-02, Enrique Hernández, Forbes MX (sitio), )  

Héctor Tejada Shaar, presidente de la Confederación de Cámaras Nacionales de Comercio, 
Servicios y Turismo (Concanaco Servytur), ha pedido al gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador que promueva y fomente los destinos turísticos de México para atraer más visitantes de 
Estados Unidos y del resto del mundo. En 2022, México recibió más de 8 millones de turistas 
estadounidenses, generando más de 14 mil millones de dólares. La Confederación ha 
desarrollado la plataforma Conoce México para promocionar los destinos turísticos del país, 
especialmente aquellos menos conocidos. Tejada Shaar también discutió estrategias de 
atracción de inversión en el sector binacional de Comercio, Servicios y Turismo con el alcalde de 
Houston, Texas, Sylvester Turner. 
 
Coparmex ve desventajas y riesgos en la reducción de la Jornada Laboral 
(2023-10-02, Redacción, Mi Trabajo SIN (sitio), )  

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) ha advertido sobre los posibles 
efectos económicos de la propuesta de reducción de la jornada laboral en México. Según sus 
estimaciones, esta medida podría aumentar los costos de nómina de las empresas mexicanas 
en un 35% a un 40%. El presidente de la Comisión Laboral de Coparmex, Ricardo Barbosa, ha 
expresado su preocupación, argumentando que las empresas no podrían absorber este 
incremento en los costos laborales. Además, Barbosa advierte que la propuesta podría fomentar 
la informalidad en las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes) de México. Propone un 
enfoque gradual, reduciendo dos horas laborales a la semana por año, para realizar la transición 
de una semana laboral de 48 a 40 horas en un período de cuatro años. Barbosa insta a establecer 
mesas de diálogo y negociación para abordar esta reforma de manera integral y considerada. 
 
Proveerán Pymes a grandes empresas con apoyo económico del Estado de NL 

(2023-10-02, Redacción, Reportacero (Sitio), )  

Siete pequeñas y medianas empresas (pymes) de Nuevo León han sido seleccionadas para 
proveer productos a grandes compañías como parte del programa 'Sustitución de Importaciones'. 
El programa, dirigido por la Secretaría de Economía, otorga apoyos económicos a pymes para 
sustituir importaciones de grandes empresas y convertirse en proveedores. La convocatoria 2023 
asignó $30 millones de pesos a los siete proyectos ganadores. El programa es llevado a cabo 
con el apoyo de los clústeres y cámaras empresariales, que identifican proyectos en los que las 
pymes pueden apoyar a las empresas tractoras. Los proyectos seleccionados incluyen la 
sustitución de importaciones de piezas plásticas, componentes maquinados de alta precisión y 
una línea de producción de cable de fibra óptica, entre otros. 
 
Empresarios tabasqueños deberán cumplir con alza salarial anunciada por AMLO: CCET 

(2023-10-03, Joel Arias, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

El presidente del Consejo Coordinador Empresarial de Tabasco (CCET), Ricardo Beltrán Merino, 
ha declarado que los empresarios tabasqueños deben cumplir con el aumento salarial anunciado 
por el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador. Beltrán Merino enfatizó que, aunque 
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no es una situación fácil para los empresarios, es justo que los trabajadores reciban un 
incremento salarial. A pesar de las dificultades que enfrentan los empresarios, Beltrán Merino 
aseguró que tomarán las medidas necesarias para cumplir con el aumento salarial, que será 
anunciado por el gobierno federal. 
 
En opinión, José Luis Medina Mora, titular de COPARMEX, reconocimiento a empresario 
jóvenes en Alemania. 
(2023-10-02, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En opinión José Luis Medina Mora titular de COPARMEX reconocimiento a empresario jóvenes 
en Alemania Indicó que este reconocimiento lo han entregado hace 10 años fueron a Alemania 
para conocer algunas iniciativas de sustentabilidad Aquí pudieron compartir con empresario 
jóvenes Señaló que se espera que el panel del maíz se pueda resolver este año se puede instalar 
también un panel en materia energética en el T-MEC Se necesitan se resuelvan para que lleguen 
inversiones Comentó que las aduanas siguen viéndose afectadas esto debido a la crisis 
migratoria 

.. 

 
TREN MAYA 

 
Reivindica Presidente al Ejército por el 68 

(2023-10-03, Antonio Baranda, Reforma, . 10)  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador elogió al Ejército por su lealtad y disciplina, en el 
marco del 55 aniversario de la masacre de estudiantes en Tlatelolco. López Obrador afirmó que 
el Ejército es leal al pueblo y a las instituciones, y que sus errores no deben manchar a toda la 
institución. Destacó la construcción de obras por parte de la Sedena, como el Aeropuerto 
Internacional Felipe Angeles, el Tren Maya, cuarteles de la GN y el Aeropuerto de Tulum. 
 
Historias de Reportero // El último año de AMLO. Proyecciones 

(2023-10-03, Carlos Loret de Mola, El Universal, . 9)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador, en su último año de gobierno, se centrará en la 
campaña electoral y dejará las tareas gubernamentales al Ejército. Se espera que utilice el 
modelo de operación electoral que ya ha demostrado en el pasado, en el que las secretarías de 
Estado y el presupuesto son utilizados para favorecer a su partido, Morena. A pesar de los 
resultados terribles de su administración, López Obrador buscará evaluar su gobierno en función 
de obras como el tren maya, que difícilmente se completarán antes de que deje la Presidencia. 
Sin embargo, es probable que el juicio de la historia sobre su gobierno sea implacable. 

El Universal (sitio),  
 
Estamos listos para inaugurar el Tren Maya en diciembre, reitera Sedena 

(2023-10-02, Eduardo Dina, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El general Óscar David Lozano Águila, a cargo del Tren Maya, anunció que el tramo 2 del 
proyecto, que consta de 234 kilómetros de vía que pasa por Campeche, está completado al 
100%. Las estaciones están cerca de su finalización, mientras que la cochera y la base de 
mantenimiento están cerca del 60%. Se espera que el tramo esté listo para inaugurar en 
diciembre de 2023. El proyecto del Tren Maya ha sido criticado por su impacto ambiental, pero el 
gobierno de México ha defendido su importancia para el turismo y el desarrollo regional. 
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Layda Sansores: Empresarios como Carlos Slim son los que México necesita porque se la 
han jugado con la transformación 

(2023-10-02, Eduardo Dina, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, elogió a empresarios como Carlos Slim por su 
contribución a la transformación de México, durante una conferencia de prensa en Palacio 
Nacional. Sansores destacó el avance del tramo 2 del Tren Maya, a cargo de la empresa Carso, 
propiedad de Slim. Sin embargo, también criticó a empresarios "vulgares delincuentes" que 
evaden impuestos y se enriquecen a costa de un pueblo pobre. Sansores afirmó que el Tren 
Maya es la obra ferroviaria más grande del mundo y marcará el inicio del siglo XXI para 
Campeche. 
 
AMLO: El 1 de diciembre vamos a inaugurar el aeropuerto de Tulum 

(2023-10-02, Eduardo Dina, Pedro Villa, Pedro Villa y Caña, El Universal (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el aeropuerto internacional de Tulum 
"Felipe Carrillo Puerto" será inaugurado el 1 de diciembre, junto con el Tren Maya, que calificó 
como la obra más grande del mundo. El presidente destacó la participación de los ingenieros 
militares en la construcción de obras como el Tren Maya, sucursales del Banco del Bienestar y 
cuarteles para la Guardia Nacional. También mencionó la aplicación del Plan DN-III y la 
distribución de vacunas contra Covid-19 por parte de los militares. 
 
Diario De Debates // Análisis del Quinto Informe de Gobierno en materia económica 

(2023-10-03, Alejandro Armenta Mier, Excélsior, . 17)  

El secretario de Hacienda y Crédito Público, Rogelio Ramírez de la O, compareció ante el Senado 
de la República para presentar el Quinto Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador en materia económica. Durante su presentación, Ramírez de la O destacó los 
logros en política económica de la administración actual, como el incremento del salario mínimo 
y las medidas para enfrentar la pandemia. Los indicadores económicos son favorables, con un 
aumento del empleo formal y una inflación a la baja. El gobierno de la Cuarta Transformación se 
compromete a concluir proyectos como el Tren Maya y la refinería Dos Bocas antes de que 
termine su mandato. El Paquete Económico para 2024 busca asegurar una transición ordenada 
y con finanzas públicas saludables, evitando dejar obras inconclusas y problemas financieros a 
la siguiente administración. El Grupo Parlamentario de Morena apoya la política económica de la 
Cuarta Transformación, que busca reducir la desigualdad en el país. 
 
Razones // México- EU: un camino errático 

(2023-10-03, Jorge Fernández Menéndez, Excélsior, . 8)  

La relación entre México y Estados Unidos no es buena, lo que ha llevado a un recorte en la 
ayuda oficial a México. La política migratoria y la lucha contra el crimen organizado en México 
son ineficaces, y las declaraciones y acciones irresponsables de gobernadores y líderes políticos 
no ayudan a mejorar la percepción en Estados Unidos. Además, México ha regresado al Grupo 
de los 77, liderado por China y Rusia, y ha habido controversia por la participación rusa en el 
desfile del 16 de septiembre. El presidente López Obrador no ha asistido a ninguna reunión 
internacional de importancia en cinco años. La Casa Blanca está preocupada por la situación en 
México, pero no comparte la narrativa radical. La próxima visita de Antony Blinken y Elizabeth 
Sherwood-Randall a México será de alto nivel. 

Excélsior (Sitio),  
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México necesita a empresarios como Slim, que se la juegan con la 4T: Layda Sansores 

(2023-10-02, Pedro Domínguez, Milenio (sitio), )  

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, elogió a empresarios como Carlos Slim por su 
apoyo a la transformación de México, durante una conferencia de prensa en Palacio Nacional. 
Sansores reconoció el avance de las obras del Tramo 2 del Tren Maya, a cargo del Grupo Carso 
de Slim. Sin embargo, también criticó a empresarios que evaden impuestos a través del tráfico 
de influencias. Sansores elogió al presidente Andrés Manuel López Obrador por su trabajo en el 
desarrollo del sureste de México. La gobernadora también destacó la importancia del Tren Maya 
como una de las obras ferroviarias más importantes del mundo. 
 
Concluyen vía férrea de tramo 2 del Tren Maya; faltan estaciones 

(2023-10-02, Roberto Valadez, Milenio (sitio), )  

La construcción del tramo 2 del Tren Maya, que abarca 234 kilómetros de vía férrea, se ha 
completado al 100%, según la empresa Tren Maya. El proyecto, que empleó a unas 27,000 
personas, solo requiere la construcción de las cinco estaciones restantes, que tienen un avance 
superior al 60%. La base de mantenimiento y patio ferroviario está cerca del 60% de avance. 
Además, se han completado 315 de las 325 obras complementarias de drenaje y transversal, así 
como 190 de las 210 pasos de fauna y peatonales. Se espera que el Tren Maya esté listo para 
su inauguración en diciembre. Para el próximo año, se prevé un presupuesto de 125 mil 937 
millones de pesos para continuar con la construcción del Tren Maya y ponerlo en operación. 
 
El 1° de diciembre abre el aeropuerto de Tulum, anuncia el Presidente 

(2023-10-03, Emir Olivares, La Jornada, . 12)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Aeropuerto Internacional de Tulum 
Felipe Carrillo Puerto, parte del proyecto del Tren Maya, será inaugurado el 1 de diciembre. El 
mandatario realizará un segundo recorrido de supervisión a bordo del tren entre Cancún y 
Escárcega. El general Oscar David Lozano Aguila, director general de la empresa Tren Maya, 
informó que el tramo 2 del proyecto ferroviario, que va de Escárcega a Calkini, está casi 
terminado, con las estaciones y las bases de mantenimiento cercanas a su conclusión. El 
proyecto ha dado empleo a cerca de 27 mil personas y se espera que beneficie a 535 mil cuando 
esté operativo. 
 
Hallan en ruta del Tren Maya un platón, “envidia de cualquier artista” 

(2023-10-03, Emir Olivares Alonso, La Jornada, . 4)  

El director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto Hernández, 
anunció el hallazgo de un platón maya del periodo clásico terminal en el tramo 2 del Tren Maya. 
El platón fue descubierto como parte de una ofrenda funeraria en la construcción del Centro de 
Atención a Visitantes de Edzná. Prieto describió la pieza como "envidia de cualquier artista 
contemporáneo". Además de este hallazgo, Prieto informó que se han concluido las tareas de 
salvamento arqueológico en el tramo 2 del Tren Maya, con un avance del 90% en la construcción 
del espacio de atención a visitantes en Edzná. En Xcalumbkín, se ha logrado un avance del 10% 
en las tareas de investigación y conservación. 
 
Grupo marcelista, fiel de la balanza en el presupuesto 

(2023-10-03, Alejo Sanchez Cano, El Financiero (Sitio), )  

El excanciller Marcelo Ebrard, a pesar de las críticas y desacuerdos con el presidente López 
Obrador, aún cuenta con un grupo de alrededor de 40 diputados federales de Morena y PVEM 
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afines a él, que podrían influir en el rechazo del presupuesto 2024. Esta oposición podría unirse 
al bloque opositor conformado por PAN, PRI, PRD y MC, alcanzando 265 votos, lo que evitaría 
que Morena y sus aliados aprueben el presupuesto en los términos deseados por López Obrador. 
Entre los desacuerdos se encuentra el alto endeudamiento propuesto para el próximo año, que 
supera los 2 billones de pesos. Además, el déficit público se ha acentuado debido al incremento 
en el gasto corriente, incluyendo programas sociales como las pensiones y el Tren Maya. Este 
desacuerdo podría tener un impacto en las elecciones presidenciales, ya que el gobierno de la 
4T necesita una derrama extraordinaria de recursos públicos para apoyar a su candidata. 
 
AMLO inicia su último año de Gobierno: Aprobación fue de 58% en septiembre 

(2023-10-02, Alejandro Moreno, El Financiero (Sitio), )  

La aprobación ciudadana al presidente Andrés Manuel López Obrador se mantuvo en 58% en 
septiembre, con un 41% de desaprobación, según una encuesta nacional de El Financiero. La 
encuesta también reveló que las percepciones negativas sobre el desempeño del gobierno en 
economía, seguridad pública y corrupción aumentaron. Sin embargo, los apoyos sociales 
mantienen una opinión positiva, registrando un 56% en septiembre. La imagen de las obras de 
gobierno, como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren Maya, se mantuvo estable, 
mientras que la imagen de la refinería de Dos Bocas cayó 12 puntos. La aprobación a la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación fue del 54%, y la aprobación a la Cámara de Diputados fue del 
48%. 
 
Desde San Lázaro // Grupo marcelista, fiel de la balanza en el presupuesto 

(2023-10-03, Alejo Sanchez Cano, El Financiero, . 27)  

El proyecto político de Marcelo Ebrard no se diluye, ya que alrededor de 40 diputados federales 
de Morena y PVEM afines a él pueden influir para rechazar el presupuesto 2024 en los términos 
propuestos por el presidente López Obrador. Esto significa que no hay posibilidad de que Morena 
y sus aliados aprueben el presupuesto en los términos deseados por el presidente. El principal 
desacuerdo es el alto endeudamiento propuesto para el próximo año, que alcanza los 2 billones 
de pesos. El déficit público se ha acentuado debido a un aumento en el gasto corriente, 
incluyendo las pensiones, los programas sociales de AMLO y los intereses de la deuda, entre 
otros factores. El presidente López Obrador debe considerar el efecto marcelista en el Paquete 
Económico del próximo año, ya que esto podría afectar su propuesta de presupuesto y el nivel 
de endeudamiento que busca ejercer en un año electoral. 
 
CDMX, Tabasco y Yucatán concentrarían 23.41% del gasto en inversión 

(2023-10-03, Camila Ayala Espinosa, El Economista, . 40)  

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2024 indica que tres entidades, Ciudad 
de México, Tabasco y Yucatán, concentrarían más del 53% del gasto en inversión, con montos 
superiores a los 100,000 millones de pesos. Este patrón refleja la apuesta del gobierno federal 
por el sur-sureste y sus proyectos prioritarios, como el Tren Maya y el Corredor Interoceánico. La 
investigadora Leslie Areli Badillo señala que la Ciudad de México concentra la mayoría de las 
Secretarías de Estado y recibe una gran inversión física y financiera. Por otro lado, se espera 
una disminución del 11.1% real en el gasto de inversión para 2024, lo que podría afectar el 
desarrollo económico y social de otras regiones del país. 

El Economista (sitio),  
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Banxico pide cuentas a Fonatur 

(2023-10-03, Marielena Vega, El Economista (sitio), )  

El Banco de México ha solicitado a Fonatur, el Fondo Nacional de Fomento al Turismo, que 
explique varias decisiones, entre ellas la entrega de 6,000 hectáreas de terrenos en Huatulco, 
Oaxaca, al Instituto Nacional de Suelo Sustentable (INSUS) para fines sociales, lo cual viola los 
estatutos del Fondo. Además, el Banco de México pide explicaciones sobre el traslado del 
proyecto del Tren Maya a la SEDENA, sin conocerse la fase 1 y 2 de dicho proceso. Fonatur 
también debe presentar el plan maestro y los proyectos ejecutivos originales del Tren Maya, ya 
que se han ejercido casi 350,000 millones de pesos, en lugar de los 120,000 pronosticados 
inicialmente. Esta serie de movimientos ha llevado a cuestionar el futuro de Fonatur. 
 
Lógica electoral en las finanzas públicas 

(2023-10-03, Manuel Guadarrama, El Sol de México, . 12)  

El Paquete Económico 2024 presentado por el Gobierno Federal ha sido objeto de análisis y 
discusión legislativa. Se cuestionó al titular de la Secretaría de Hacienda sobre la solicitud de 
endeudamiento planteada para el próximo año, que representa un aumento del 41% con respecto 
al año anterior. A pesar de las promesas de no aumentar o crear nuevos impuestos, el Gobierno 
está endeudándose para cumplir con esta promesa. Sin embargo, México no tiene un problema 
de endeudamiento, sino un problema de bajo crecimiento y generación de ingresos adicionales 
para sostener el gasto. El presupuesto se destina a proyectos de dudosa rentabilidad, como la 
Refinería Dos Bocas, el Tren Maya y el Tren México - Toluca, que han experimentado 
sobrecostos significativos. El manejo de las finanzas públicas se ve afectado por la lógica 
electoral, lo que tiene un costo económico. 

El Sol de México (sitio),  
 
Aeropuerto de Tulum se inaugurará el próximo 1 de diciembre 

(2023-10-02, El Sol de México, Rafael Ramírez, El Sol de México (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que inaugurará el Aeropuerto Internacional 
de Tulum el 1 de diciembre de 2023. Esta obra prioritaria, construida por ingenieros militares, 
será una nueva maravilla de la ingeniería civil-militar y del trabajo de los obreros mexicanos. El 
aeropuerto, que contará con una pista de 3 mil 700 metros de largo, permitirá el acceso a 
Quintana Roo para más de 5 millones de turistas, impulsando la economía local. El presidente 
destacó la construcción de diversas obras a cargo de los ingenieros militares, incluyendo el Tren 
Maya, sucursales del Banco del Bienestar y cuarteles para la Guardia Nacional. 
 
Ejército actuó el 2 de octubre del 68 por órdenes de Gustavo Díaz Ordaz: AMLO 

(2023-10-02, El Sol de México, Rafael Ramírez, El Sol de México (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que el Ejército ha participado en acciones 
que han manchado su imagen, como la matanza del 2 de octubre de 1968 en Tlatelolco. En el 
aniversario de la masacre, el presidente afirmó que el Ejército recibió órdenes del entonces 
presidente Gustavo Díaz Ordaz para actuar en la represión estudiantil. López Obrador también 
mencionó la existencia de un testimonio que prueba la participación del Estado Mayor en los 
hechos. Sin embargo, aseguró que el Ejército actual es "leal, sobre todo al pueblo, a las 
instituciones" y cumple con diversas misiones, incluyendo el desarrollo de obras emblemáticas 
como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren Maya. El presidente negó que esto 
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implique una militarización del país, argumentando que la academia militar imparte materias 
sobre derechos humanos y el uso correcto de la fuerza. 
 
Sacapuntas 

(2023-10-03, Sacapuntas, El Heraldo de México, . 2)  

El director del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, Carlos Martínez 
Velázquez, y el titular de la Auditoría Superior de la Federación, David Colmenares, presentarán 
un informe sobre las auditorías realizadas a la institución. El INE, presidido por Guadalupe 
Taddei, está enfocado en la transparencia, apertura y rendición de cuentas. La consejera Jurídica 
de la Presidencia, María Estela Ríos, visitó a los ministros de la Suprema Corte, en un 
acercamiento tras meses de comunicaciones congeladas. Claudia Sheinbaum Pardo y Mario 
Delgado tuvieron un desayuno con legisladores, incluidos los afines a Marcelo Ebrard. Andrés 
Manuel López Obrador inaugurará el aeropuerto de Tulum y supervisará los detalles finales del 
Tren Maya. 

El Heraldo de México (sitio),  
 
Tiene 90% de avance el Tramo 2 

(2023-10-03, M. Zavala, El Heraldo de México, . 11)  

El Tramo 2 del Tren Maya, que recorre seis municipios de Campeche, está casi concluido, con 
un avance del 90%. La construcción de este tramo ha dado empleo a 127,000 personas y 
beneficiará a 535,000 personas. La obra incluye un libramiento ferroviario, cinco viaductos y 150 
pasos vehiculares, peatonales y de fauna, así como 315 drenajes. Además, se están mejorando 
dos zonas arqueológicas y se está construyendo un hotel que estará listo para diciembre de 2023. 
El salvamento arqueológico está concluido y se han recuperado bienes muebles e inmuebles en 
materia arqueológica. La obra está a cargo del Grupo Carso, que emplea a 6,000 personas con 
979 máquinas trabajando día y noche. 
 
Morena conduce a un Estado fallido, "paremos la destrucción": Claudio X. González 

(2023-10-03, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El empresario Claudio X. González criticó al partido Morena por llevar al país hacia un Estado 
fallido. A través de sus redes sociales, González acusó a Morena de ser bueno para destruir, 
citando proyectos e instituciones canceladas o reformadas durante el gobierno actual, como el 
aeropuerto de Texcoco y las estancias infantiles. Además, mencionó el Tren Maya, la refinería 
de Dos Bocas y el Instituto de Salud para el Bienestar como ejemplos de proyectos costosos e 
inútiles. González concluyó que Morena dejará el poder en 2024 mediante elecciones. A pesar 
de las críticas, González ha apoyado a la coordinadora del Frente Xóchitl Gálvez, quien ha 
hablado positivamente sobre el aeropuerto de Santa Lucía. 
 
Reivindica AMLO al Ejército en el aniversario de la matanza del 2 de octubre 

(2023-10-03, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, defendió al Ejército mexicano en el 55 
aniversario de la masacre del 2 de octubre de 1968, argumentando que recibieron órdenes del 
presidente en ese momento, Gustavo Díaz Ordaz. López Obrador destacó que el Ejército es leal 
al pueblo y a las instituciones, y cumple con varias misiones, incluyendo el apoyo en lo social y 
el desarrollo de obras emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el nuevo 
aeropuerto de Tulum y el Tren Maya. El presidente afirmó que, aunque se han cuestionado 
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algunas acciones del Ejército, no se debe manchar el nombre de la institución por los errores de 
algunos elementos. 
 
Tramo 2 del Tren Maya llega al 100% de vía terminada en 234 kilómetros 

(2023-10-03, Redacción, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

El tramo 2 del Tren Maya, de Escárcega a Calkiní, en Campeche, ha completado el 100% de su 
vía sencilla, según el director general del Tren Maya S.A. de C.V., Óscar David Lozano Águila. 
Además, se han finalizado 315 de 325 obras de drenaje transversal y cinco viaductos. El tramo 
2 contará con cinco estaciones, con un progreso de construcción de entre el 63% y el 74%. En el 
subtramo norte (Kobén-Dzitbalché) se han completado 107 obras de drenaje y 76 puentes y 
viaductos, mientras que en el subtramo sur (Escárcega-Chiná) se ha instalado el 100% de la vía. 
El director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto 
Hernández, informó que se han rescatado y preservado varios bienes inmuebles, muebles y 
entierros en el tramo 2 del Tren Maya. 
 
Eterno perdedor 

(2023-10-03, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador ha desarrollado varios proyectos de infraestructura 
en México, como la Avionera Felipe Ángeles, el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas. Sin 
embargo, estos proyectos han sido criticados por su impacto ambiental y por favorecer a 
empresas cercanas al gobierno. A pesar de esto, el presidente sigue impulsando estos proyectos, 
afirmando que son necesarios para el desarrollo del país. En el caso del Tren Maya, se ha 
autorizado un presupuesto de 36 mil millones de pesos para su construcción, pero aún no se ha 
iniciado su construcción. 
 
AMLO justifica a Ejército en matanza del 68: 'recibió órdenes' 
(2023-10-03, Agencia Mexicana Aduanera, Diario El Independiente BCS (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reivindicó al Ejército mexicano en el 
aniversario de la matanza del 2 de octubre de 1968, alegando que en ese momento difícil el 
Ejército recibió órdenes del presidente Gustavo Díaz Ordaz. López Obrador destacó que el 
Ejército actual es leal al pueblo y a las instituciones, y realiza cinco misiones, entre ellas el 
desarrollo de obras emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el nuevo 
aeropuerto de Tulum y el Tren Maya. El presidente afirmó que esto no implica una militarización, 
ya que la academia militar imparte materias sobre derechos humanos y el uso correcto de la 
fuerza. López Obrador también destacó que los errores de algunos elementos no deben manchar 
el nombre de la institución. 
 
El último año de AMLO. Proyecciones 

(2023-10-03, Carlos Loret de Mola, Zócalo COAH (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador, en su último año de gobierno, se enfocará en su 
campaña electoral, mientras el Ejército se encargará de terminar las obras más llamativas, como 
el tren maya, que difícilmente estarán completadas para cuando él deje la Presidencia. A pesar 
de sus promesas de no interferir en el proceso electoral, se espera que utilice las secretarías de 
estado y el presupuesto para favorecer a su partido, Morena. Además, se prevé que culpe de los 
problemas al pasado, como ha hecho durante su mandato. Sin embargo, la historia juzgará su 
gestión, y se espera un juicio implacable. 
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Trabaja la CATEM de la mano de entidades gubernamentales, afirma Ulises Murguía Soto 

(2023-10-03, Arturo Baena, MEX Diario Imagen, . 11)  

La Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM) se espera que 
sea un apoyo en la administración de la gobernadora Delfina Gómez, en el Estado de México, a 
medida que aumenta la inversión y el empleo. La CATEM ha participado en la construcción del 
Tren Maya, del AIFA y de otras grandes obras gubernamentales. Ulises Murguía Soto, secretario 
de Relaciones de la CATEM, enfatizó que la confederación busca mejorar las condiciones de 
vida de los trabajadores y fomentar la autonomía, la democracia y la libertad sindical. 
 
Descubren un plato con decoración abstracta en trabajos de la Zona Arqueológica de 
Edzná, Campeche 

(2023-10-03, Redacción, Sobre T (Sitio), )  

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), ha descubierto un plato prehispánico en la Zona Arqueológica de Edzná, en 
Campeche. La pieza, que data del periodo Clásico Terminal maya (600-750 d.C.), fue encontrada 
durante las labores de salvamento arqueológico en la construcción del Centro de Atención a 
Visitantes. El plato, que presenta una ornamentación con motivos circulares y tonos negros, 
formaba parte del ajuar funerario de un individuo. El director general del INAH, Diego Prieto 
Hernández, presentó este hallazgo durante la conferencia matutina del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, donde se discutieron los avances del Tramo 2 del Tren Maya. El 
salvamento arqueológico en este tramo ha concluido, y ahora se centra en el Programa de 
Mejoramiento de Zonas Arqueológicas (Promeza), incluyendo Edzná y Xcalumkín. Hasta ahora, 
el INAH ha registrado y preservado 4,410 bienes inmuebles, 171 elementos muebles, 320,648 
fragmentos de cerámica, 281 entierros humanos y 165 rasgos naturales asociados a la presencia 
de grupos humanos antiguos. 
 
Preparan nuevos destinos: inauguran la ruta de Mérida hacia Puebla 

(2023-10-03, Redacción, Yucatán a la Mano YUC (sitio), )  

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, ha anunciado nuevas rutas internacionales que 
conectarán a Mérida con Orlando y Miami en Estados Unidos a partir de julio de 2023. Además, 
próximamente se inaugurará una nueva ruta con destino internacional a cargo de la aerolínea 
Viva Aerobus. Estas nuevas rutas aéreas aumentarán la conectividad y la afluencia turística a 
Yucatán, generando un mayor impacto económico en la región. El gobernador también destacó 
el éxito de la promoción turística de Yucatán, que ha alcanzado cifras históricas con dos millones 
435,612 pasajeros registrados a finales de agosto de 2022, un 28% más que el año anterior. 
Entre los proyectos que impulsarán el desarrollo de la entidad, Vila Dosal mencionó la Ampliación 
del Puerto de Altura de Progreso, el Tren Maya y el Gran Corredor Turístico Gastronómico. 
 
Tramo 2 del tren maya, prácticamente concluido 

(2023-10-03, Redacción, Basta, . 2)  

El director general de Tren Maya, Óscar Lozano Águila, anunció que el Tramo 2 del Tren Maya 
en Campeche está prácticamente concluido. Aunque se están realizando trabajos de nivelación, 
las estaciones, la cochera y la base de mantenimiento están cerca del 60% de su finalización. 
Además, se están construyendo pasos superiores y cercas de seguridad para proteger la fauna 
y la flora de la región. El Tramo 2 conectará a Campeche y Escárcega, y se espera que esté 
terminado en diciembre de 2023. 
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Resumen de la Mañanera de AMLO: 2 de octubre 

(2023-10-03, Redacción, Mujeres de Tamaulipas TAMPS (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador envió sus condolencias a las familias de las víctimas 
del derrumbe de una iglesia en Ciudad Madero, Tamaulipas, y a las víctimas de un accidente que 
involucró a migrantes cubanos. Además, destacó los avances en el Tramo 2 del Tren Maya, que 
está prácticamente terminado, generando alrededor de 27,000 empleos desde su inicio. La 
gobernadora de Campeche, Layda Sansores, elogió los avances del proyecto del Tren Maya y a 
Carlos Slim como un ejemplo de empresario que México requiere. 
 
Adelanta AMLO fecha para inauguración del Aeropuerto de Tulum 

(2023-10-03, Redacción, Enfoque Monterrey NL (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el aeropuerto internacional de Tulum 
"Felipe Carrillo Puerto" será inaugurado el 1 de diciembre, junto con el Tren Maya. Destacó la 
construcción de proyectos a cargo de los ingenieros militares, incluyendo el Tren Maya, 
sucursales del Banco del Bienestar y cuarteles para la Guardia Nacional. López Obrador afirmó 
que la construcción del Tren Maya es la obra más grande del mundo. También elogió la aplicación 
del Plan DN-III y la distribución de vacunas contra Covid-19 por parte de los militares. 
 
AMLO: El rezago no se puede resolver en 6 años 

(2023-10-03, Sergio Ramírez, La Razón de México, . 6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, destacó los logros de su gobierno, 
incluyendo la baja en la pobreza, récord de empleo, fortaleza del peso frente al dólar, reducción 
de desigualdad y récord en inversión extranjera. Mencionó que ha cumplido el 99% de sus 
compromisos, con la excepción del esclarecimiento de la desaparición de los 43 estudiantes de 
Ayotzinapa. López Obrador pidió a sus adversarios que "no coman ansias" ya que falta menos 
de un año para el fin de su mandato, y destacó que su gobierno se dedica a gobernar para el 
pueblo, especialmente para los más pobres. Entre los logros de su gobierno se mencionan el 
AIFA, el Tren Maya, la refinería Dos Bocas y los apoyos de la Secretaría del Bienestar. 
 
Reivindica AMLO al Ejército sobre el 68 

(2023-10-03, EFE, La Crónica de Hoy, . 1,6)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reivindicó la actuación del Ejército 
durante la matanza de Tlatelolco en 1968, afirmando que solo se limitaron a acatar órdenes del 
entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz. López Obrador aseguró que el Estado Mayor 
Presidencial, que desapareció, fue el que participó de manera directa en la represión estudiantil. 
El mandatario afirmó que el Ejército de hoy es leal al pueblo y a las instituciones, y no representa 
una militarización del país. Además, destacó las cinco misiones de las Fuerzas Armadas, 
incluyendo el desarrollo de obras emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles, 
el nuevo aeropuerto de Tulum y el Tren Maya. 
 
El 2 de octubre no se olvida 

(2023-10-03, Tanya Acosta, Uno más Uno, . 13)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador recordó los hechos de represión y violencia del 2 de 
octubre de 1968 contra estudiantes, enfatizando que el Ejército mexicano se conduce 
actualmente a partir de ideales y principios de disciplina, profesionalismo y lealtad a la población. 
El 1 de diciembre se llevará a cabo la inauguración del Aeropuerto Internacional de Tulum Felipe 
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Carrillo Puerto, construido por ingenieros militares de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena). Durante el Gobierno de la Cuarta Transformación, se ha fortalecido la cuarta misión 
del Ejército, que incluye la contribución de las Fuerzas Armadas en el desarrollo del país, 
incluyendo el Tren Maya. 
 
¡Prepárate! Así es como las elecciones van a impactar la economía mexicana 

(2023-10-03, María Fernanda Navarro, Reporte Índigo (sitio), )  

El crecimiento económico de México en 2024 estará influenciado por el proceso político, 
incluyendo las elecciones presidenciales y gubernamentales. El gasto público durante las 
elecciones, así como el aumento del empleo temporal, generarán una expansión económica. Sin 
embargo, después de las elecciones, se espera una contracción económica debido a la retirada 
del estímulo fiscal y el retraso en el ejercicio del presupuesto federal. El Proyecto de Presupuesto 
de Egresos de la Federación destina grandes sumas a programas sociales y proyectos de 
infraestructura, como el Tren Maya. Aunque se espera un crecimiento económico en 2023 y 2024, 
la incertidumbre política y las tensiones comerciales internacionales podrían afectar la economía 
mexicana. 
 
El último año de AMLO. Proyecciones 

(2023-10-03, Carlos Loret de Mola, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador se dedicará a la campaña electoral en su último año 
de gobierno, dejando las tareas gubernamentales al Ejército, que se encargará de terminar las 
obras más destacadas, como el tren maya. Sin embargo, los resultados de su administración son 
terribles y no ha habido una Cuarta Transformación real. López Obrador implementará un modelo 
de operación electoral que utilizará recursos del Estado y amenazas para favorecer a Morena. 
Aunque intentará escribir su nombre en la historia, el juicio que le espera podría ser implacable. 
 
Lógica electoral en las finanzas públicas 

(2023-10-03, Manuel Guadarrama, Ovaciones, . 28)  

El Paquete Económico 2024 del Gobierno Federal ha sido objeto de análisis y discusión 
legislativa. La solicitud de endeudamiento para el próximo año ha sido cuestionada, ya que se 
contempla un aumento del 41% con respecto al año anterior. A pesar de las afirmaciones del 
presidente de que no habría endeudamiento, el monto de la deuda superaría la inversión pública 
en más de 600 mil millones de pesos. El presidente ha mencionado que no se aumentarían o 
crearían nuevos impuestos, pero el Gobierno se está endeudando para cumplir esta promesa. El 
problema del país no es el endeudamiento, sino el bajo crecimiento y la generación de ingresos 
adicionales para sostener el gasto. El presupuesto se gasta en proyectos de dudosa rentabilidad, 
como la Refinería Dos Bocas, el Tren Maya y el Tren México Toluca, que han experimentado un 
sobrecosto significativo. 
 
México-EU: un camino errático 

(2023-10-03, Redacción, Diario de Chiapas CHIS (sitio), )  

La relación entre México y Estados Unidos está tensa, especialmente debido a la creciente ola 
migrante y los conflictos comerciales. El presidente López Obrador ha decidido no participar en 
la reunión Asia Pacífico en San Francisco, alegando que no hay relaciones con Perú, lo cual es 
falso. Además, su invitación al presidente Biden para visitar México ha sido ignorada. Por otro 
lado, se han difundido rumores infundados de que la aspirante presidencial Claudia Sheinbaum 
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no nació en México, lo cual ha sido desacreditado. Estas acciones solo aumentan la división y la 
polarización en el país, y es importante centrarse en temas reales y no alimentar la xenofobia y 
la mentira. 
 
Descubren un plato con decoración abstracta en trabajos de la Zona Arqueológica de 
Edzná, Campeche 

(2023-10-03, Redacción, Diario Momento PUE (sitio), )  

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), ha descubierto un plato prehispánico con una decoración abstracta en la Zona 
Arqueológica de Edzná, en Campeche. La pieza, que data del periodo Clásico Terminal maya 
(600-750 d.C.), fue encontrada en una ofrenda funeraria durante el salvamento arqueológico de 
la construcción del Centro de Atención a Visitantes. El plato, que presenta una ornamentación 
con motivos circulares y tonos en color negro, es considerado una joya del arte maya 
prehispánico. El INAH ha registrado y preservado más de 4,000 bienes inmuebles, 170 elementos 
muebles, 320,000 fragmentos de cerámica, 280 entierros humanos y 165 rasgos naturales 
asociados a la presencia de grupos humanos antiguos en el Tramo 2 del Tren Maya. 
 
Más rutas aéreas internacionales 

(2023-10-03, Redacción, Punto Medio YUC (sitio), )  

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, anuncia cuatro nuevos vuelos internacionales 
desde el aeropuerto "Manuel Crescencio Rejón" en Mérida. Las rutas, resultado de la promoción 
de la entidad, conectarán Mérida con Orlando, Miami, Atlanta y otra ciudad que se anunciará 
próximamente. La aerolínea Viva Aerobus ofrecerá vuelos a Orlando y Miami a partir de julio de 
2024, con tarifas desde 89 dólares más TUA. Estas nuevas rutas mejorarán la conectividad del 
estado y facilitarán el transporte de turistas y empresarios. Vila Dosal también mencionó la 
importancia del Tren Maya en la conectividad de la región. 
 
El último año de AMLO. Proyecciones 

(2023-10-03, Redacción, Criterio Hidalgo (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador, en su último año de gobierno, se enfocará en la 
campaña electoral, dejando al Ejército a cargo de obras como el Tren Maya. Se espera que 
resurja el "AMLO amoroso" para ganar votos, pero se prevé que esta estrategia no sea creída 
por los votantes. López Obrador culpará de los problemas al pasado, a pesar de los terribles 
resultados de su administración. Se espera que implemente un modelo de operación electoral 
que favorezca a Morena, utilizando las secretarías de Estado, el presupuesto, los gobernadores 
y los medios de comunicación para obtener votos. Sin embargo, el juicio histórico hacia su 
gobierno se prevé implacable. 
 
Lógica electoral en las finanzas públicas 

(2023-10-03, Manuel Guadarrama, Ovaciones, . 29)  

El Gobierno Federal ha presentado el Paquete Económico 2024, que incluye una solicitud de 
endeudamiento por 173 billones de pesos, un aumento del 41% respecto al año anterior. A pesar 
de las afirmaciones del presidente de que no habría endeudamiento, los números presentados 
revelan lo contrario. El monto de la deuda superaría la inversión pública en 628 mil 639 millones 
de pesos. Aunque la deuda pública puede ser utilizada para financiar proyectos, regular la 
monetaria y refinanciar operaciones, el presupuesto del próximo año destinará más recursos al 
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pago de intereses de la deuda que a la inversión pública. Además, el presupuesto se gastará en 
proyectos de dudosa rentabilidad, como la Refinería Dos Bocas, el Tren Maya y el Tren México 
Toluca, que han experimentado sobrecostos significativos. A pesar de los altos niveles de 
endeudamiento, México no tiene un problema de deuda, sino de bajo crecimiento y generación 
de ingresos. La lógica electoral ha prevalecido en el manejo de las finanzas públicas, con un 
presupuesto 4.3% más grande que el de este año, coincidiendo con las elecciones de 2024. 
 
Se comenta sólo con... // Mañosos 

(2023-10-03, Carlos Ramos Padilla, El Independiente, . 10)  

El artículo menciona el caso del candidato a la gubernatura de Guerrero, Félix Salgado 
Macedonio, quien ha sido acusado de violación y abuso sexual, pero aún así busca la protección 
del fuero legislativo. El autor destaca que, en el pasado, el presidente López Obrador ha protegido 
a sus hijos con el fuero, y ahora podría estar haciendo lo mismo con Salgado Macedonio. El autor 
también menciona que el presidente ha utilizado a la candidata Clara Brugada para ganar 
espacios en la Ciudad de México. Además, se critica el endeudamiento del país, citando casos 
como Dos Bocas, el AFA, el tren Maya y el desabasto de medicinas, que podrían dejar al país 
con graves problemas financieros en los próximos meses. 
 
Fuera Máscaras // La última y nos vamos 

(2023-10-03, Callo de Hacha, El Independiente, . 4)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, tiene 364 días para completar sus tareas 
pendientes antes de que termine su sexenio. A pesar de una aprobación ciudadana del 58%, ha 
habido un aumento en las opiniones negativas sobre economía, seguridad y corrupción. Entre 
sus proyectos monumentales, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles AIFA tiene una opinión 
positiva del 50%, el Tren Maya del 52% y Dos Bocas del 48%. Sin embargo, hay varias tareas 
pendientes, como la descentralización del Gobierno Federal, el crecimiento del PIB, la mejora del 
sistema de salud y la reducción de la violencia. Además, la promesa de acabar con la corrupción 
no se ha cumplido, con el 72.6% de los mexicanos creyendo que hay mucha corrupción en el 
país. 
 
Propuesta de paquete económico histórico 

(2023-10-03, Redacción, El Sol del Bajio Guanajuato (sitio), )  

El grupo parlamentario del Congreso de la Unión ha analizado la propuesta del Paquete 
Económico para 2024 y ha encontrado que los ingresos estimados no corresponden al nivel de 
gasto propuesto. Esto resultará en una deuda adicional de 1.3 billones de pesos, 
comprometiendo el futuro de varias generaciones. Además, se observan reducciones en el 
presupuesto para la salud pública, la seguridad y la infraestructura. A pesar de esto, los 
programas prioritarios y caprichos del presidente, como el Tren Maya, recibirán un aumento de 
24.5% en su presupuesto. La diputada federal Saraí Núñez Cerón critica la falta de austeridad y 
la promesa incumplida de no endeudar al país. También señala la reducción presupuestaria del 
56% en la Secretaría de Salud, lo que impactará negativamente en la calidad de vida de los 
mexicanos. 
 
TRAS LA PUERTA DEL PODER: Ebrard no le cree a Morena... ni a AMLO 

(2023-10-03, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  
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El excanciller Marcelo Ebrard ha reanudado sus acciones para impugnar la designación de 
Claudia Sheinbaum como candidata presidencial de Morena, tras acusar a la Comisión de Honor 
y Justicia del partido de ignorar sus demandas. Ebrard ha movilizado a sus diputados federales 
de Morena para actuar en coordinación con los del Frente Amplio Va por México durante la 
revisión del presupuesto de 2024, en un intento de hacer sentir su fuerza al presidente López 
Obrador. Si se forma un bloque de legisladores anti-AMLO, podrían cortar recursos para el Tren 
Maya y otros proyectos del presidente. La decisión de Morena sobre la candidatura presidencial 
dependerá de si toma en cuenta las demandas de Ebrard. 
 
Se Comenta Solo Con... / Mañosos 

(2023-10-03, Redacción, Perspectivas CDMX (sitio), )  

El artículo menciona la candidatura presidencial de López Gatell como una estrategia para 
protegerlo con el fuero, permitiéndole obtener una curul en el legislativo y evitando que gane la 
presidencia. El autor sugiere que la candidata real de AMLO es Clara Brugada. El artículo también 
critica el manejo financiero del gobierno, incluyendo el endeudamiento, el tren Maya, el desabasto 
de medicinas y otras inconsistencias. 
 
Descubren un plato con decoración abstracta en trabajos de la Zona Arqueológica de 
Edzná, Campeche 

(2023-10-03, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), ha descubierto un plato prehispánico en la Zona Arqueológica de Edzná, en 
Campeche. El plato, que data del periodo Clásico Terminal maya (600-750 d.C.), fue encontrado 
en una ofrenda funeraria durante las labores de salvamento arqueológico en la construcción del 
Centro de Atención a Visitantes. El director general del INAH, Diego Prieto Hernández, presentó 
el hallazgo durante una conferencia matutina, donde también informó sobre los avances en el 
Tramo 2 del proyecto Tren Maya. Hasta el 2 de octubre de 2023, el INAH ha registrado y 
preservado 4,410 bienes inmuebles, 171 elementos muebles, 320,648 fragmentos de cerámica, 
281 entierros humanos y 165 rasgos naturales asociados a la presencia de grupos humanos 
antiguos en el Tramo 2 del Tren Maya. 
 
Chiapas es muy obradorista: Mario Delgado 

(2023-10-03, Redacción, Cuarto Poder Chiapas (sitio), )  

Mario Delgado Carrillo, presidente nacional de Morena, expresó su gratitud por el apoyo del 
pueblo chiapaneco a las políticas y obras públicas del presidente López Obrador, incluyendo el 
Tren Maya. Delgado Carrillo reconoció el liderazgo del gobernador Rutilio Escandón y destacó la 
importancia de la honestidad, cercanía y conocimiento del estado en la elección del coordinador 
estatal de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación. 
 
Mañosos 

(2023-10-03, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El conductor del programa "Va en serio" de Mexiquense TV, Carlos Ramos Padilla, critica las 
candidaturas políticas, afirmando que a menudo se utilizan para disfrazar y engañar a los 
votantes. Señala a Hugo López-Gatell, Claudia Sheinbaum y Omar García Harfuch como 
ejemplos de esta estrategia. Padilla sugiere que la candidatura de López-Gatell es una trampa 
para mantenerlo en los medios y protegerlo con el fuero parlamentario. También sugiere que los 
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hijos de López Beltrán podrían ser protegidos de la misma manera en el futuro. Padilla critica al 
presidente López Obrador por empujar a su creación, Clara Brugada, para ganar espacios 
políticos en la CDMX. También critica al secretario de Hacienda, Marcelo Ebrard, por no respaldar 
las iniciativas del presidente. Padilla argumenta que estas tácticas políticas son peligrosas, ya 
que permiten a los candidatos determinar cambios constitucionales para la nación, como se hizo 
con Julio César Godoy Toscano. 
 
El próximo presidente enfrentará una serie de desafíos 

(2023-10-03, Redacción, Uno TV Noticias (Sitio), )  

El maestro Jesús Silva Herzog Márquez, profesor de la Escuela de Gobierno del Tec de 
Monterrey, analiza el último año del gobierno de Andrés Manuel López Obrador y las perspectivas 
para el futuro de México. Señala que el último año del gobierno de López Obrador será una 
"campaña permanente", enfocándose en promocionar a su partido, Morena, y terminar obras 
emblemáticas como el Tren Maya. A pesar de su popularidad, el próximo presidente deberá 
reconstruir el país después de años de polarización y confrontación política, y encontrar un nuevo 
modelo de desarrollo más equitativo e incluyente. El profesor sugiere que la próxima presidenta 
será una mujer, lo que podría conducir a un cambio en el estilo de liderazgo. El último año del 
gobierno de López Obrador será crucial para el futuro de México, dejando un país polarizado y 
con muchos desafíos para el próximo gobierno. 
 
Descubren un plato del periodo clásico maya en obras del Tren Maya 

(2023-10-03, Redacción, Informaver VER (Sitio), )  

Durante las labores de salvamento arqueológico en la construcción del Tren Maya, se descubrió 
un plato con decoraciones abstractas del periodo clásico terminal maya. El plato, que formaba 
parte de una ofrenda funeraria, presenta complejos patrones decorativos logrados mediante 
capas de pintura y cera de abeja. El director general del Instituto Nacional de Antropología e 
Historia (INAH), Diego Prieto, destacó la importancia de este hallazgo, que se encontró en el 
Centro de Atención a Visitantes (Catvi) de la zona arqueológica de Edzná, en Campeche. 
Además, se informó que el salvamento arqueológico en el Tramo 2 del Tren Maya, que 
comprende las zonas arqueológicas de Edzná y Xcalumkín, ha avanzado significativamente. 
 
Avanzan los Daños 

(2023-10-03, Redacción, Misión Política CDMX (Sitio), )  

El autor, Alberto F. Mena Mallén, critica la gestión del gobierno de la 4T, liderado por AMLO, y 
advierte sobre el futuro incierto que le espera a México. Señala el alto endeudamiento del 
gobierno, que compromete el futuro del país, así como la falta de atención a problemas como la 
delincuencia organizada y la migración desbordada. Mena Mallén también menciona la 
destrucción de la selva por la construcción del Tren Maya y la escasez de medicamentos en 
hospitales públicos. Concluye llamando a los mexicanos a participar activamente en las próximas 
elecciones presidenciales para defender la democracia y la libertad. 
 
Esta obra es una de las prioritarias del Gobierno Federal para el sureste del país, y fue 
construida por ingenieros militaresAEROPUERTO INTERNACIONAL DE TULUM 

(2023-10-03, Redacción, Diario Yaqui SON (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la inauguración del nuevo 
Aeropuerto Internacional "Felipe Carrillo Puerto" de Tulum, en Quintana Roo, el 1 de diciembre 
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de 2023. La construcción de este aeropuerto, a cargo de los ingenieros militares, es una de las 
obras prioritarias del Gobierno Federal para el sureste del país. La inauguración del aeropuerto 
coincidirá con la del Tren Maya, una de las obras más grandes en construcción en el mundo. El 
Aeropuerto Internacional "Felipe Carrillo Puerto" contará con cinco destinos nacionales a cargo 
de tres aerolíneas y se espera que atraiga a más de cinco millones de visitantes, generando 
prosperidad en la región. 
 
Hallan plato del periodo clásico maya en labores paralelas al Tren Maya 

(2023-10-03, Redacción, El Heraldo de San Luis SLP (sitio), )  

Un plato con decoraciones abstractas mayas del periodo clásico terminal, del año 600 al 750 de 
nuestra era, fue descubierto durante excavaciones arqueológicas relacionadas con la 
construcción del Tren Maya. El hallazgo forma parte del salvamento arqueológico para el Centro 
de Atención a Visitantes en la zona arqueológica de Edzná, en Campeche. La pieza, que formaba 
parte de una ofrenda funeraria, destaca por sus decoraciones sugerentes, resultado de un 
proceso de pintura y cocción. Este descubrimiento es una prueba más del inmenso legado cultural 
de la civilización maya en la región. 
 
NIDO DE VÍBORAS 

(2023-10-03, Redacción, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

Las gobernadoras de Campeche y Quintana Roo, Layda Sansores y Mara Lezama, 
respectivamente, compiten por promover el proyecto del Tren Maya en las conferencias 
mañaneras del presidente Andrés Manuel López Obrador. Layda ha mostrado celos hacia Mara, 
quien ha sido reconocida como excelente gestora de recursos federales para obras de 
infraestructura en Cancún. A pesar de que Layda agradeció a López Obrador por rendir su 
informe en Campeche, ha sido evidente la preferencia del presidente por Mara, quien ha sido 
invitada a las conferencias mañaneras en más ocasiones. A pesar de esto, el presupuesto para 
Campeche en 2024 será superior a los 35 mil millones de pesos, lo que representa un incremento 
del 10%. 
 
Festival Dulce o Truco, un Halloween con Harry Potter en CDMX 

(2023-10-03, Redacción, Donde Ir (Sitio), )  

El Festival Dulce o Truco, inspirado en Harry Potter, regresa a CDMX los próximos 4 y 5 de 
noviembre. El evento contará con un bazar de souvenirs al estilo del Callejón Diagon, un concurso 
de disfraces y muchas otras actividades. Los asistentes más pequeños podrán pedir su 
"calaverita" durante el festival. Los boletos están disponibles en Klap.life, con precios que van 
desde $95 hasta $448. Además, se ha confirmado una serie de Harry Potter para MAX. 
 
Marcelo Ebrard no le cree a Morena... ni a AMLO 

(2023-10-03, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

El ex canciller Marcelo Ebrard ha denunciado irregularidades en el proceso interno de Morena 
que designó a Claudia Sheinbaum como candidata presidencial, alegando fraudes y violaciones. 
Ebrard ha exigido que se reponga el proceso, pero hasta ahora no ha obtenido respuesta. Ahora, 
sus 40 o más diputados aliados están buscando formar un bloque con los partidos de oposición 
para revisar y aprobar el Presupuesto 2024, con el objetivo de modificar o rechazar proyectos 
como el Tren Maya y la refinería 2 Bocas. Si se forma este bloque, quedarían 235 votos a favor, 
mientras que el bloque de Morena, PVEM y PT tendría 235 votos en contra. Esta situación 
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dependerá de si Morena atiende las demandas de Ebrard y rechaza la candidatura de 
Sheinbaum. 
 
Destino Político | Sheinbaum y Morena 

(2023-10-03, Redacción, El Sol de Puebla (sitio), )  

La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, enfatizó la importancia de la unidad 
en Puebla para continuar el legado de la 4T. Mario Delgado, líder de Morena, anunció que el 
Senador Alejandro Armenta estará incluido en la encuesta para la selección de candidatos. Por 
otro lado, Blanca Alcalá Ruiz, vicepresidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, 
destacó la necesidad de que los parlamentos promuevan la igualdad y la inclusión. En cuanto al 
presupuesto de egresos de la federación para 2024, el Diputado Federal Brasil Acosta criticó la 
falta de inversión en el fomento de la lectura y las artes, mientras se destinan recursos al Tren 
Maya. En otras noticias, el colectivo Mujeres Libres y Soberanas acusó a la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación de promover un "derecho a decidir" que no está reconocido en la legislación 
nacional ni internacional. El centro logístico de PepsiCo México en Huejotzingo, Puebla, alcanzó 
el hito de equidad de género con un 50% de mujeres en todos los puestos. Además, la Delegación 
del IMSS en Puebla rindió homenaje a familias donadoras que han permitido la donación de 
órganos y tejidos, beneficiando a 381 personas en lista de espera. 
 
Impacto político en economía mexicana 

(2023-10-03, María Fernanda Navarro, Reporte Indigo Cinco Días, . 28)  

El proceso electoral en México en 2024, que incluye la elección presidencial, gubernaturas y la 
renovación del Congreso de la Unión, tendrá un impacto significativo en la economía del país. 
Durante los últimos años de cada sexenio, se enfoca en completar las obras de infraestructura 
del gobierno en turno, como el Tren Maya, que recibirá una inversión de 120 mil millones de 
pesos. Este gasto resultará en una fase de expansión económica durante los primeros seis meses 
del último año de gobierno. Sin embargo, después de las elecciones, se espera una contracción 
en el crecimiento económico debido a la retirada de este estímulo fiscal y un retraso en el ejercicio 
del presupuesto federal durante el inicio del nuevo gobierno. La magnitud de esta desaceleración 
dependerá del grado de certidumbre en torno al programa económico del nuevo gobierno y la 
confianza en el nuevo equipo económico. Además de las elecciones, el crecimiento económico 
de México está sujeto a factores como una menor demanda externa, volatilidad en los mercados 
financieros internacionales y fenómenos meteorológicos. 
 
Sedena concluye la vía 2 del Tren Maya 

(2023-10-03, Redacción, Diario de México, . 6)  

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) ha concluido la construcción de la vía 2 del Tren 
Maya, un proyecto de transporte en el sureste de México. La construcción del tramo Escárcega-
Calkiní ha sido completada por la Sedena, y la vía 2 es ahora operativa. Este proyecto es parte 
de la estrategia del gobierno de Andrés Manuel López Obrador para fomentar el desarrollo 
económico y social en el sur del país. 
 
Tras Las Puertas Del Poder // Ebrard no le cree a morena... ni a AMLO 

(2023-10-03, Roberto Vizcaíno, El Independiente, . 5)  

El excanciller Marcelo Ebrard ha reanudado su lucha contra la designación de Claudia 
Sheinbaum como candidata presidencial de Morena. Ebrard ha exigido la revisión y reposición 
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del proceso interno de selección, denunciando fraudes y violaciones. Ahora, sus más de 40 
diputados federales de Morena podrían unirse a los del Frente Amplio Va por México para influir 
en el Paquete de Presupuesto de Ingresos y Egresos para 2024. Esto podría afectar proyectos 
como el Tren Maya y la refinería Dos Bocas. Además, Ebrard ha presentado un recurso ante el 
Tribunal Federal Electoral para defender sus derechos políticos y militantes. En el Senado, Carlos 
Cruz Arzate ha asumido como Coordinador de Comunicación Social, reemplazando a Abelardo 
Martín. 
 
Aeropuerto de Tulum será inaugurado 1 de diciembre 

(2023-10-03, Redacción, La Verdad del Sureste TAB (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Aeropuerto Internacional de Tulum 
Felipe Carrillo Puerto, en Quintana Roo, será inaugurado el 1 de diciembre. La construcción del 
aeropuerto fue llevada a cabo por ingenieros militares de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena), en línea con la misión cuatro de la institución, que busca contribuir al desarrollo del 
país. Esta misión ha sido reforzada durante el Gobierno de la Cuarta Transformación, con el 
apoyo de ingenieros militares en diversas obras, incluyendo el Tren Maya. El presidente destacó 
que el Ejército y la Fuerza Aérea Mexicanos cumplen con cuatro misiones fundamentales, 
incluyendo la defensa de la integridad y la soberanía de la nación, y el auxilio a la población civil 
en necesidades públicas. 
 
Trabaja la CATEM de la mano de entidades gubernamentales, afirma Ulises Murguía Soto 

(2023-10-03, Redacción, Diario Imagen On Line CDMX (sitio), )  

La Confederación Autónoma de Trabajadores y Empleados de México (CATEM) se compromete 
a apoyar a la clase trabajadora en el Estado de México y a promover el empleo en la región. 
Ulises Murguía Soto, secretario de Relaciones de la CATEM, destacó que la agrupación siempre 
busca impulsar y apoyar a la clase trabajadora, que actualmente participa en la construcción del 
Tren Maya y otras grandes obras gubernamentales. La CATEM, fundada por el senador Pedro 
Haces, busca reposicionar al empleado y al sindicalismo como una actividad honesta, legítima, 
democrática y representativa en todo el país. 
 
En Voz Baja | Segundo informe 

(2023-10-03, Redacción, La Voz de la Frontera BC (sitio), )  

La alcaldesa NORMA BUSTAMANTE MARTÍNEZ pronunció su discurso del Segundo Informe de 
Gobierno, destacando los logros de su administración en temas como seguridad, inclusión y 
desarrollo económico. Mencionó la importancia de la igualdad de oportunidades y la atención a 
las familias migrantes. Sin embargo, el delegado del Instituto Nacional de Migración en Baja 
California, DAVID PÉREZ TEJADA PADILLA, reconoció que el problema de la migración ha 
degenerado en crisis, con la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar) colapsada y el 
crimen organizado aprovechando la vulnerabilidad de los migrantes. Además, la gobernadora 
MARINA DEL PILAR ÁVILA OLMEDA ha llamado a los diputados federales a exigir el regreso 
del fondo migrante para los estados de la frontera, que fue retirado por el gobierno federal. 
 
El último año de AMLO. Proyecciones 

(2023-10-03, Carlos Loret de Mola, El Siglo de Torreón (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador inició su último año de gobierno, el cual estará 
marcado por la campaña electoral. Durante este periodo, se espera que el presidente se dedique 
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a la campaña y deje el gobierno en manos del Ejército para terminar las obras más llamativas, 
como el tren maya. Sin embargo, la gestión gubernamental ha sido criticada y se espera que el 
presidente culpe de los problemas al pasado. López Obrador implementará un modelo de 
operación electoral que ha utilizado anteriormente, utilizando las secretarías de Estado, el 
presupuesto y los gobernadores para favorecer a su partido, Morena. A pesar de sus esfuerzos 
por dejar su nombre en la historia, se espera que el juicio sobre su gobierno sea implacable. 
 
México-EU: un camino errático 

(2023-10-03, Jorge Fernández Menéndez, El Debate SIN (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha decidido no participar en la reunión 
Asia Pacífico en San Francisco, alegando que no hay relaciones con Perú, uno de los países 
participantes. En cambio, López Obrador ha invitado al presidente de Estados Unidos, Joe Biden, 
a visitar México en noviembre para ver las obras del tren maya. La relación entre México y 
Estados Unidos se ha deteriorado, con un aumento de la migración ilegal y conflictos comerciales. 
Mientras tanto, la Casa Blanca ha expresado preocupación por la situación migratoria y de 
seguridad en México, y la reunión de evaluación que se avecina podría ser una oportunidad para 
abordar estas preocupaciones. 
 
'Dejarán la economía sostenida con alfileres a nuevo gobierno' 
(2023-10-02, Emanuel Mendoza, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El consultor financiero Julio Alejandro Millán advirtió que el próximo presidente de México recibirá 
una economía "sostenida con alfileres" y una "papa caliente". Millán comparó la situación actual 
con la crisis económica de 1994, cuando el cambio de gobierno detonó una crisis sin precedentes. 
Millán urgió a una reforma hacendaria para reacomodar el gasto y evitar una crisis económica en 
el próximo gobierno. Criticó el proyecto económico para 2024, que deja débiles las finanzas 
públicas y prioriza el gasto en pensiones y proyectos como el Tren Maya y la Refinería. Millán 
también criticó el uso clientelar del presupuesto y advirtió que endeudarse en un momento de 
altas tasas de interés podría ser costoso. Además, señaló que los menores ingresos petroleros 
afectarán las finanzas públicas y la paridad peso-dólar. 
 
AMLO reivindica al Ejército en el aniversario de la matanza del 2 de octubre 

(2023-10-02, Redacción, López Dóriga (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, defendió al Ejército mexicano en el 55 
aniversario de la masacre del 2 de octubre de 1968, en la que los militares tuvieron un papel 
importante. López Obrador argumentó que el Ejército recibe órdenes del comandante supremo 
de las Fuerzas Armadas, y que en la represión estudiantil de 1968, quienes participaron 
directamente fueron miembros del Estado Mayor Presidencial, un órgano técnico militar que ya 
no existe. López Obrador aseguró que México cuenta con un Ejército leal al pueblo y a las 
instituciones, y destacó su papel en la distribución y aplicación de vacunas contra el COVID-19. 
Además, mencionó el desarrollo de obras emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, el nuevo aeropuerto de Tulum y el Tren Maya. López Obrador afirmó que esto no implica 
una militarización del país, y que la academia militar imparte materias sobre derechos humanos 
y el uso correcto de la fuerza. 
 
"México necesita empresarios como Carlos Slim", afirma Layda Sansores 

(2023-10-02, Enrique Vega Zamora, Nación 321 (Sitio), )  
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La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, destacó los avances en la construcción del Tren 
Maya y los beneficios que traerá a su estado. Agradeció a los empresarios, incluyendo a Carlos 
Slim, por su apoyo y trabajo en el proyecto. Sansores señaló que el tramo 2 del tren es el más 
avanzado y ha traído empleo a la región, así como la construcción de un laboratorio y un parque 
ecológico. Además, se remodelará el Centro Histórico de Campeche. La gobernadora afirmó que 
el proyecto marca el inicio del siglo XXI en Campeche. 
 
AMLO reivindica al Ejército en el aniversario de la matanza del 2 de octubre 

(2023-10-02, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, defendió al Ejército mexicano durante 
el 55 aniversario de la masacre del 2 de octubre, argumentando que en momentos difíciles, como 
la represión estudiantil de 1968, el Ejército recibe órdenes del comandante supremo de las 
Fuerzas Armadas. López Obrador destacó que el Ejército actual es leal al pueblo y a las 
instituciones, y cumple con cinco misiones, incluyendo la seguridad de la nación, el apoyo social, 
y el desarrollo de obras emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren 
Maya. El presidente afirmó que la academia militar imparte materias sobre derechos humanos y 
el uso correcto de la fuerza para evitar la represión, y que los errores de algunos elementos no 
deben manchar el nombre de la institución. 
 
Ejército actuó el 2 de octubre del 68 por órdenes de Gustavo Díaz Ordaz: AMLO 

(2023-10-02, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reconoció la participación del Ejército 
en la matanza del 2 de octubre de 1968 en Tlatelolco, un evento que manchó la imagen de la 
institución. López Obrador reveló que el Ejército recibió órdenes del presidente Gustavo Díaz 
Ordaz para actuar en la matanza de estudiantes. El mandatario mencionó la existencia de un 
testimonio que prueba la participación del Estado Mayor en los hechos, hecho por Marcelino 
García Barragán, ex secretario de la Defensa. López Obrador destacó que el Ejército actual es 
leal al pueblo y a las instituciones, y cumple con cinco misiones, incluyendo el desarrollo de obras 
emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el nuevo aeropuerto de Tulum y 
el Tren Maya. 
 
Tren Interoceánico del Istmo de Tehuantepec: ruta completa, estaciones y fechas de 
inauguración 

(2023-10-02, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), )  

El Tren Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, un proyecto de la administración de López 
Obrador, ha sido inaugurado tras décadas de abandono. El corredor histórico, inaugurado por 
Porfirio Díaz en 1907, conecta el Golfo de México con el Océano Pacífico y ha sido reactivado 
como parte del proyecto conocido como 'Corredor Interoceánico'. El tren, que transportará 
pasajeros y carga en más de 1,200 kilómetros de vías, se unirá al Tren Maya y al puerto de Dos 
Bocas. Está previsto que el tren esté en funcionamiento antes de septiembre de 2024. 
 
Prácticamente terminada la vía del Tramo 2 del Tren Maya: Lozano 

(2023-10-02, Redacción, Muro Político MX (sitio), )  

El director general de Tren Maya, general Óscar David Lozano Águila, ha anunciado que el tramo 
2 del Tren Maya, que va de Escárcega a Calkini en Campeche, está prácticamente terminado. 
Los 234 kilómetros de vía sencilla solo requieren trabajos de nivelación, mientras que las cinco 
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estaciones y la cochera y base de mantenimiento están cerca de su conclusión. Este tramo ha 
dado empleo a cerca de 27 mil personas y beneficiará a 535 mil personas cuando esté operativo. 
La construcción del tramo 2 ha sido realizada por Grupo Carso, que emplea a 978 máquinas y 6 
mil 68 personas. 
 
Vía del Tramo 2 del Tren Maya, concluida: Sedena 

(2023-10-02, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El Tramo 2 del Tren Maya, que va de Escárcega a Calkiní, Campeche, ha sido concluido. Este 
tramo de 243 kilómetros incluye 5 estaciones y ha sido construido por Grupo Carso. El general 
Óscar David Lozano Águila, director general de Tren Maya, informó que se están realizando 
trabajos de nivelación y que las estaciones están cerca de su conclusión. La inauguración de esta 
sección está programada para diciembre de 2023. Además, se ha construido un libramiento 
ferroviario de 18.76 kilómetros en Campeche, con 5 viaductos y 49 pasos vehiculares, peatonales 
y de fauna ya terminados. 
 
Señales financieras: Las elecciones meten ruido, ojalá no vayan a descomponer la 
economía 

(2023-10-02, Benjamín Bernal, Diario Judío (Sitio), )  

El IPC de la BMV ha experimentado una caída de más de dos mil puntos en un mes, lo que podría 
indicar una tendencia a la baja. La inflación en México es del 4.64%, mientras que en la zona 
Euro es del 4.3% y en Estados Unidos es del 3.7%. La economía de México crece a un ritmo del 
3.5% en comparación con el 2% del Reino Unido y el 1.6% de Estados Unidos. La Dirección 
General de Minas ha cancelado nueve concesiones de extracción de litio a la empresa china 
Ganfeng Lithium debido a la falta de inversión. El narco es el quinto empleador en México, con 
entre 165 mil y 180 mil personas trabajando para ellos. Se espera que las elecciones de 2024 
sean seguras, pero se necesitarían entre 20 y 40 mil custodios para proteger a los candidatos, lo 
que podría ser difícil de lograr. El número de divorcios en México ha aumentado en un 14.3% 
entre 2013 y 2022, con 32.9 divorcios por cada cien matrimonios. Los migrantes que abandonan 
México para buscar refugio en otros países suman más de 2.4 millones, con menos de 500 mil 
mexicanos abandonando el país anualmente. La resolución de la huelga de guionistas en 
Hollywood se ha relacionado con la Inteligencia Artificial y los derechos de los humanos y la IA. 
 
Concluyen vía férrea de tramo 2 del Tren Maya 

(2023-10-02, Redacción, Once noticias (sitio), )  

El tramo 2 del Tren Maya, que va de Escárcega a Calkiní en Campeche, ha sido completado en 
su totalidad, con 234 kilómetros de vía férrea. Los trabajos restantes incluyen la nivelación de la 
vía, la finalización de las estaciones y la base de mantenimiento. También se han construido 
cinco viaductos, 325 obras de drenaje y 210 pasos peatonales y de fauna. El libramiento 
ferroviario de Campeche, con 18 kilómetros de longitud, también ha sido construido. El tramo ha 
dado empleo a cerca de 27 mil personas y beneficiará a 535 mil personas una vez que el tren 
esté operativo. Se espera que el tramo sea inaugurado en diciembre de 2023. 
 
Aeropuerto internacional de Tulum estará listo el 1 de diciembre: AMLO 

(2023-10-02, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el aeropuerto internacional de Tulum 
"Felipe Carrillo Puerto" será inaugurado el 1 de diciembre, junto con el comienzo de las 
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operaciones del Tren Maya. Ambos proyectos están a cargo de ingenieros de la Secretaría de la 
Defensa Nacional (Sedena). Las obras del aeropuerto llevan un avance físico del 60%, con 
trabajos de pintado, electrificación y construcción de la Torre de Control de Tráfico Aéreo. 
 
México necesita más empresarios que apuesten por la Transformación: Layda 
SansoresRelacionado 

(2023-10-02, Redacción, El Soberano MX (sitio), )  

La Gobernadora de Campeche, Layda Sansores, elogió al empresario Carlos Slim por invertir en 
las obras de infraestructura de la Cuarta Transformación, en contraste con aquellos que hacen 
alarde de su riqueza sin contribuir al desarrollo del país. Sansores también destacó el avance del 
Tren Maya, calificándolo como la obra ferroviaria más importante del mundo. Además, expresó 
su admiración por el Presidente López Obrador y afirmó que su legado perdurará en la memoria 
colectiva. 
 
Claudia Sheinbaum que Turismo se fortalezca por megaproyectos de AMLO 

(2023-10-02, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

La Coordinadora Nacional de Defensa de la Transformación, Claudia Sheinbaum, celebró el 
impacto positivo de los megaproyectos de infraestructura impulsados por el gobierno federal, 
incluyendo el Tren Maya, en el sector turístico de México. Sheinbaum resaltó la generación de 
empleos y el crecimiento económico promovidos por estos proyectos, así como su impacto en el 
turismo nacional e internacional. Expertos señalan que estas mega obras de infraestructura han 
impulsado el desarrollo del sector turístico en el país. Sheinbaum, quien también ha impulsado el 
turismo como jefa de Gobierno de la Ciudad de México, destacó que el Tren Maya ha creado más 
de 260 mil empleos para toda la región de Cancún a Tabasco. 
 
Operaciones psicológicas y violencia real en México 

(2023-10-02, Redacción, Sin Embargo (sitio), )  

El Tren Maya, un megaproyecto de infraestructura en México, está siendo utilizado para 
militarizar y controlar la región, así como para favorecer la acumulación capitalista. Esta 
militarización se extiende a otros megaproyectos, como el Corredor Interoceánico Istmo de 
Tehuantepec y el Proyecto Integral Morelos. El Tren Maya, que se conectará con el Tren 
Transístmico, está siendo construido con la intervención directa de la Sedena, lo que implica una 
militarización evidente. Este proyecto, junto con otros megaproyectos, busca reordenar el 
territorio y favorecer los intereses políticos y económicos de Estados Unidos y las grandes 
corporaciones mundiales. 
 
Aeropuerto de Tulum será inaugurado el 1° de diciembre, anuncia presidente; resalta 
misiones legales del Ejército 

(2023-10-02, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El proyecto integral Tren Maya, a cargo de la Secretaría de la Defensa Nacional, ha alcanzado 
un avance del 61.4% en el tramo número 2, que comprende 234 kilómetros de vía sencilla en 
Campeche. Este tramo beneficiará aproximadamente a 535 mil personas a lo largo de su ruta, 
con una inversión de 24 mil 500 millones de pesos. Además, se están construyendo 5 estaciones, 
un puente ferroviario y 3 pasos superiores. La Secretaría también está construyendo el Hotel 
Tren Maya en Edzná, Campeche. El proyecto Tren Maya, considerado la obra ferroviaria más 
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grande del mundo, es el más importante del sexenio y ha beneficiado a comunidades y artesanos 
locales. 
 
Cristeros 2023 

(2023-10-02, Alberto Aguirre, López Dóriga (Sitio), )  

El Congreso Nacional Cristero, que se celebrará en Sahuayo, Michoacán, abordará las causas y 
consecuencias de la guerra civil y las lecciones para el presente y el futuro. La construcción del 
megasantuario dedicado a los Mártires Cristeros en Guadalajara, así como la imagen de San 
José Sánchez del Río en Chiapas, son ejemplos de la preservación de la herencia religiosa y 
cultural. La jerarquía católica ha comenzado a orientar su labor hacia la inseguridad y la 
migración, mientras que las políticas que buscan votos reconocen la importancia del 
guadalupismo. La ultra derecha también ha surgido con la candidatura independiente de Eduardo 
Verástegui. En otro tema, se menciona que Yucatán, a través del gobernador Mauricio Vila, está 
destinado a ser un polo económico gracias a la construcción del Tren Maya. 
 
AMLO justifica al Ejército por la matanza del 2 de octubre 

(2023-10-02, Redacción, EFE, La Crónica de Hoy (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, justificó la actuación del Ejército en la 
masacre de estudiantes de Tlatelolco en 1968, argumentando que recibieron órdenes del 
entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz. López Obrador afirmó que el Ejército de hoy es leal al 
pueblo y a las instituciones, y desempeña cinco misiones, incluyendo el desarrollo de obras 
emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el nuevo aeropuerto de Tulum y 
el Tren Maya. Aseguró que la academia militar imparte materias sobre derechos humanos y el 
uso correcto de la fuerza, y que los errores de algunos elementos no deben manchar el nombre 
de la institución. 
 
Tramo 2 del Tren Maya llega al 100 por ciento de vía terminada en 234 kilómetros 

(2023-10-02, Redacción, El Incorrecto (Sitio), )  

El tramo 2 del Tren Maya, de Escárcega a Calkiní, en Campeche, ha completado el 100% de la 
vía sencilla, según el director general del Tren Maya S.A. de C.V., Óscar David Lozano Águila. 
En el Libramiento Ferroviario Campeche, de 18.76 kilómetros de extensión, se han concluido 
cinco viaductos y 49 pasos peatonales, vehiculares y de fauna, generando 27 mil empleos en 
beneficio de 535 mil habitantes de seis municipios de Campeche. El subtramo norte (Kobén-
Dzitbalché) ha finalizado la construcción de vía, 107 obras de drenaje y 76 puentes y viaductos. 
El subtramo sur (Escárcega-Chiná) ha alcanzado el 100% de instalación de vía. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador reconoció el trabajo de la Sedena en el cumplimiento de su cuarta 
misión, que incluye el Tren Maya. 
 
Aeropuerto Internacional de Tulum será inaugurado el 1 de diciembre: AMLO 

(2023-10-02, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció la inauguración del aeropuerto 
internacional de Tulum "Felipe Carrillo Puerto" el 1 de diciembre de 2023. Esta obra, dirigida y 
construida por ingenieros militares de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), es parte de 
un plan de desarrollo turístico en la región. Además, el presidente destacó que el Tren Maya, 
considerado la "obra más grande que se esté haciendo en el mundo", también será inaugurado 

https://www.efinf.com/clipviewer/1533260494ddf12b10b24188b26fe876?file
https://www.efinf.com/clipviewer/81f8eebb943499f40549643cb0031b05?file
https://www.efinf.com/clipviewer/45ad15fdce8eb84be5fff3758ab3ef0a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/7305cb185986e4db28d568a242b80b7b?file


 

 

en diciembre. El general Óscar David Lozano Águila, encargado del Tren Maya, informó que el 
tramo 2 de la vía ferroviaria, que pasa por el estado de Campeche, está completado al 100%. 
 
"Casi listo" Tramo 2 del Tren Maya, confirma director general de la empresa (nota de 
Andrés Zimbrón en NotiPress) 

(2023-10-02, Andrés Zimbrón, Julio Astillero (sitio), )  

El Tramo 2 del Tren Maya en Campeche está casi terminado, con solo trabajos de nivelación y 
finalización de estaciones pendientes, según el director general del Tren Maya S.A de C.V, Oscar 
David Lozano Águila. La vía está completa al 100%, pero los trabajos en la cochera y la base de 
mantenimiento están al 60%. La obra empleó a 27 mil personas y se espera que sea inaugurada 
en diciembre de 2023. 
 
Aeropuerto Internacional de Tulum será inaugurado el 1 de diciembre: AMLO 

(2023-10-02, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, anunció que el aeropuerto internacional 
de Tulum "Felipe Carrillo Puerto" será inaugurado el 1 de diciembre de 2023. La construcción de 
este aeropuerto ha sido dirigida por ingenieros militares de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena). La inauguración del aeropuerto coincidirá con la inauguración del Tren Maya, una de 
las obras más grandes del mundo, también dirigida por la Sedena. El general Óscar David Lozano 
Águila, encargado del Tren Maya, informó que el tramo 2 de la vía ya está concluido al 100%, 
mientras que las estaciones y la base de mantenimiento están cerca de su finalización. 
 
Estado Mayor Presidencial y no el Ejército, responsables del 2 de octubre: López Obrador 

(2023-10-02, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, defendió al Ejército mexicano en el 55 
aniversario de la matanza del 2 de octubre, alegando que en casos como este, los militares 
reciben órdenes del comandante supremo de las Fuerzas Armadas. López Obrador argumentó 
que quienes participaron directamente en la represión estudiantil fueron miembros del Estado 
Mayor Presidencial, un órgano técnico militar que protegía al presidente y que él desapareció. 
Afirmó que el Ejército actual es leal al pueblo y a las instituciones, cumpliendo con cinco misiones, 
incluyendo el desarrollo de obras emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, 
el nuevo aeropuerto de Tulum y el Tren Maya. López Obrador negó que esto implique una 
militarización del país y destacó que la academia militar imparte materias sobre derechos 
humanos y el uso correcto de la fuerza. 
 
AMLO arranca su último año de Gobierno con cambios en el gabinete: Ricardo Sheffield 
deja Profeco 

(2023-10-02, Carlos Montesinos, Reporte Índigo (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) ha comenzado los cambios en su gabinete, 
con la salida de Ricardo Sheffield de la Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco). Sheffield 
se despide para buscar la candidatura de Morena a la gubernatura de Guanajuato. En su última 
conferencia mañanera, AMLO agradeció a Sheffield por su trabajo y anunció que su sustituto 
será nombrado la próxima semana. Por otro lado, el Tren Maya, una de las obras más importantes 
del gobierno de AMLO, está casi listo para su inauguración en diciembre de 2023, según el 
general David Lozano Águila, director del proyecto. 
 
Vía 2 del Tren Maya concluida, asegura la Sedena 
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(2023-10-02, Redacción, Enlace Radial (Sitio), )  

El general del Ejército y director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, ha anunciado 
la finalización de la vía 2 de este proyecto, que recorre 234 kilómetros a través de seis municipios 
de Campeche. Esta sección, que cuenta con cinco estaciones, ha alcanzado un avance del 100% 
en la vía y del 60% en las estaciones de mantenimiento. Además, el libramiento ferroviario de 
Campeche, que forma parte del proyecto, ha concluido 49 pasos peatonales, vehiculares y de 
fauna. El Tren Maya se espera que esté listo para su inauguración en diciembre de 2023. 
 
Trabajadores solicitan apoyo de legisladores para no cerrar el Instituto de Tecnología del 
Agua 

(2023-10-02, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

Los trabajadores del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (IMTA) han solicitado el apoyo 
de legisladores para evitar su desaparición, argumentando que el organismo ha desempeñado 
un papel fundamental en el desarrollo hídrico del país durante 37 años. Los trabajadores han 
demostrado que las afirmaciones de duplicidad de funciones y gastos excesivos son 
insostenibles, y han destacado la participación del IMTA en proyectos como el Tren Maya y otros 
emblemáticos. Además, el IMTA está trabajando en la creación del Instituto del Agua en la 
Guajira, Colombia, una zona con estrés hídrico. Los legisladores de Morena y el PT han 
expresado su apoyo a los trabajadores y se opondrán a la iniciativa de desaparición del IMTA. 
 
«Casi listo» Tramo 2 del Tren Maya, confirma director general de la empresa 

(2023-10-02, Notipress, Noticias Énfasis (Sitio), )  

El director general del Tren Maya, Oscar David Lozano Águila, ha anunciado que el Tramo 2 de 
la obra, ubicado en Campeche, está casi terminado. Aunque la vía está completada al 100%, 
faltan algunos trabajos en la cochera y la base de mantenimiento. Lozano Águila ha informado 
que se emplearon a 27 mil personas para llevar a cabo la construcción del tramo. La inauguración 
está prevista para diciembre de 2023. 
 
Inician pruebas locomotoras del Tren Maya en el tramo de Valladolid, Yucatán 

(2023-10-02, Redacción, Poder y Crítica (sitio), )  

La empresa Ingenieros Civiles Asociados (ICA) ha comenzado las pruebas de una locomotora 
que operará en el tramo 4 del Tren Maya, que va de Izamal a Cancún Aeropuerto. Esta sección, 
que se espera inaugurar en diciembre, cuenta con una longitud de 239 kilómetros y cinco 
estaciones, y pasará por nueve municipios de Yucatán y Quintana Roo. Además, se construirá 
un patio de operaciones de carga en Valladolid y una terminal de transporte de carga en Cancún, 
lo que permitirá el transporte de carga desde Puerto Progreso, Yucatán, hasta la Riviera Maya. 
 
Ebrard no le cree a Morena... ni a AMLO 

(2023-10-02, Roberto Vizcaíno, Indicador Político MX (sitio), )  

Marcelo Ebrard, ex canciller de México, ha exigido la revisión y reposición del proceso interno de 
Morena, el partido gobernante, que designó a Claudia Sheinbaum como candidata presidencial. 
Ebrard ha denunciado fraudes y violaciones en este proceso. Ahora, sus diputados aliados están 
buscando formar un bloque con los partidos de oposición para revisar y aprobar el Presupuesto 
2024, lo que podría amenazar proyectos clave del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
como el Tren Maya y la refinería 2 Bocas. Este bloque tendría 265 votos, mientras que Morena y 
sus aliados tendrían 235. Sin embargo, todo esto depende de que Morena atienda las demandas 
de Ebrard y rechace la candidatura de Sheinbaum. En otro cambio, Carlos Cruz Arzate ha 
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asumido el cargo de Coordinador de Comunicación Social del Senado de la República, 
reemplazando a Abelardo Martín. 
 
Descubren plato prehispánico de estilo abstracto en Edzná, Campeche 

(2023-10-02, Redacción, Once noticias (sitio), )  

La Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Instituto Nacional de Antropología 
e Historia (INAH), ha anunciado el descubrimiento de un plato prehispánico de gran valor 
arqueológico en la Zona Arqueológica de Edzná, en Campeche. El plato fue encontrado durante 
trabajos de salvamento arqueológico en la construcción del Centro de Atención a Visitantes de 
Edzná. Este descubrimiento destaca la riqueza arqueológica de la región y subraya la importancia 
de la colaboración entre instituciones para preservar el patrimonio cultural de México. Además, 
se menciona que el salvamento arqueológico del Tramo 2 del proyecto Tren Maya ha concluido 
en la troncal y las estaciones, centrándose ahora en el Programa de Mejoramiento de Zonas 
Arqueológicas en Edzná y Xcalumkín. 
 
Inicia la cuenta regresiva para el fin de un gobierno autoritario: PAN 

(2023-10-02, Ana Paula Ordorica, Ana Paula Ordorica (Sitio), )  

El líder del PAN, Marko Cortés, celebró el inicio de la cuenta regresiva para el fin del gobierno de 
Morena y Andrés Manuel López Obrador. Criticó al actual gobierno por ser desastroso, violento 
e ineficaz, y por dejar a los mexicanos sin empleo, medicinas y salud. Cortés señaló que el 
próximo gobierno será elegido por la ciudadanía, y la opción de Claudia Sheinbaum representa 
la continuidad, mientras que Xóchitl Gálvez del Frente Amplio por México representa el cambio. 
Cortés criticó los proyectos costosos del actual gobierno, como el rescate de Pemex, el 
aeropuerto Felipe Ángeles, la refinería de Dos Bocas y el Tren Maya. Concluyó diciendo que el 
PAN y Gálvez representan la oportunidad de corregir el rumbo de México. 
 
Detención de Andrés Roemer y migración; los temas clave de la mañanera de AMLO 

(2023-10-02, Miguel Velázquez, Publimetro (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador lidera una conferencia de prensa en Palacio 
Nacional, donde se esperan anuncios sobre cambios en el gabinete, avances en el Tren Maya y 
los informes "Quién es quién en los precios" de la Procuraduría Federal del Consumidor. El 
presidente también discutirá la situación de la pandemia de COVID-19 y las medidas para 
combatirla. 
 
Mañosos 

(2023-10-02, Carlos Ramos Padilla, Indicador Político MX (sitio), )  

El analista Carlos Ramos Padilla sugiere que las candidaturas políticas pueden ser utilizadas 
para proteger a ciertos actores de la justicia y asegurar su impunidad. Cita el caso de Hugo López-
Gatell, quien ha sido señalado por su manejo de la pandemia de COVID-19, pero ahora se 
presenta como candidato a diputado plurinominal. Ramos Padilla también menciona la 
candidatura de Clara Brugada en la Ciudad de México, impulsada por el presidente López 
Obrador, y compara su ascenso con el caso de Juanito en Iztapalapa. Además, señala que el 
secretario de Hacienda, Arturo Herrera, ha enfrentado cuestionamientos por su manejo 
financiero, incluyendo el endeudamiento, el tren Maya y el desabasto de medicinas. El analista 
advierte que estas candidaturas pueden ser utilizadas para proteger a delincuentes y determinar 
cambios constitucionales en el país. 
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¿Qué dijo AMLO en la conferencia matutina de este 02 de octubre? 

(2023-10-02, Ana Paula Ordorica, Ana Paula Ordorica (Sitio), )  

El presidente López Obrador realizó una gira de trabajo en el EdoMex y agradeció a Ricardo 
SheffieldG por su trabajo como titular de la Profeco. Se presentaron los avances en el Tramo 2 
del Tren Maya, con 234 km de vía terminada y 25 mil empleos generados. Se informó sobre los 
programas de mejoramiento de Zonas Arqueológicas en el Tramo 2 del Tren Maya. El presidente 
envió su pésame a los familiares de las víctimas del derrumbe de una iglesia en Tamaulipas y 
lamentó la muerte de mujeres migrantes en Chiapas. También se refirió a la detención de Andrés 
Roemer en Israel y pidió que se extradite a Tomás Zerón. Se informó que la semana pasada 
llegaron a la frontera norte de México 10 mil migrantes diarios. El presidente adelantó que tendrá 
una reunión con funcionarios de EUA y cancilleres de países vecinos para tratar el tema 
migratorio. También criticó a los políticos republicanos de EUA por utilizar el tema de la migración 
y el fentanilo con fines políticos. Sobre la propuesta de los republicanos de no enviar a México 
50 mdd, el presidente dijo que esa cantidad representa apenas el 4% del programa Jóvenes 
Construyendo el Futuro. En relación a la matanza del 2 de octubre de 1968, el presidente afirmó 
que el Ejército actuó siguiendo órdenes del presidente Gustavo Díaz Ordaz. Reveló que los 
miembros del Estado Mayor Presidencial pasaron a formar parte de la SEDENA "para cuidar al 
pueblo". Anunció que antes de que termine su mandato enviará una iniciativa de reforma para 
que la Guardia Nacional pase a depender de la SEDENA. 
 
AMLO reivindica al Ejército en el aniversario de la matanza del 2 de octubre 

(2023-10-02, Forbes Staff, Forbes MX (sitio), )  

En el 55 aniversario de la matanza del 2 de octubre en México, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador reivindicó al Ejército mexicano, argumentando que en momentos difíciles como 
ese, el Ejército recibe órdenes del comandante supremo de las Fuerzas Armadas. López Obrador 
destacó que México cuenta con un Ejército leal al pueblo y a las instituciones, con cinco misiones, 
incluyendo la seguridad de la nación y la interior, el apoyo en lo social, el desarrollo de obras 
emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el nuevo aeropuerto de Tulum y 
el Tren Maya, así como el plan DN-III para desastres. El presidente afirmó que esto no implica 
una militarización en el país, y que la academia militar imparte materias sobre derechos humanos 
y el uso correcto de la fuerza para evitar la represión. 
 
23 nuevos autobuses de ADO conectarán aeropuerto con Tren Maya 

(2023-10-02, Redacción, Transporte GTO (Sitio), )  

La gobernadora de Quintana Roo, Mara Lezama, presenció la presentación de 23 nuevos 
autobuses de la empresa ADO, que atenderán el mercado del Aeropuerto Internacional de 
Cancún hacia los destinos de Quintana Roo. Durante el evento, Lezama destacó la confianza 
que su gobierno genera en los inversionistas y la prosperidad que se crea gracias al Tren Maya, 
que impulsa el desarrollo del sureste del país. Las nuevas unidades, que representan una 
inversión de 150 millones de pesos, movilizarán a más de 160 mil viajeros al mes. El evento contó 
con la presencia de ejecutivos de la compañía, como el gerente general de Mobility ADO Región 
Caribe, Carlos Toledo Ramírez. 
 
El aeropuerto de Tulum se inaugurará el 1 de diciembre 

(2023-10-02, Redacción, Obras por Expansión MX (sitio), )  
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El aeropuerto de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, será inaugurado el 1 de diciembre por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. El proyecto, a cargo de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), tiene como objetivo potenciar el efecto del Tren Maya en la región. La 
terminal, civil-militar, tendrá capacidad para 5.5 millones de pasajeros y 32,000 operaciones 
anuales. La inversión estimada durante su planeación fue de 11,031 millones de pesos, pero el 
Proyecto de Egresos de la Federación 2023 indica un costo total de 16,330 mdp. 
 
Xóchitl Gálvez califica como "mugrero" el caso de los terrenos del exchofer de AMLO, 
cercanos al Tren Maya 

(2023-10-02, Redacción, Cabecera (Sitio), )  

Xóchitl Gálvez, responsable de la Construcción del Frente Amplio por México (FAM), ha criticado 
la corrupción en la construcción de las obras emblemáticas del gobierno actual, incluido el Tren 
Maya. Gálvez denunció que Nicolás Mollinedo, ex chófer de López Obrador, ha sido beneficiado 
con un desarrollo turístico frente a la estación Tulum del Tren Maya. También mencionó el caso 
de Grupo Huerta Madre, una empresa que recibió un contrato de 5 mil millones de pesos para 
obras de la refinería de Dos Bocas solo una semana después de su constitución legal. Gálvez 
anunció que hará públicos los contratos que ha recibido del gobierno federal en sexenios 
pasados. 
 
¡Mexicana de Aviación está lista!; ya puedes reservar tus boletos 

(2023-10-02, Emmanuel Carrillo, Radio Fórmula (sitio), )  

Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea de estado, comenzará a operar el 2 de diciembre, 
volando hacia 20 destinos nacionales desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). 
Sin embargo, destinos populares como Tulum, donde se construye un nuevo aeropuerto, no 
están incluidos en la lista. La aerolínea ofrecerá asientos gratuitos y equipaje documentado de 
hasta 15 kilos sin costo adicional. Las tarifas aún están sujetas a la aprobación de las autoridades 
regulatorias del sistema aéreo. La aerolínea de estado tendrá una flota inicial de 10 aviones, 
coincidiendo con el inicio de operaciones del Tren Maya y el nuevo aeropuerto internacional 
Felipe Carrillo Puerto, de Tulum. La meta de la aerolínea de la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) es alcanzar una cuota de mercado del 6% nacional. 
 
Ejército actuó el 2 de octubre del 68 por órdenes de Gustavo Díaz Ordaz: AMLO (nota de 
Rafael Ramírez en OEM-Informex) 

(2023-10-02, Redacción, Julio Astillero (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció la participación del Ejército en la masacre 
del 2 de octubre de 1968 en Tlatelolco, afirmando que la institución recibió órdenes del entonces 
presidente Gustavo Díaz Ordaz para actuar en la represión estudiantil. López Obrador destacó 
que el Ejército ha evolucionado y ahora cumple cinco misiones, incluyendo el desarrollo de obras 
emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el nuevo aeropuerto de Tulum y 
el Tren Maya. Sin embargo, aclaró que esto no implica una militarización del país, ya que la 
academia militar imparte materias sobre derechos humanos y el uso correcto de la fuerza. 
 
2 de octubre: "El Ejército, leal al pueblo mexicano", asegura AMLO 

(2023-10-02, Redacción, Noticias MVS (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reconoció la importancia del Ejército 
mexicano durante el 55 aniversario de la masacre del 2 de octubre, destacando su papel en 
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momentos históricos como la represión estudiantil de 1968. López Obrador culpó al Estado Mayor 
Presidencial, un órgano técnico militar que protegía al presidente, por la masacre de Tlatelolco. 
El presidente afirmó que el Ejército actual es leal al pueblo y cumple cinco misiones, incluyendo 
el desarrollo de obras emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el Tren 
Maya. López Obrador defendió la institución, afirmando que no debe ser juzgada por los errores 
de algunos miembros. 
 
El 1 de diciembre se inaugurará el aeropuerto de Tulum: AMLO 

(2023-10-02, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el Aeropuerto Internacional de Tulum 
"Felipe Carrillo Puerto" será inaugurado el 1 de diciembre, junto con el Tren Maya. La obra, 
considerada la más grande del mundo, está siendo construida por ingenieros militares de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). El aeropuerto, que tiene un avance del 65%, creará 
más de 14 mil empleos directos y brindará servicio a más de cinco millones de visitantes. Además, 
contará con una base militar y una terminal de combustible de 6 millones de litros. López Obrador 
destacó el papel de las Fuerzas Armadas en el desarrollo del país, participando en diversas obras 
de infraestructura y programas sociales. 
 
Aeropuerto de Tulum será inaugurado el 1° de diciembre, anuncia presidente; resalta 
misiones legales del Ejército 

(2023-10-02, Redacción, Línea Política MX (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la inauguración del Aeropuerto 
Internacional de Tulum Felipe Carrillo Puerto, construido por ingenieros militares de la Secretaría 
de la Defensa Nacional (Sedena), el 1° de diciembre. López Obrador destacó la contribución de 
las Fuerzas Armadas en el desarrollo del país, incluyendo proyectos como el Tren Maya. También 
recordó los hechos de represión y violencia del 2 de octubre de 1968 contra jóvenes estudiantes, 
señalando que el Ejército mexicano se conduce actualmente a partir de ideales y principios de 
disciplina, profesionalismo y lealtad a la población. 
 
¿Cómo va AMLO?: Arranca su último año con 58% de aprobación: encuesta 

(2023-10-02, Redacción, Noticias ZMG (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) tiene una aprobación del 58% a un año de 
finalizar su mandato, según una encuesta nacional. La opinión positiva sobre los apoyos sociales 
se mantiene alta, con un 56%. Sin embargo, la percepción negativa aumentó en aspectos como 
la economía, la seguridad y la corrupción. Las grandes obras del sexenio, como la refinería de 
Dos Bocas, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y el Tren Maya, también obtuvieron 
aprobaciones entre el 48% y el 52%. 
 
Morena conduce a un Estado fallido, "paremos la destrucción": Claudio X. González 

(2023-10-02, Redacción, Proceso (sitio), )  

El empresario Claudio X. González acusó al partido Morena de llevar al país a un Estado fallido. 
A través de sus redes sociales, González afirmó que Morena es bueno para destruir, citando la 
cancelación de proyectos e instituciones como el aeropuerto de Texcoco, estancias infantiles, 
escuelas de tiempo completo, evaluación educativa, Seguro Popular y organismos autónomos. 
Por otro lado, mencionó proyectos como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el Tren 
Maya, la refinería de Dos Bocas y el Instituto de Salud para el Bienestar, alegando que son 
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costosos y no están terminados. González concluyó que Morena dejará el poder en las elecciones 
de 2024. 
 
Resumen Mañanera | Aeropuerto de Tulum se inaugurará el próximo 1 de diciembre 

(2023-10-02, Redacción, Once noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) encabezó la Conferencia Mañanera desde 
Palacio Nacional. Se informó que el avance del tramo dos del Tren Maya, de Escárcega a 
Cankliní, es de casi el 100%, con trabajos de nivelación en curso. La gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores, reconoció que el Tren Maya impulsará obras en el sureste del país, permitiendo 
el desarrollo de la región. El presidente AMLO destacó la importancia de la obra para el turismo 
y el desarrollo económico de la región, y afirmó que el Tren Maya es una realidad que beneficiará 
a la población. 
 
02.10.23 Versión estenográfica de la conferencia de prensa matutina del presidente Andrés 
Manuel López Obrador 

(2023-10-02, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El director general de Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó sobre los avances en el 
proyecto integral del Tren Maya. En el tramo número 2, que abarca 234 kilómetros de vía sencilla 
en el estado de Campeche, se han beneficiado aproximadamente a 535 mil personas. Además, 
la Secretaría de la Defensa Nacional está construyendo un hotel en Edzná, cerca de la zona 
arqueológica y la estación del Tren Maya del mismo nombre. El Tren Maya es considerado el 
proyecto más importante del sexenio y la obra ferroviaria más grande del mundo. 
 
AMLO Arranca Su Último Año De Gobierno Con Cambios En El Gabinete: Ricardo Sheffield 
Deja Profeco  
(2023-10-02, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) inició su último año de gobierno, 
destacando que ha trabajado 16 horas diarias para avanzar en la transformación del país. En su 
conferencia mañanera, López Obrador anunció la salida de Ricardo Sheffield de la Procuraduría 
Federal del Consumidor (Profeco), ya que buscará ser candidato a la gubernatura de Guanajuato 
por Morena. También se anunció que el próximo lunes se dará a conocer el sustituto de Sheffield. 
Por otro lado, se informó que el Tren Maya está a 80 días de su inauguración, con el 100% de 
los 234 kilómetros de vía férrea del tramo 2 listos y las cinco estaciones con un avance de entre 
63% y 74%. 
 
¿Cómo Reservar Vuelos en Mexicana de Aviación? 

(2023-10-02, Redacción, Sé Uno Noticias (Sitio), )  

Mexicana de Aviación, la icónica aerolínea mexicana, regresa a los cielos a partir del 2 de 
diciembre, con reservas disponibles a partir del 2 de octubre. La aerolínea ofrecerá 20 destinos 
nacionales, incluyendo Cancún, Acapulco y Los Cabos. Los precios de los boletos oscilan entre 
899 y 819 pesos, impuestos incluidos, y los pasajeros podrán elegir asientos sin costo adicional 
y disfrutar de equipaje documentado de hasta 15 kilos sin cargo. La flota inicial de 10 aviones 
estará lista para brindar servicio a partir del 1 de diciembre, coincidiendo con el inicio del Tren 
Maya y la apertura del nuevo aeropuerto internacional Felipe Carrillo Puerto en Tulum, Quintana 
Roo. 
 
Vía del Tramo 2 del Tren Maya, concluida: Sedena 
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(2023-10-02, Luis Valdés, 24-Horas.mx (Sitio), )  

El Tramo 2 del Tren Maya, que se extiende desde Escárcega a Calkiní, Campeche, ya está 
terminado, según el director general de Tren Maya, general Óscar David Lozano Águila. Este 
tramo de 243 kilómetros incluye 5 estaciones y se espera que esté listo para su inauguración en 
diciembre de 2023. 
 
AMLO reivindica al Ejército en el aniversario de la matanza del 2 de octubre 

(2023-10-02, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, elogió al Ejército mexicano en el 55 
aniversario de la matanza del 2 de octubre, alegando que el Ejército actúa bajo órdenes en casos 
como la represión estudiantil de 1968. López Obrador afirmó que el Ejército es leal al pueblo y a 
las instituciones, y desempeña diversas misiones, incluyendo la seguridad de la nación y el 
desarrollo de obras emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el nuevo 
aeropuerto de Tulum y el Tren Maya. A pesar de las críticas al Ejército, López Obrador defendió 
la institución y argumentó que los errores de unos pocos no deben manchar su nombre. 
 
Segundo tramo del Tren Maya que concluye el montaje de vías, Tramo 2 de 234 km, 
Escárcega a Calkiní 
(2023-10-02, Redacción, JLA Noticias CDMX (Sitio), )  

El video muestra los avances del segundo tramo del Tren Maya, que se extiende desde 
Escárcega a Calkiní. El Grupo Carso ha concluido la construcción de 234 km de vías en este 
tramo. El video muestra imágenes de los trabajos de construcción y destaca la importancia de 
esta obra para el desarrollo de la región. El Tren Maya es un proyecto de infraestructura de 
transporte en México que busca mejorar la conectividad y el turismo en la región. 
 
AMLO justifica a Ejército en matanza del 68: 'recibió órdenes' 
(2023-10-02, Redacción, Aristegui Noticias (sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, defendió al Ejército mexicano en el 55 
aniversario de la matanza del 2 de octubre, alegando que en casos como ese, el Ejército recibe 
órdenes del comandante supremo de las Fuerzas Armadas. López Obrador afirmó que México 
cuenta con un Ejército "leal, sobre todo al pueblo, a las instituciones". Además, destacó las cinco 
misiones del Ejército, incluyendo el apoyo en lo social, como la distribución y aplicación de 
vacunas durante la pandemia por covid-19, y el desarrollo de obras emblemáticas como el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el nuevo aeropuerto de Tulum y el Tren Maya. López 
Obrador afirmó que el Ejército no debe ser manchado por los errores de algunos elementos. 
 
Layda Sansores: Empresarios como Carlos Slim son los que México necesita porque se la 
han jugado con la transformación 

(2023-10-02, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

La gobernadora de Campeche, Layda Sansores, elogió a empresarios como Carlos Slim por su 
contribución a la transformación de México, durante una conferencia de prensa con el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, también criticó a empresarios "vulgares 
delincuentes" que ostentan su riqueza frente a un pueblo pobre, tratando de evadir el pago de 
impuestos. Sansores destacó el progreso del tramo 2 del Tren Maya, a cargo de la empresa 
Carso, y afirmó que esta obra representa el inicio del siglo XXI para Campeche. El Tren Maya es 
considerado la obra ferroviaria más grande del mundo. 
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Aeropuerto de Tulum: ¿Qué aerolíneas lo usarán y cuándo se inaugura? 

(2023-10-02, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto, ubicado cerca de Tulum, Quintana Roo, se 
inaugurará en diciembre de 2023. Con un 65% de avance en su construcción, ya se ha anunciado 
que Aeroméxico y Viva Aerobus operarán desde esta nueva terminal. Aeroméxico ofrecerá 14 
frecuencias semanales a destinos como Tijuana, Guadalajara, Aguascalientes, Toronto, San 
Francisco y Chicago. Por su parte, Viva Aerobus abrirá cinco rutas desde y hacia Tulum, 
incluyendo Ciudad de México, Estado de México, Guadalajara, Tijuana y Monterrey. Este 
aeropuerto es parte de los esfuerzos del gobierno mexicano para mejorar la conectividad en la 
región, incluyendo el proyecto del Tren Maya. 
 
Confianza empresarial registra un ligero repunte en septiembre; el ICE crece 0.02% 

(2023-10-02, Rodrigo Rosales, El CEO MX (sitio), )  

El Indicador de Confianza Empresarial (ICE) general en México registró un crecimiento mensual 
de 0.02% en septiembre de 2023, tras una caída previa. Sin embargo, durante la segunda mitad 
del año ha habido vaivenes en la confianza empresarial, manifestando la resiliencia de la 
economía mexicana, pero también síntomas de resquebrajamiento. El sector de la construcción 
obtuvo el mayor aumento en septiembre, de 1.36%, impulsado por la inversión en grandes obras 
federales como el Tren Maya y el Corredor Interoceánico. Por otro lado, el sector del comercio 
experimentó una disminución del 1.41%, principalmente debido a la preocupación por el momento 
adecuado para invertir y la situación económica presente de las empresas. 
 
Descubren un plato del periodo clásico maya en obras del Tren Maya en Campeche 

(2023-10-02, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

Durante las labores de salvamento arqueológico en la construcción del Tren Maya, se descubrió 
un plato con decoraciones abstractas del periodo clásico terminal maya. El hallazgo se realizó en 
el Centro de Atención a Visitantes (Catvi) de la zona arqueológica de Edzná, en Campeche. El 
director general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego Prieto, destacó 
que el plato, con más de 1,200 años de antigüedad, presenta complejos patrones decorativos. El 
salvamento arqueológico en el Tramo 2 del Tren Maya, de Escárcega a Calkini, ha concluido y 
ahora se está clasificando y analizando la gran cantidad de información encontrada. 
 
Todo Presupuesto Federal De Turismo Se Fue Al Tren Maya, A Pueblos Mágicos NADA: 
Senador Conejo 

(2023-10-02, Redacción, Changoonga (Sitio), )  

El Senador de Michoacán, Antonio García Conejo, criticó la falta de inversión en la mejora de la 
imagen y la señalización en los principales destinos turísticos de México, así como la falta de 
obras de gobierno. García Conejo destacó que la mayor parte del presupuesto federal para el 
turismo fue destinado al Tren Maya, dejando desprotegidos a muchos destinos, incluyendo los 
Pueblos Mágicos. El Senador advirtió que esto podría causar un atraso económico en los destinos 
turísticos del país, especialmente aquellos en vías de desarrollo. 
 
Aeropuerto de Tulum será inaugurado el 1° de diciembre, anuncia presidente; resalta 
misiones legales del Ejército 

(2023-10-02, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la inauguración del Aeropuerto 
Internacional de Tulum Felipe Carrillo Puerto el 1° de diciembre, construido por ingenieros 
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militares de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). López Obrador destacó la 
contribución de las Fuerzas Armadas al desarrollo de México, incluyendo el Tren Maya, el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles y el distrito de riego Alejandro Gascón Mercado. El 
presidente enfatizó que el Ejército y la Fuerza Aérea Mexicanos cumplen con otras cuatro 
misiones fundamentales, incluyendo la defensa de la integridad, la independencia y la soberanía 
de la nación, y auxiliar a la población civil en necesidades públicas. López Obrador también 
destacó la capacitación de los nuevos integrantes del Ejército en el respeto a los derechos 
humanos. 
 
Conferencia presidencial matutina 

(2023-10-02, Miguel Ramírez, Dinero, Negocios y Finanzas (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, durante su conferencia diaria en Palacio 
Nacional, discutió los precios de las gasolinas, la canasta básica y el tren maya. El mandatario 
aseguró que los precios de los combustibles no han aumentado en términos reales desde que 
asumió el cargo, y que el precio de la gasolina regular se ha mantenido en 20 pesos por litro. 
Además, López Obrador destacó que los precios de la canasta básica se han mantenido estables 
y que el programa de precios de garantía ha beneficiado a los agricultores. El presidente también 
mencionó el avance del tren maya, destacando que la obra no ha sido detenida y que se han 
resuelto conflictos con comunidades. 
 
La mañanera de hoy: Andrés Roemer será extraditado, anuncia AMLO  
(2023-10-02, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció que el exdiplomático Andrés 
Roemer, acusado de abuso sexual por decenas de mujeres, será extraditado a México desde 
Israel. AMLO también presionó a las autoridades israelíes para extraditar a Tomás Zerón, 
implicado en la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Además, lamentó el 
fallecimiento de 10 personas tras el colapso de una iglesia en Tamaulipas y destacó el avance 
de las obras en las vías del tramo 2 del Tren Maya, que están al 100%. Por otro lado, Profeco 
reveló las gasolineras más caras de México, mientras que AMLO se despidió de Ricardo 
Sheffield, titular de Profeco, quien presentó su renuncia para buscar la candidatura a la 
gubernatura de Guanajuato. Finalmente, AMLO envió un mensaje a sus adversarios ante el inicio 
de su último año de gobierno, asegurando que seguirá llevando a cabo la transformación del 
país. 
 
La mañanera de hoy: Andrés Roemer será extraditado a México, anuncia AMLO 

(2023-10-02, Redacción, Radio Fórmula (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) anunció que el exdiplomático Andrés 
Roemer, acusado de abuso sexual por decenas de mujeres, será extraditado a México desde 
Israel. AMLO también presionó a Israel para resolver la extradición de Tomás Zerón, implicado 
en la desaparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Además, AMLO envió sus condolencias 
a los familiares de las 10 personas que murieron en el colapso de una iglesia en Tamaulipas. En 
otras noticias, el nuevo Aeropuerto Internacional de Tulum Felipe Carrillo Puerto será inaugurado 
el 1 de diciembre. Por último, el director del Tren Maya anunció que los trabajos en las vías del 
tramo 2 han concluido. 
 
"Casi listo" Tramo 2 del Tren Maya, confirma director general de la empresa 
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(2023-10-02, Redacción, Notipress (Sitio), )  

El Tramo 2 del Tren Maya, en Campeche, está prácticamente concluido, según informó Oscar 
David Lozano Águila, director general del Tren Maya S.A de C.V. Los trabajos de nivelación y las 
estaciones están casi terminados. Se emplearon a 27 mil personas para llevar a cabo la obra. 
Está previsto que el tramo se inaugure en diciembre de 2023. 
 
AMLO matiza la matanza de Tlatelolco en su aniversario 55: "El Ejército actuó recibiendo 
órdenes" 

(2023-10-02, Latinus, Latinus (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, defendió al Ejército durante el 55 
aniversario de la masacre del 2 de octubre en Tlatelolco. Aseguró que en la represión estudiantil, 
quienes participaron de manera directa fueron miembros del Estado Mayor Presidencial, un 
órgano técnico militar que tenía como misión fundamental proteger al presidente de la República 
y que él desapareció. López Obrador afirmó que México cuenta con un Ejército "leal, sobre todo 
al pueblo, a las instituciones" y que cumple con cinco misiones, incluyendo el desarrollo de obras 
emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, el nuevo aeropuerto de Tulum y 
el Tren Maya. El presidente argumentó que la academia militar imparte materias sobre derechos 
humanos y el uso correcto de la fuerza para evitar la represión. 
 
Ejército actuó el 2 de octubre del 68 por órdenes de Gustavo Díaz Ordaz: AMLO 

(2023-10-02, El Sol de México, Rafael Ramírez, La Prensa (Sitio), )  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, reconoció la participación del Ejército 
en la masacre del 2 de octubre de 1968 en Tlatelolco, que dejó más de 300 estudiantes muertos. 
López Obrador señaló que el Ejército recibió órdenes del entonces presidente Gustavo Díaz 
Ordaz para actuar en la matanza. Además, reveló la existencia de un testimonio de Marcelino 
García Barragán, ex secretario de la Defensa, que confirma la participación del Estado Mayor en 
los hechos. López Obrador destacó que el Ejército actual es leal al pueblo y a las instituciones, y 
cumple con misiones como la seguridad de la nación y la interior, la distribución de vacunas 
contra el covid-19, y el desarrollo de obras emblemáticas como el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles y el Tren Maya. 
 
En Tramo 2 del Tren Maya, "la vía está concluida al 100%": Lozano Águila 

(2023-10-02, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

El director general de Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó que el Tramo 2 del Tren 
Maya, que va de Escárcega a Calkiní, Campeche, está prácticamente concluido al 100%. Se han 
terminado 234 km de vía, 5 viaductos, 315 obras de drenaje y 190 pasos peatonales y 
vehiculares. Además, se han generado 27 mil empleos y se beneficiarán 535 mil personas. La 
inauguración está programada para diciembre de 2023. Por su parte, Antonio Gómez García, 
director general de Grupo Carso, empresa a cargo de la construcción del tramo, informó que se 
han concluido las obras de vía, drenaje y puentes en el subtramo norte, y se están construyendo 
dos estaciones y pasos por encima de la vía en el subtramo sur. 
 
AMLO: El 1 de diciembre vamos a inaugurar el aeropuerto de Tulum 

(2023-10-02, Redacción, Ser Noticias (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el aeropuerto internacional de Tulum 
"Felipe Carrillo Puerto" será inaugurado el 1 de diciembre, junto con el Tren Maya. López Obrador 
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elogió la construcción de varias obras por parte de los ingenieros militares, incluido el Tren Maya, 
destacando el apoyo del Ejército al desarrollo de México. 
 
Vía del Tramo 2 del Tren Maya, concluida: Sedena 

(2023-10-02, Redacción, CCO Noticias (sitio), )  

El Tramo 2 del Tren Maya, que se extiende desde Escárcega a Calkiní, Campeche, está casi 
terminado, con un avance del 100% en la vía y un avance cercano al 60% en la cochera y estación 
de mantenimiento. El general Óscar David Lozano Águila, director general de Tren Maya, anunció 
que el tramo estará listo para inaugurar en diciembre de 2023. Además, se ha completado un 
libramiento ferroviario de 18.76 kilómetros, con cinco viaductos y 49 pasos vehiculares, 
peatonales y de fauna terminados. Antonio Gómez García, director general de Grupo Carso, la 
empresa responsable de la construcción del tramo, informó que las obras en las estaciones están 
en marcha. El Tramo 2 es parte del proyecto del Tren Maya, una red ferroviaria de 1,500 
kilómetros que recorrerá los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y Quintana Roo. 
 
Tramo 2 del Tren Maya llega al 100 por ciento de vía terminada en 234 kilómetros 

(2023-10-02, Redacción, Hoja de Ruta (Sitio), )  

El tramo 2 del Tren Maya, de Escárcega a Calkiní, en Campeche, ha completado el 100% de su 
vía sencilla, según el director general del Tren Maya S.A. de C.V., Óscar David Lozano Águila. 
Las obras complementarias en el estado también están avanzando, incluyendo la construcción 
de cinco viaductos y 49 pasos peatonales, vehiculares y de fauna. El tramo 2 contará con cinco 
estaciones, y se espera su inauguración en diciembre. Además, se han rescatado y preservado 
sitios de relevancia histórica, como Edzná y Xcalumkín, a través del Programa de Mejoramiento 
de Zonas Arqueológicas (Promeza) del INAH. La Sedena también está colaborando en la 
construcción del hotel Edzná. 
 
Enrique Quintana: La popularidad de AMLO al comenzar el último año 

(2023-10-02, Enrique Quintana, Nación 321 (Sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador comienza su último año de mandato con un 58% de 
aprobación, según una encuesta de El Financiero. Aunque la desaprobación ha aumentado en 
los últimos meses, la aprobación se ha mantenido relativamente estable. A pesar de las críticas 
a su gestión en áreas como seguridad, combate a la corrupción y manejo de la economía, el 
presidente sigue teniendo un fuerte apoyo. Las obras emblemáticas de su gobierno, como el 
Aeropuerto Felipe Ángeles, el Tren Maya y la Refinería de Dos Bocas, también reciben más 
apoyo que rechazo. A medida que comienza el último año de su mandato, la gran pregunta es si 
el respaldo de la gente a AMLO se transferirá a la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, o 
si la candidata enfrentará la desaprobación de la gestión del gobierno. Si el respaldo presidencial 
se transfiere a Sheinbaum, sus posibilidades de triunfar en las elecciones serían altas. 
 
AMLO a contrarreloj: 12 meses, 12 pendientes de su gobierno 

(2023-10-02, Redacción, MG Noticias QRO (sitio), )  

El presidente Andrés Manuel López Obrador tiene varios proyectos de infraestructura pendientes 
de concluir en su último año de gobierno, incluyendo el Tren Maya. Este proyecto ha enfrentado 
críticas por su impacto ambiental y social, así como por su viabilidad económica. Sin embargo, el 
gobierno ha defendido su importancia para el desarrollo de la región sureste del país. El 
presidente también enfrenta retos en el combate a la corrupción, la seguridad y la economía. A 
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pesar de estos desafíos, López Obrador mantiene altos niveles de aprobación y ha anunciado 
que no buscará la reelección. 
 
Sostenibilidad y Tecnología, vínculo estrecho para el desarrollo turístico de México y 
Latinoamérica 

(2023-10-02, Redacción, Pasantes DF CDMX (Sitio), )  

El Secretario de Turismo de México, Miguel Torruco Marqués, inauguró el XXXII Congreso 
Panamericano de la Confederación Panamericana de Escuelas de Hotelería, Gastronomía y 
Turismo (CONPEHT), celebrado en Santiago de Chile. Durante su discurso, Torruco Marqués 
destacó la importancia del turismo sostenible y la necesidad de que las estrategias sostenibles 
de la actividad turística converjan con el desarrollo de las nuevas tecnologías. Mencionó el 
proyecto del Tren Maya, que conectará los estados de Chiapas, Tabasco, Campeche, Yucatán y 
Quintana Roo, como un ejemplo de turismo sostenible que cuida y preserva el medio ambiente y 
el patrimonio cultural. También señaló el uso de las tecnologías para promover un turismo 
sostenible, como la innovación con el Tianguis Turístico Digital y el Tianguis de Pueblos Mágicos 
Digital durante la pandemia de Covid-19. Torruco Marqués resaltó la importancia de la formación 
de los futuros profesionales del turismo, proporcionándoles las herramientas necesarias para 
mejorar sus competencias tecnológicas y digitales. 
 
Tramo 2 del Tren Maya llega al 100 por ciento de vía terminada en 234 kilómetros 

(2023-10-02, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El tramo 2 del Tren Maya, que va de Escárcega a Calkiní, en Campeche, ha sido completado en 
un 100% en vía sencilla. El director general del Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, anunció 
que el tramo será inaugurado en diciembre. El Instituto Nacional de Antropología e Historia ha 
rescatado y preservado numerosos sitios arqueológicos en el tramo, incluyendo la zona 
arqueológica de Edzná. La Secretaría de la Defensa Nacional está construyendo el Hotel Tren 
Maya en Edzná, un proyecto que tiene un desarrollo del 32.15%. El Tren Maya, una obra 
ferroviaria y turística, es el proyecto más importante del sexenio y la obra ferroviaria más grande 
del mundo. 
 
Gobierno reconoce aliados de los consumidores a cadena de supermercados y franquicias 
gasolineras; ofrecieron mejores precios en tercer trimestre 

(2023-10-02, Redacción, Presidente GOB MX (sitio), )  

El Director General de Tren Maya, Óscar David Lozano Águila, informó sobre los avances en el 
tramo 2 del proyecto, que consta de 234 kilómetros de vía sencilla en el estado de Campeche. 
Este tramo beneficia a aproximadamente 535,000 personas a lo largo de toda la ruta, según cifras 
del Inegi. Además, la Secretaría de la Defensa Nacional está construyendo el Hotel Tren Maya 
en Edzná. El Jefe del Centro Coordinador de Operaciones del Tren Maya, Blas Andrés Núñez 
Jordán, destacó que el Tren Maya es el proyecto más importante del sexenio y la obra ferroviaria 
más grande del mundo. El proyecto ha beneficiado a comunidades como Tenabo y Becal. 
 
En entrevista, Alejandro Moreno, director de Encuestas de El Financiero, habló de la 
aprobación ciudadana al presidente López Obrador durante septiembre. 
(2023-10-02, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

En entrevista Alejandro Moreno director de Encuestas de El Financiero habló de la aprobación 
ciudadana al presidente López Obrador durante septiembre El conductor comentó que de 
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acuerdo con la más reciente encuesta de El Financiero la aprobación ciudadana al presidente 
López Obrador registró 58% en septiembre con 41% de desaprobación Alejandro Moreno señaló 
que según la encuesta mensual de evaluación al presidente López Obrador y su gobierno 58% 
de las personas encuestadas a nivel nacional aprueban la labor del presidente López Obrador 
41% la desaprueba Estos niveles prácticamente no se han movido de manera significativa 
durante todo lo que va del año y parte del anterior Señaló que lo que sí se mueve son las 
percepciones respecto al desempeño del gobierno en los diversos rubros como la economía 
donde empeora la opinión; la opinión negativa sube de 44 a 52% en el último mes En seguridad 
pública empeora sube la opinión negativa de 61 a 67% baja de 25 a 21 en el último mes la opinión 
favorable Dos terceras partes de la población adulta están pensando que no se está haciendo 
buen trabajo en seguridad pública En corrupción sube la percepción desfavorable de 40 a 47% 
baja la favorable de 39 a 31% Señaló que según los atributos del presidente el 59% opina 
favorablemente del atributo de honestidad el 53% le valora el liderazgo y solamente 43% califica 
positivamente la capacidad del presidente y su gobierno para dar resultados Respecto a las mega 
obras de gobierno el AIFA mueve dos puntos para arriba en opinión favorable de 48 a 50% En la 
refinería de Dos Bocas baja sustancialmente 12 puntos de 60 a 48% de opinión favorable El Tren 
Maya parece estancado en opinión pasa de 51 a 52% desde julio Mencionó que respecto a la 
SCJN el 54% es de aprobación cuatro puntos por debajo del presidente; 48% de aprobación a la 
Cámara de Diputados 

.. 

 
 
En la opinión de José Luis Romero Hicks, colaborador, la semana pasada, la OCDE 
presentó, en su versión en inglés, su estudio sobre la recaudación tributaria en América 
Latina y El Caribe. 
(2023-10-02, Eduardo Ruiz Healy, 103.3 Radio Fórmula, )  

En la opinión de José Luis Romero Hicks colaborador la semana pasada la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos presentó en su versión en inglés su estudio sobre la 
recaudación tributaria en América Latina y El Caribe El conductor Eduardo Ruiz Healy dijo que 
de todos los países de América Latina y El Caribe el quinto cuyos ingresos fiscales son los 
menores como porcentaje del t PIB es México Cuántos presidentes de México no han entendido 
que se necesita una verdadera reforma fiscal Mencionó José Luis Romero Hicks que en América 
Latina y El Caribe el promedio que se tiene es de 21 7 puntos del PIB de recaudación tributaria; 
que está a 12 4 puntos de distancia del promedio de la Organización para la Cooperación y el 
Desarrollo Económicos Es un promedio bastante alto comparado con México a lo que Eduardo 
Ruiz Healy agregó que en México es el 17% números redondos lo que incluye la recaudación vía 
Seguro Social no sólo los impuestos Eduardo Ruiz Healy recordó que le van a quitar dinero al 
Poder Judicial para que haya menos jueces José Luis Romero Hicks aseguró que la recaudación 
vía Pemex era tan fuerte que permitía ignorar la base tributaria nacional "Cuando esté por tronar 
el asunto México anunciará que renegoció con el FMI" afirmó Eduardo Ruiz Healy A: PAN PRI 
Vicente Fox AIFA 

.. 

 
 
CONFERENCIA DE PRENSA DE ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR. Lunes 2 de octubre 
del 2023. 
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(2023-10-02, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

1 - El presidente estuvo acompañado por Ricardo Sheffield titular de la Profeco; Layda Sansores 
gobernadora de Campeche; Diego Prieto director del INAH; Óscar David Lozano Águila director 
general de la empresa Tren Maya; Blas Andrés Núñez Jordán jefe del CCO del Tren Maya 2 - El 
presidente comentó que falta una año para que termine su mandato y aseguró que seguirá 
trabajando en la transformación del país 3 - Informó que el fin de semana estuvo en el Estado de 
México y aseguró que "la gente está muy contenta" 4 - Agregó que se informará sobre el "Quién 
es quién en los precios" y será la última exposición de Ricardo Sheffield 5 - Destacó que con la 
sección de Sheffield hay mayor competencia y se logra más equilibrio en los precios 6 - Agradeció 
la participación de comerciantes y productores para poder controlar la inflación y que no haya 
carestía 7 - Comentó que aunque aumenten los salarios si aumenta la inflación no hay poder 
adquisitivo 8 - Agregó que el precio de la gasolina tampoco aumenta porque hay un subsidio que 
beneficia a los consumidores 9 - Mencionó que en la última encuesta de ingreso-gasto del INEGI 
se demostró que el ingreso del 2018 al 2022 pese a la pandemia se redujo la pobreza de México 
10 - Tomó la palabra Ricardo Sheffield titular de la Profeco 11 - Informó que las tres marcas más 
caras fueron Petro Seven Windstar y Chevvron; las tres aliadas de los consumidores fueron 
Repsol BP y ExxonMobil 12 - Mencionó que atendieron 215 denuncias o quejas y realizaron 314 
visitas o verificaciones; una gasolinera en Veracruz y otra de Guanajuato no se dejaron colocar 
los sellos 13 - Respecto al gas LP el kilo está en $17 74 y el litro en $9 71 14 - Sobre la canasta 
básica dijo que el INPC para bebidas y alimentos tuvo un ligero aumento 15 - En la zona centro 
el más caro fue Walmart en Naucalpan Edoméx; el más barato fue Mega Soriana en Coacalco 
Eodméx 16 - En la zona centro norte el más caro fue Walmart en Zacatecas Zacatecas; el más 
barato fue Soriana en Culiacán Sinaloa 17 - En la zona norte el más caro fue Walmart en Tijuana 
BC; el más barato fue Soriana en Chihuahua Chihuahua 18 - En la zona sur sureste el más caro 
fue Walmart en Oaxaca Oaxaca; el más barato fue Soriana en Boca del Río Veracruz 19 - Indicó 
que se llevará a cabo la premiación a quienes el mejor lugar en cuanto a precio de gasolinas y 
canasta básica a nivel nacional 20 - Los ganadores en gasolinas fueron Servifácil Tauro y Pemex 
21 - Los ganadores en los precios de la canasta básica fueron Bodega Aurrerá Cheadrui y Soriana 
que obtuvo el primer lugar y el premio lo recibió Luis Fernando Tatay Fidalgo director de Precios 
22 - Tomó la palabra Óscar David Lozano Águila director general de la empresa Tren Maya 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR (Completa) lunes 02 de octubre de 2023. 

(2023-10-02, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

1 - El presidente estuvo acompañado por Ricardo Sheffield titular de la Profeco; Layda Sansores 
gobernadora de Campeche; Diego Prieto director del INAH; Óscar David Lozano Águila director 
general de la empresa Tren Maya 2 - El presidente comentó que falta una año para que termine 
su mandato y aseguró que seguirá trabajando en la transformación del país 3 - Informó que el fin 
de semana estuvo en el Estado de México y aseguró que "la gente está muy contenta" 4 - Agregó 
que se informará sobre el "Quién es quién en los precios" y será la última exposición de Ricardo 
Sheffield 5 - Destacó que con la sección de Sheffield hay mayor competencia y se logra más 
equilibrio en los precios 

.. 
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La Dra. Aleida Azamar habló en entrevista con Radio Educación sobre el libro "Disputa por 
los Bienes Naturales, Militarización y Fuerzas Armadas en México" editado por la UAM 
Xochimilco. 
(2023-10-02, Lénica Ávila, 1060 Radio Educación, )  

La Dra Aleida Azamar habló en entrevista con Radio Educación sobre el libro "Disputa por los 
Bienes Naturales Militarización y Fuerzas Armadas en México" editado por la UAM Xochimilco 
Se presentó un fragmento de la entrevista La conductora contextualizó señalando que México 
está ante una encrucijada por la intervención del ejército y la policía contra comunidades y 
agrupaciones civiles que se oponen a megaproyectos como el Tren Maya el Corredor 
Transitsmico y el Proyecto Integral Morelos entre otros La apuesta por ese modelo de desarrollo 
ha creado escenarios de tensión y violencia contra poblaciones por parte de las Fuerzas Armadas 
que fueron sacadas a la vía pública para defender al pueblo mismo que por su activismo es visto 
como un enemigo La Dra Aleida Azamar comentó que el escenario en que se desarrolla esta 
análisis es en México principalmente pero el fenómeno de militarización trasciende fronteras; en 
todo el mundo la tensión entre el desarrollo económico derechos humanos y ambientales ha 
generado muchos conflictos pero también muchas resistencias Explicó que presentan de manera 
detallada cómo las Fuerzas Armadas y la Policía en México han entrado en conflicto con la 
población civil a causa de proyectos como el Tren Maya el AIFA la refinería Dos Bocas el Proyecto 
Integral Morelos proyectos que se dan en Puebla distintos megaproyectos públicos y privados 
porque también los privados van apoyando muchas veces a las empresas los militares y los 
policías 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que el presidente Andrés Manuel López Obrador indicó 
que hay un avance del 100% en el tramo 2 del Tren Maya. 
(2023-10-02, Chumel Torres, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que el presidente Andrés Manuel López Obrador indicó que hay 
un avance del 100% en el tramo 2 del Tren Maya 

.. 

 
Canal 121 Telefórmula,  
 
Concluyen vía férrea de tramo 2 del Tren Maya. 

(2023-10-03, Guadalupe Contreras, Canal 11 Once, )  

Concluyen vía férrea de tramo 2 del Tren Maya Se encuentran concluidos en su totalidad los 234 
kilómetros de vía férrea del tramo 2 del Tren Maya de Escárcega a Calkiní en Campeche 
“Observamos que el avance es prácticamente la vía está concluida al 100% estamos haciendo 
algunos trabajos de nivelación las estaciones ya están cercanas a su conclusión la cochera y la 
base de mantenimiento cercanos al 60%” comenzó el director general del Tren Maya Óscar David 
Lozano También fueron terminados cinco viaductos 325 obras de drenaje 210 pasos peatonales 
y 190 de fauna Un componente importante es el libramiento ferroviario de Campeche que tendrá 
18 kilómetros con cinco viaductos ya concluidos y 49 pasos vehiculares peatonales y de fauna 
terminados 

.. 
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En entrevista, Jesús Silva-Herzog Márquez, analista político y profesor en la Escuela de 
Gobierno del Tec de Monterrey, habló del último año del gobierno del presidente López 
Obrador. 
(2023-10-02, José Cárdenas, Canal 52 Mx, )  

En entrevista Jesús Silva-Herzog Márquez analista político y profesor en la Escuela de Gobierno 
del Tec de Monterrey habló del último año del gobierno del presidente López Obrador Jesús 
Silva-Herzog Márquez comentó que estamos en la recta final será un sexenio de cinco años y 10 
meses Se puede esperar de este año que le queda al presidente López Obrador es un presidente 
en campaña vamos a tener al jefe de la campaña de Morena desde Palacio Nacional arriando la 
bandera del morenismo atacando a sus adversarios Esa ha sido la característica más importante 
de este gobierno un presidente que entiende la política como una confrontación un enemigo al 
que hay que atacar una y otra vez Señaló que veremos seguramente la conclusión quién sabe 
en qué condiciones de sus obras emblemáticas particularmente el Tren Maya pero tendremos es 
a un presidente en campaña que aprovechará una popularidad muy notable que ha sido muy 
resistente es un respaldo innegable del presidente López Obrador y que será un activo importante 
de Morena para la elección del año que entra Respecto a su probable sucesora presidencial dijo 
que tendrá que construirse un tipo de liderazgo distinto creo que el hecho de que tengamos en la 
perspectiva del 2024 a dos mujeres habla también de un estilo de liderazgo que puede ser 
diferente estaremos viendo una presidencia más discreta y esperemos que más eficaz más 
competente con una capacidad para trabajar en equipo que podríamos intuir que tienen ambas 
candidatas a la presidencia 

.. 

 
 
En encuesta de El Financiero se indica que AMLO llega al último año de su gobierno con 
58% de aprobación. 
(2023-10-02, Leonardo Curzio, Canal 121 Telefórmula, )  

En encuesta de El Financiero se indica que AMLO llega al último año de su gobierno con 58% de 
aprobación El AIFA tiene un 50% de aprobación Dos Bocas bajó a 48% de aprobación Leonardo 
Curzio conductor comentó que el procurador Sheffield dijo "Yo mejor me voy de candidato a 
Michoacán y me quito de problemas con el incremento de gasolinas" La obra del Tren Maya se 
mantiene 

.. 

 
 
Radar económico Radar. 
(2023-10-02, Mario Campos, 90.9 Radio Ibero, )  

*Con cifras originales el Indicador Global de Opinión Empresarial de Confianza fue de 56 4 puntos 
en septiembre representó un alza de 8 5 de acuerdo con el INEGI *En inversión pública para el 
desarrollo de infraestructura creció 24 4% entre enero y agosto informó la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público este crecimiento se relaciona con el dinero destinado a proyectos como el Tren 
Maya Tren interurbano obras de Tehuantepec y obras de CONAGUA *El presidente de Estados 
Unidos Joe Biden promulgó el sábado una ley previamente aprobada que extiende por 45 días el 
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presupuesto del gobierno federal y evita su cierre *El bitcoin tiene un valor de 28 mil 300 dólares 
y un dólar cuesta 17 54 pesos 

.. 

 
 
Historias empresariales, Bitácorae Negocios. 
(2023-10-03, Mario Maldonado, 98.5 El Heraldo Radio, )  

AMLO confirmó que en diciembre va a inaugurar el aeropuerto de Tulum y en diciembre buscará 
inaugurar también el Tren Maya El aeropuerto de Tulum será administrado por el Ejército 
Mexicano compitiendo con el aeropuerto de Cancún Monterrey Guadalajara y que funciona como 
Hub para vuelos internacionales Este aeropuerto estará cerca de Tulum y aunque la terminal 
sigue en construcción AMLO confirmó la inauguración pese a que lleva el 65% de avance 
Aerolíneas como Volaris analizan la oportunidad y se avisó inicio de operaciones en 2024 

.. 

 
 
En la mesa de análisis hablaron sobre los pendientes que tiene AMLO a un año de terminar 
su gobierno 

(2023-10-02, Pedro Gamboa, Canal 120 Milenio, )  

En la mesa de análisis la presidenta del organismo de mujeres de la CNOP Jaqueline Hinojosa 
el diputado federal de MORENA Hamlet García y el secretario general de MC Juan Ignacio Zavala 
hablaron sobre los pendientes que tiene el presidente Andrés Manuel López Obrador a un año 
de terminar su gobierno Hamlet aseguró que le meterá el acelerador para la integración del IMSS 
Bienestar la conclusión del Tren Maya y el tren suburbano que llegará hasta el AIFA Aseguró que 
según el CONEVAL y el INEGI 5 millones de mexicanos salieron de la pobreza Jaqueline afirmó 
que nuestros hijos van a pagar las deudas que deje este gobierno por el mal manejo de las 
finanzas y de la pandemia por COVID-19 con miedo a salir a las calles por la situación de 
inseguridad Juan espera que la obra que no termine el presidente López Obrador es la de dividir 
a los mexicanos y quién se ha puesto enfrente de el no le reconoce su libertad de expresión y los 
califica como adversarios 

.. 

 
 
En entrevista, Germán Martínez, senador del Grupo Plural, habló sobre los pendientes del 
sexenio del presidente López Obrador. 

(2023-10-02, Adela Micha, Monitoreo Especial 5, )  

En entrevista Germán Martínez senador del Grupo Plural habló sobre los pendientes del sexenio 
del presidente López Obrador Martínez señaló que los grandes pendientes del país es el de la 
violencia la inseguridad "yo estoy convencido de que el miedo debe devolvérsele a los criminales 
en este sexenio el miedo lo tenemos los ciudadanos" Apuntó a algunos estados como Chiapas 
Zacatecas Veracruz así como en la Ciudad de México con Omar García Harfuch eso significa 
inseguridad señaló El senador refirió que no hay justicia no hay paz y no hay justicia de la otra 
de la de prevención del delito procuración persecución del delito impartición de justicia y 
readaptación o sanción dijo que nadie ha hablado en este sexenio de las penitenciarías que no 
sea por la penitenciaría la cárcel la prisión del Instituto Nacional de Migración donde hubo 40 
migrantes muertos En ese punto ya tenemos unos datos ya sé que en Palacio Nacional tienen 
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otros datos pero hay 136 mil muertos más que Fox más que Calderón más que Peña Nieto y 
tiene el doble de periodistas asesinados señaló Indicó que el doctor López Gatell aún con los 
miles de muertos por Covid aún con eso quiere ser Jefe de Gobierno es una burla dijo Sobre la 
pobreza dijo que sí hay una baja en la pobreza moderada pero no de la pobreza extrema y 
además dijo que de un dato del que no se habla es que muchos empresarios ya ricos duplicaron 
y triplicaron sus ganancias en este sexenio no se moduló la opulencia sobre os programas 
sociales aseguró que no son medibles pues no les gusta la medición En temas de salud comentó 
que el Insabi sólo retrasó el tema universal de salud la idea era buena dijo pero la herencia de 
salud de la izquierda es una iniciativa privada consideró pues hay más farmacias privadas no hay 
medicinas públicas señaló que al IMSS no se le reforzó correctamente Dijo que el presidente le 
pegó al INAI pero Blanca Lilia ibarra una mujer valiente así como Norma Piña con los jueces en 
la Corte y han mantenido la bandera de la transparencia este gobierno es opaco dijo "Yo creo en 
la labor que hacen las fuerzas armadas de seguridad pero deben ser de carácter civil y 
comandadas por civiles y su actitud y su desempeño debe ser civil y al contrario las aduanas los 
aviones los puertos los aeropuertos todo está en manos de los militares y eso debe ser no de 
mando civil" dijo Sobre Xóchitl Gálvez consideró que su biografía es buena pero a su campaña 
le hace falta orden "a esa biografía además segunda cosa que admito le hace falta un programa 
de gobierno una estatura de estado en su discurso" dijo que debe separarse de los partidos y 
que la gente le crea que no va a gobernar ni para el PRI ni para el PAN ni para el PRD si hace 
esa hazaña ciudadana entonces tendremos a Xóchitl Gálvez como presidenta consideró En otro 
punto dijo que él sí quería un IMSS Bienestar más grande donde se volcará el Seguro Popular y 
otra de las grandes huellas malas de este gobierno es pelearse con la inteligencia con el 
CONACYT UNAM el CIDE y más que no reciben apoyo porque el presidente de manera directa 
quiere dar los apoyos a Jóvenes Construyendo el Futuro o a Becas Benito Juárez Reiteró que su 
optimismo está condicionado en Xóchitl Gálvez a que convoque quienes marcharon en el INE no 
se toca a que convoque a todo ciudadano que esté dispuesto a escuchar un mensaje ciudadano 
pero no partidista A: Ayotzinapa; Impunidad; SEGALMEX; Minería Pinabete; Claudia Sheinbaum; 
Marcelo Ebrard; Tren Maya; Clara Brugada; Dos Bocas; Movimiento Ciudadano; Samuel García 

.. 

 
 
Jaque mate con Sergio Sarmiento, Sergio y Lupita. 
(2023-10-02, Sergio Sarmiento, Guadalupe Juárez, 98.5 El Heraldo Radio, )  

Sergio Sarmiento conductor del programa comentó que tenemos una ley de transparencia 
impulsada por la izquierda que obliga a difundir la información pública pero hoy vemos desde el 
gobierno toda la intención de ocultar datos como es el costo del Tren Maya la gran perdida de 
dinero del AIFA etc 

.. 

 
 
El aeropuerto de Tulum, Felipe Carrillo Puerto será inaugurado el 1 de diciembre de este 
año, a la par que se inaugure el Tren Maya: presidente AMLO. 
(2023-10-02, Gabriela Calzada, Canal 52 Mx, )  

El aeropuerto de Tulum Felipe Carrillo Puerto será inaugurado el 1 de diciembre de este año a la 
par que se inaugure el Tren Maya: presidente AMLO 

.. 
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CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lunes 02 de octubre de 2023. (Andrés Núñez Jordán, jefe del CCO del Tren 
Maya) 

(2023-10-02, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

31 - Tomó la palabra Andrés Núñez Jordán jefe del CCO del Tren Maya 32 - Informó sobre los 
avances de la construcción de un hotel a un lado del centro de atención a visitantes el cual está 
a cargo de la Sedena 33 - La obra genera alrededor de 440 empleos para los pobladores de la 
región 

.. 

 
 
El Financiero con Enrique Quintana, Así las Cosas. 
(2023-10-02, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

En opinión Enrique Quintana especialista en temas económicos y director general de El 
Financiero Terminó el año fiscal de EUA concluyó el 30 de septiembre no se había aprobado el 
presupuesto para el siguiente año fiscal que comenzó el domingo Se estima que alrededor de 
dos millones de burócratas norteamericanos cuando hay cierre de gobierno no reciben ingresos 
solo permanecen las llamadas actividades esenciales No habían llegado de hecho no han llegado 
a un acuerdo los partidos republicano y demócrata en ambas cámaras para aprobar un 
presupuesto y esto amenazaba con que el domingo ya no hubiera recursos para financiar la 
actividad regular del gobierno de Estados Unidos Por eso voy a implicar el cierre de museos 
parques naturales y buena parte de la actividad burocrática norteamericana Visas por ejemplo 
Las embajadas en el mundo suspenden emisión de visas etc Afortunadamente el sábado en la 
noche hubo una propuesta del líder de la mayoría republicana en la Cámara de Representantes 
el señor Kevin McCarthy para sacar 16 mil millones de dólares por allí que permite esto financiar 
al gobierno por 45 días hasta el viernes 17 de noviembre 7 A nivel del comercio internacional se 
elimina un cierto número de gente de las aduanas Entonces la lentitud en el proceso comercial 
crece También está el tema de la vigilancia No cesa la vigilancia en las fronteras pero 
eventualmente sí puede reducirse el personal De modo que hay muchos elementos de la 
interacción entre México y Estados Unidos que se verían afectados por este cierre El INEGI 
presenta estos datos del ánimo empresarial son cuatro los sectores que el INEGI investiga En el 
sector de las manufacturas 2 9 puntos arriba Lleva ya un buen rato casi más de dos años en tono 
muy optimista este sector Para el sector de la construcción dos puntos arriba este lleva nueve 
meses en tono optimista para el sector del comercio también dos puntos arriba 30 meses de 
optimismo y para los servicios también 15% arriba del año pasado siete meses arriba en tono 
optimista de modo que el INEGI está detectando algo que en general en la perspectiva de la 
economía la bien los empresarios El Presidente López Obrador trae una estabilidad de 
aprobación no sube no baja Además consolida el respaldo a las obras de gobierno el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles 50% de aprobación La refinería de Dos Bocas 48%; Tren Maya 52% 
de aprobación La SCJN tiene una aprobación del 54% se ha mantenido estable Este poder tiene 
un amplio respaldo Tipo de cambio en 17 52 pesos 
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Sigue la conferencia del Presidente López Obrador, hoy como todos lunes están 
presentando los avances en las diferentes obras. 
(2023-10-02, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

Sigue la conferencia del Presidente López Obrador hoy como todos lunes están presentando los 
avances en las diferentes obras En este momento están hablando del Tren Maya pero también 
los lunes está el titular de la Profeco Ricardo Sheffield El Presidente López Obrador que el día 
de hoy será última exposición de quién es quién en los precios de Ricardo Sheffield se va y le 
dijo que le vaya bien 

.. 

 
 
En entrevista, Enrique Díaz Infante, Especialista del Sector Financiero CEEY, analizó el 
presupuesto de gastos 2024. 
(2023-10-02, Claudia Villegas, Monitoreo Especial 8, )  

En entrevista Enrique Díaz Infante Especialista del Sector Financiero CEEY analizó el 
presupuesto de gastos 2024 Dijo que el paquete económico que va a ser malo porque esta 
financiado con deuda para financiar gasto corriente lo que considera una mala deuda al no estar 
dirigido a inversión Además señalo que la deuda v creciendo a falta de una reforma fiscal Aclaró 
que es bueno que se invierta en el sureste pues es lamentable que México se divida en norte 
centro y sur sin que el sur se pueda integrar Considera que el Corredor Transístmico Tren Maya 
y la refinería Dos Bocas pero es cuestionable que las obras le seste haciendo el Ejército en 
general empleos Además se están financiando en incrementos de la deuda Considera que la 
endeuda está aumentando para mantener el voto electoral además dijo que los programas 
sociales son necesarios pero de la forma en la que están hechos Acerca de la movilidad social 
explicó que es importante resaltar los logros de este gobierno por ejemplo ha visibilizado la 
pobreza desigualdad y ha querido ponerlos delante en la agenda pero no ha habido movilidad 
social pues es injusto Expresó que estos logros son insostenibles ha hecho recortes 
presupuestales que llevaran al siguiente gobierno a hacer una reforma fiscal Explicó que el gasto 
corriente se debe financiar con ingresos corrientes pero aquí se financia con petróleo recursos 
que se van a acabar Señaló que este gobierno se esta endeudando Señaló que es necesario 
hacer una reforma fiscal progresiva es decir que pague más quien más tiene por otro lado el ISR 
no sería buena política porque afectaría el empleo formal Mencionó que es necesario que los 
estados contribuyan más revisar la ley de coordinación fiscal y la reforma tiene que ser en 
tenencia y predial así como incentivar a los gobiernos a que cobren más y ser conscientes de 
que al desarrollo social no se le puede quitar pero los recursos tiene que ser aplicados de forma 
inteligente es decir fortalecer las capacidades de la gente para que se integren al mercado laboral 
Destacó la importancia de hacer del sector financiero más enfocado en la inclusión financiera que 
permita a las personas ser agentes de su propio desarrollo pues más crédito es más sector 
financiero Dijo que la evasión y elusión fiscal no debe ser permitida pues es un gran problema en 
México por eso se deben fortalecer las capacidades administrativas locales pero este gobierno 
ha ido con el terrorismo fiscal que no ha ido por los grandes empresarios sino a empresarios 
PyME Acerca del programa "Jóvenes Construyendo El Futuro" dijo que es un programa que 
responde a una problemática bien pensado pero no estaría bien ejecutado pues en 
implementación se ha prestado a muchos abusos por empresarios y la incorporación al mercado 
laboral de esos jóvenes no es sostenible en el tiempo lo que mencionó tendría que ser más 
revisado Señaló que el presidente López Obrador nunca ha tenido un programa de diagnostico 
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sino de implementación Analizó el paquete económico resalto la importancia de revisar los 
criterios de política económica que sirven de base para elaborar el presupuesto de egresos y la 
Ley de ingresos pues lo primero que se puede vislumbrar es un nivel preocupante de 
endeudamiento señaló que este gobierno había sido cuidadoso en el manejo del déficit fiscal 
pero ahorita en vez de recurrir a una reforma fiscal se está elevando la deuda a un ritmo 
preocupante Explicó que el 3% del PIB se dirige a salud y el 3 1% a educación pero en la deuda 
se gastaría el 5 4% lo que es mucho de forma acelerada Mencionó que el mundo la está pasando 
no tan bien como México la va a pasar pues producto de la guerra comercial entre China y EE 
UU así como la guerra Ucrania-Rusia se produjo una relocalización de la inversión beneficiando 
a México pero dijo que no sería adecuado subir la deuda pensando en que habría una inversión 
internacional después Por último cuestionó qué tan positivo fue hacer el ejercicio del gasto a 
través del Ejército y no a través de las PyMES y MyPES locales pues podría haber afectado el 
impacto que podría tener ese gasto Destacó la importancia de revisarlo pues es un tema de 
adjudicaciones directas A: Fidel Herrera gobernador de Veracruz General Motors Ford OCDE 
Banobras 
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La conductora, Maricarmen Cortés, señaló que hay mucha expectativa por el nearshoring 
porque México es el país más cercano a USA. 
(2023-10-02, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

La conductora Maricarmen Cortés señaló que hay mucha expectativa por el nearshoring porque 
México es el país más cercano a USA México tiene alrededor de 65 millones de metros cuadrados 
en todos los parques y naves industriales del país; mientras que USA tiene 650 y China tres mil 
millones de metros cuadrados El conductor José Yuste añadió que se siguen con las obras 
insignia: Tren Maya Dos Bocas y el Corredor Interoceánico 
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Análisis sobre el último año de gobierno del presidente López Obrador. 
(2023-10-02, Sergio Aguayo Quezada, Canal 11 Once, )  

En la mesa de análisis sobre el último año de gobierno del presidente López Obrador estuvieron 
presentes: Sergio Aguayo Quezada Leonardo Curzio José Antonio Crespo y Lorenzo Meyer 
Leonardo Curzio señaló que queda un año del gobierno del presidente López Obrador según una 
encuesta de El Financiero sigue gozando de popularidad muy cercana a la que tuvo a principio 
de año sigue siendo una paradoja porque la gente dice querer mucho a presidente pero que sus 
políticas no son tan buenas ha mejorado la economía pero en seguridad pública dos tercios dicen 
que va mal Sus obras públicas convencen a los convencidos pero ninguna abre un consenso 
nacional Ahora dice que hará su gira de despedida lo que muchos interpretan como una 
contribución a la campaña de Claudia Sheinbaum va alentando a la unidad ahora que se ve una 
Morena muy fragmentada por la lucha de los cargos Sergio Aguayo Quezada comentó que es 
imposible hacer un balance en estos momentos faltando un año no porque no haya opiniones 
sino porque abundan y lo que falta es sustentarlo con datos duros que permitan responder las 
preguntas que hay sobre tres grandes temas: ¿Cuánto construyo? ¿Cuánto destruyó? y ¿Cuánto 
del viejo régimen preservó? Y luego gradualmente construir una opinión más justa sobre su peso 
en la historia En algunos aspectos sí hubo transformación en otros no sin embargo sí se ha 
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alterado la vida nacional El Poder Judicial ha sido una sorpresa sino hubiera sido por la 
investigación de Sheridan sobre la tesis de la ministra de la SCJN Yasmín Esquivel ella sería la 
presidenta de la SCJN y estaríamos en otro escenario pero no fue así y ahí tenemos un muro de 
contención Lorenzo Meyer mencionó que pondría el énfasis en las novedades siempre está de 
trasfondo el régimen priista y es un cambio de sexenio muy sui géneris el presidente en realidad 
no pierde el poder en realidad todavía tiene mucho poder como es en el caso de Ayotzinapa 
Tiene fuerza porque es un presidente muy carismático y veremos el cambio de sexenio con el 
auténtico carismático que dijo que se separa de su papel cuando termine su administración cosa 
que no han hecho otros presidentes Entramos en un mundo distinto en materia de transición de 
poder José Antonio Crespo dijo que el carisma y personalidad del presidente López Obrador hace 
que las personas lo apoyen pese a no estar tan conformes en algunos aspectos Esto le servirá a 
Claudia Sheinbaum en la elección Su prioridad seguramente será lo electoral terminar las obras 
bien Se piensa que el presidente López Obrador hará lo que sea por dentro o fuera de la ley 
hemos visto como pasa cosas por alto sin que importe mucho el INE o el TEPJF 

.. 

 
 
AVANCE CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR lunes 02 de octubre de 2023. 
(2023-10-02, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

1 - El presidente estuvo acompañado por Ricardo Sheffield titular de la Profeco; Layda Sansores 
gobernadora de Campeche; Diego Prieto director del INAH; Óscar David Lozano Águila director 
general de la empresa Tren Maya 2 - El presidente comentó que falta una año para que termine 
su mandato y aseguró que seguirá trabajando en la transformación del país 3 - Informó que el fin 
de semana estuvo en el Estado de México y aseguró que "la gente está muy contenta" 4 - Agregó 
que se informará sobre el "Quién es quién en los precios" y será la última exposición de Ricardo 
Sheffield 5 - Destacó que con la sección de Sheffield hay mayor competencia y se logra más 
equilibrio en los precios 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lunes 02 de octubre de 2023. (55 años del moviemiento del 68) 

(2023-10-02, Andrés Manuel López Obrador, Conferencia AMLO low Youtube, )  

62.- Reportero cuestionó sobre las movilizaciones para conmemorar el 2 de octubre y mencionó 
un libro con una entrevista ficticia en donde se habla de una falta de equilibrios entre el entonces 
Estado Mayor Presidencial y la Sedena, que pudieron haber llevado a los hechos en Tlatelolco. 
Preguntó si ya no hay una falta de equilibrio entre los elementos de la Sedena que pudiera llevar 
a una división, pues ya no existe el Estado Mayor Presidencial. 

 

63.- El presidente mencionó que la actuación del Ejército en momentos reprobables han 
manchado a la institución. 

 

64.- Recordó que el Ejército surgió de un movimiento revolucionario, por lo que es pueblo 
uniformado. 
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65.- Comentó que en la represión estudiantil de 1968, quienes participaron de manera directa 
fueron miembros del Estado Mayor Presidencial. 

 

66.- Agregó que a él lo cuidan sólo 15 elementos de seguridad y criticó que antes eran 8 mil 
elementos los que cuidaban al presidente en turno, quienes ahora están en la Sedena. 

 

67.- Señaló que ahora el Ejército es leal, pero procurando que sea al pueblo y a la patria. 

 

68.- Explicó que el Ejército cumple cinco misiones, como la seguridad del territorio y al interior 
del país (puertos, aeropuertos, instalaciones de Pemex y CFE). 

 

69.- Mencionó que la Sedena conduce todo el proceso de la formación de la GN y reiteró que 
enviará una iniciativa, pues la GN debe depender de la Sedena. 

 

70.- Destacó la labor de la GN y de la Sedena en auxilio del pueblo, y reiteró que la GN no puede 
depender de la SSPC ni de la Segob. 

 

71.- El presidente reconoció el trabajo de la Sedena y de la Semar con la distribución y aplicación 
de vacunas contra Covid-19. 

 

72.- Agregó que el 1 de diciembre se inaugurará el nuevo aeropuerto de Tulum y destacó los 
trabajos de infraestructura por parte de ingenieros militares en obras como el AIFA, el Tren Maya 
y sucursales del Banco del Bienestar. 

 

73.- También subrayó la aplicación del Plan DN-III en casos de desastres naturales. 

.. 

 
 
Resumen Informativo, La Octava con Carlos Castellanos. 
(2023-10-02, Carlos Castellanos, 88.1 La Octava, )  

snap Carlos Pérez Ricart integrante de la Comisión para el Acceso a la Verdad y Esclarecimiento 
Histórico 1965-1990 consideró como mala noticia la designación de Rosendo Gómez Silva al 
frente del Centro Nacional de Identificación Humana * La empresa Tren Maya informó que la 
construcción del tramo 2 del proyecto ferroviario concluyó al 100% * Un juzgado de CDMX ordenó 
al CNI no destruir los documentos relacionados con la Guerra Sucia * Donald Trump compareció 
ante el Tribunal de Justicia de Nueva York que lo juzga en lo civil junto a dos de sus hijos por 
fraude * Comité del Premio Nobel de Medicina presentó como ganadora a la húngara Katalyn 
Karikok y al estadounidenses Drew Weissman por sentar las bases para el desarrollo de vacunas 
contra Covid-19 y otras enfermedades infecciosas 

.. 

 
 
Oscar David Águila, director de Tren maya S.A. de C.V., quien informó que esta concluido 
el tramo dos y confirmó que para el mes de diciembre de este año será inaugurado todo el 
trayecto. 
(2023-10-02, Zósimo Camacho, ContraLíneaTV, )  
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Oscar David Águila director de Tren maya S A de C V quien informó que esta concluido el tramo 
dos y confirmó que para el mes de diciembre de este año será inaugurado todo el trayecto 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lunes 02 de octubre de 2023. (Presidente) 

(2023-10-02, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

1 - El presidente estuvo acompañado por Ricardo Sheffield titular de la Profeco; Layda Sansores 
gobernadora de Campeche; Diego Prieto director del INAH; Óscar David Lozano Águila director 
general de la empresa Tren Maya; Blas Andrés Núñez Jordán jefe del CCO del Tren Maya y 
Antonio Gómez García director general de Grupo Carso 2 - El presidente comentó que falta un 
año para que termine su mandato y aseguró que seguirá trabajando en la transformación del país 
3 - Informó que el fin de semana estuvo en el Estado de México y aseguró que "la gente está 
muy contenta" 4 - Agregó que se informará sobre el "Quién es quién en los precios" y será la 
última exposición de Ricardo Sheffield 5 - Destacó que con la sección de Sheffield hay mayor 
competencia y se logra más equilibrio en los precios 6 - Agradeció la participación de 
comerciantes y productores para poder controlar la inflación y que no haya carestía 7 - Comentó 
que aunque aumenten los salarios si aumenta la inflación no hay poder adquisitivo 8 - Agregó 
que el precio de la gasolina tampoco aumenta porque hay un subsidio que beneficia a los 
consumidores 9 - Mencionó que en la última encuesta de ingreso-gasto del INEGI se demostró 
que el ingreso del 2018 al 2022 pese a la pandemia se redujo la pobreza de México 

.. 

 
 
El Presidente López Obrador confirmó que el próximo 1 de diciembre va a estar 
inaugurando el Nuevo Aeropuerto de Tulum. 
(2023-10-02, Javier Risco, Gabriela Warkentin, 96.9 W Radio, )  

El Presidente López Obrador confirmó que el próximo 1 de diciembre va a estar inaugurando el 
Nuevo Aeropuerto de Tulum. También se inaugurará en el mes de diciembre el Tren Maya. 

 

Además, habló sobre el caso de Andrés Roemer. Y dio las condolencias y solidaridad por lo 
ocurrido en Tamaulipas en la caída del techo de una iglesia, así mismo por lo ocurrido en un 
accidente en Chiapas. 

.. 

 
 
Ya están concluidos en su totalidad los 234 kilómetros de la vía férrea del Tramo 2 del Tren 
Maya de Escárcega a Calquimí en Campeche. 
(2023-10-02, Carla Contreras, Canal 11 Once, )  

Ya están concluidos en su totalidad los 234 kilómetros de la vía férrea del Tramo 2 del Tren Maya 
de Escárcega a Calquimí en Campeche 

.. 
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Ya están construidos los 234 km de vía férrea del Tramo 2 del Tren Maya, en Campeche: 
Óscar David Lozano, Director General Tren Maya. 
(2023-10-02, Leticia Carbajal, Canal 11 Once, )  

Ya están construidos los 234 km de vía férrea del Tramo 2 del Tren Maya en Campeche: Óscar 
David Lozano Director General Tren Maya 

.. 

 
 
En entrevista, Josefina Román, comisionada del INAI, habló de la participación del INAI en 
la Semana Nacional de Transparencia.  
(2023-10-02, Sergio Sarmiento, Guadalupe Juárez, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Josefina Román comisionada del INAI habló de la participación del INAI en la 
Semana Nacional de Transparencia La comisionada Josefina Román comentó que la Semana 
Nacional de Transparencia tiene el objetivo de posicionar el tema de la transparencia y el derecho 
al acceso a la información pública En este caso se trata el tema de la autonomía y la importancia 
de los órganos que son igualmente autónomos como es el caso del INAI a partir del martes se 
presentaran en diferentes entidades del país como lo es Tampico Baja California Yucatán Morelia 
y Tamaulipas La importancia de la autonomía de las instituciones es muy grande debido a que 
juegan un papel importante en diferentes posiciones como es el INAI que apoya en la toma de 
decisiones de lucha contra la corrupción la importancia de ser un grupo garante de acceso a la 
información A lo largo de la semana se espera que se resuelva una controversia del INAI ante la 
SCJN por la omisión del nombramiento de comisionados del INAI debido a este hecho tuvieron 
que tomar una nueva acción y solicitar a la SCJN que les dejaran sesionar con menos 
comisionados 

.. 

 
 
En entrevista, Ernesto Guerra, analista político, habló sobre el inicio del último año de 
labores del presidente, Andrés Manuel López Obrador. 
(2023-10-02, Sergio Sarmiento, 98.5 El Heraldo Radio, )  

En entrevista Ernesto Guerra analista político habló sobre el inicio del último año de labores del 
presidente Andrés Manuel López Obrador Ernesto comentó que estamos ante una situación 
importante y es la culminación de este gobierno encabezado por el presidente López Obrador 
que tiene altas y bajas dejando más puntos negativos que positivos sobre todo en las deudas 
pendientes a las que se comprometió comenzando con el tema de los 43 normalistas Destacó 
que otro tema pendiente son las diferentes obras insignia del gobierno como es el Tren Maya y 
la Refinería de Dos Bocas en el AIFA se tiene un punto negativo para saber cuanto está perdiendo 
día a día Señaló que otro tema importante es su intención de pasar el mando de la Guardia 
Nacional a la SEDENA Compartió que un punto que pone en duda la intención de atender estos 
datos es el querer detener al INAI 

.. 

 
 
En entrevista, Jorge Carlos Ramírez Marín, senador por el PVEM, habló sobre Morena deja 
fuera a Jorge Carlos Ramírez Marín en proceso interno de Yucatán. 
(2023-10-02, Luis Cárdenas, Canal 8.1 Heraldo TV, )  
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En entrevista Jorge Carlos Ramírez Marín senador por el PVEM habló sobre Morena deja fuera 
a Jorge Carlos Ramírez Marín en proceso interno de Yucatán Jorge Carlos Ramírez Marín 
mencionó que renunció al PRI por tantos años de militancia siendo totalmente congruente con lo 
que piensa No puede hacer campaña por el PAN Se inscribió así por el PVEM a la candidatura 
de Yucatán y tuvo que pasar los requisitos que pide Morena siendo un poco ilógico pasar por 
encima de otros candidatos con mayor derecho Apoyará así el impulso de la alianza en el estado 
No está en contra de sumarse a cualquier causa está en contra de algunas de las propuestas del 
López-Obradorismo del derrotero que tomaron algunas propuestas pero también reconoce las 
cosas buenas como el Transístmicoy el Tren Maya No se pasa así a Morena sino al PVEM 
Correrá el riesgo el reto es construir y no cree quedarse como el perro de las dos tortas A: INE 
(Imagen) 

.. 

 
 
Laura Cevallos y Alina Duarte, colaboradoras del programa, opinaron sobre la crítica de 
Ricardo Salinas Pliego a Layda Sansores. 
(2023-10-02, Vicente Serrano, Portal Sin Censura TV, )  

Laura Cevallos y Alina Duarte colaboradoras del programa opinaron sobre la crítica de Ricardo 
Salinas Pliego a Layda Sansores quien reconoció el apoyo de la empresa de Carlos Slim en la 
construcción del Tramo 1 del Tren Maya 

.. 

 
 
En encuesta de El Financiero se indica que AMLO llega al último año de su gobierno con 
58% de aprobación. 
(2023-10-02, Leonardo Curzio, 104.1 Radio Fórmula, )  

En encuesta de El Financiero se indica que AMLO llega al último año de su gobierno con 58% de 
aprobación El AIFA tiene un 50% de aprobación Dos Bocas bajó a 48% de aprobación Leonardo 
Curzio conductor comentó que el procurador Sheffield dijo "Yo mejor me voy de candidato a 
Michoacán y me quito de problemas con el incremento de gasolinas" La obra del Tren Maya se 
mantiene 

.. 

 
 
En la opinión de José Luis Romero Hicks, colaborador, la semana pasada, la OCDE 
presentó, en su versión en inglés, su estudio sobre la recaudación tributaria en América 
Latina y El Caribe. 
(2023-10-02, Eduardo Ruiz Healy, Canal 121 Telefórmula, )  

En la opinión de José Luis Romero Hicks colaborador la semana pasada la Organización para la 
Cooperación y el Desarrollo Económicos presentó en su versión en inglés su estudio sobre la 
recaudación tributaria en América Latina y El Caribe El conductor Eduardo Ruiz Healy dijo que 
de todos los países de América Latina y El Caribe el quinto cuyos ingresos fiscales son los 
menores como porcentaje del t PIB es México Cuántos presidentes de México no han entendido 
que se necesita una verdadera reforma fiscal Mencionó José Luis Romero Hicks que en América 
Latina y El Caribe el promedio que se tiene es de 21 7 puntos del PIB de recaudación tributaria; 
que está a 12 4 puntos de distancia del promedio de la Organización para la Cooperación y el 
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Desarrollo Económicos Es un promedio bastante alto comparado con México a lo que Eduardo 
Ruiz Healy agregó que en México es el 17% números redondos lo que incluye la recaudación vía 
Seguro Social no sólo los impuestos Eduardo Ruiz Healy recordó que le van a quitar dinero al 
Poder Judicial para que haya menos jueces José Luis Romero Hicks aseguró que la recaudación 
vía Pemex era tan fuerte tque permitía ignorar la base tributaria nacional "Cuando esté por tronar 
el asunto México anunciará que renegoció con el FMI" afirmó Eduardo Ruiz Healy A: PAN PRI 
Vicente Fox AIFA 

.. 

 
 
La empresa Tren Maya, informó que la construcción del Tramo 2 del proyecto ferroviario 
ya concluyó al 100 por ciento, solo falta la edificación de las cinco estaciones 
contempladas. 
(2023-10-02, Víctor González, Pamela Longoria, Canal 120 Milenio, )  

La empresa Tren Maya informó que la construcción del Tramo 2 del proyecto ferroviario ya 
concluyó al 100 por ciento solo falta la edificación de las cinco estaciones contempladas así lo 
informó el director del organismo que está adscrita a la SEDENA 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lunes 02 de octubre de 2023. (Óscar David Lozano Águila, director general de 
la empresa Tren Maya) 

(2023-10-02, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

22 - Tomó la palabra Óscar David Lozano Águila director general de la empresa Tren Maya 23 - 
Indicó que la Sedena informa sobre los avances del proyecto integral Tren Maya específicamente 
el tramo 2 24 - Agregó que de acuerdo con cifras del INEGI el tramo 2 beneficia a 
aproximadamente 535 mil personas a lo largo de toda la ruta 25 - Mencionó que este tramo ha 
dado empleo a cerca de 27 mil personas en el tiempo en el que ha estado en construcción 

.. 

 
 
CONFERENCIA MATUTINA DEL PRESIDENTE DE MÉXICO, LIC. ANDRÉS MANUEL LÓPEZ 
OBRADOR lunes 02 de octubre de 2023. (Layda Sansores, gobernadora de Campeche) 

(2023-10-02, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

34 - Tomó la palabra Layda Sansores gobernadora de Campeche 35 - Agregó que hay cinco 
obras más que beneficiarán a Campeche y generarán empleos 36 Una obra es la creación del 
Centro de Reparación de Trenes en Escárcega en donde la SEP realiza una fuerte inversión 37 
- Otras obras son el Tren Ligero el Parque Ecológico en Escárcega y la remodelación del Centro 
Histórico 38 - Señaló que con el Tren Maya se inicia el siglo XXI para Campeche pues es el 
estado más favorecido 39 - Se mostró un video sobre los avances del tramo 2 del Tren Maya 

.. 

 
 
Tres Columnas más Destacadas del Día Noticias MVS Primera Emisión. 
(2023-10-02, Luis Cárdenas, 102.5 MVS Noticias, )  
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*El Financiero con Raimundo Riva palacio La furiosa batalla por Omar En la disputa por la 
candidatura de Omar García Harfuch para la Ciudad de México dos niveles se destacan Uno una 
feroz batalla de opiniones en los medios entre seguidores de López Obrador y el otro una lucha 
política en Palacio Nacional Dice el autor que el presidente prefiere a Clara Brugada pero 
reconoce que García Harfuch podría ganar Su popularidad y reconocimiento público son notables 
lo que podría ayudar en la contienda *Excélsior con Jorge Fernández Menéndez A un año 
quimeras y falsas verdades A un año de dejar la presidencia el gobierno del presidente López 
Obrador no ha cumplido sus promesas A pesar de los recursos invertidos en programas sociales 
y remesas la pobreza ha aumentado Grandes proyectos de infraestructura como la refinería 
Olmeca el corredor transísmico el Tren Maya y el aeropuerto Felipe Ángeles plantean dudas 
sobre su utilidad Es por eso que la estrategia futura debe superar estos desafíos *La Razón de 
México con Bibiana Belsaso Las precampañas y la seguridad En el 2024 México se enfrenta a 
elecciones presidenciales y en nueve estados Chiapas destaca por la creciente violencia y 
presencia del crimen organizado obligando a miles de personas a huir La disputa entre el cárter 
Jalisco Nueva Generación y el de Sinaloa afecta a los habitantes inocentes A pesar de la situación 
las autoridades minimizan los problemas La seguridad no debe descuidarse durante las 
campañas 
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En conferencia matutina, el presidente López Obrador, dijo que inicia la cuenta regresiva 
para que deje su cargo, sin embargo, señaló que está asegurada la continuidad de su 
gobierno. 
(2023-10-02, Mario Campos, 90.9 Radio Ibero, )  

En conferencia matutina el presidente López Obrador dijo que inicia la cuenta regresiva para que 
deje su cargo sin embargo señaló que está asegurada la continuidad de su gobierno Por su parte 
Ricardo Sheffield titular de la Profeco encabezó el Quién es quién en los precios de los 
combustibles el presidente López Obrador aprovechó para despedir al procurador del consumidor 
quien pidió licencia para buscar la gubernatura de Guanajuato El presidente López Obrador habló 
sobre los avances del Tren Maya luego de haber dado sus correspondientes avances los 
representantes de la Sedena y empresas constructoras Layda Sansores consideró a Carlos Slim 
como un ejemplo de los empresarios que han aportado a la 4T 

.. 

 
AIFA 

 
Hay nuevas rutas a EU 

(2023-10-03, Redacción, Reforma, . 5)  

Aeroméxico y Viva Aerobus planean agregar nuevas rutas a su oferta aérea hacia Estados Unidos 
a partir de enero de 2024. Aeroméxico, en alianza con Delta, planea operar en 17 nuevas rutas 
desde siete aeropuertos de México hacia nueve destinos de EU, incluyendo vuelos desde 
Guadalajara a Atlanta y Detroit. Por su parte, Viva Aerobus añadirá dos rutas internacionales 
desde el Aeropuerto de Mérida a Miami y Orlando, y dos rutas nacionales, incluyendo una hacia 
el Aeropuerto de la Ciudad de México Felipe Ángeles (AIFA). 
 
Inicia venta Mexicana 
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(2023-10-03, Redacción, Reforma, . 1)  

La aerolínea del Estado Mexicano, anteriormente conocida como Mexicana de Aviación, ha 
comenzado a vender boletos al público en general para su relanzamiento el 2 de diciembre. La 
aerolínea, cuyo hub de operaciones es el AIFA, ofrecerá conexiones con otros 20 aeropuertos. 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, ha destacado la importancia de la 
aerolínea como un símbolo de la independencia y soberanía del país. La aerolínea ha realizado 
inversiones en infraestructura para garantizar la seguridad de los pasajeros, incluyendo la 
construcción de un hangar y la adquisición de aeronaves. 
 
Ensalza AMLO al Ejército en aniversario del 2 de octubre 

(2023-10-02, Claudia Guerrero, Antonio Baranda, Reforma.com (sitio), )  

El Presidente Andrés Manuel López Obrador elogió a los militares por su participación en 
misiones de seguridad y la construcción de obras emblemáticas, como el Aeropuerto Felipe 
Ángeles. En su discurso, López Obrador recordó la masacre de estudiantes en Tlatelolco en 
1968, argumentando que los responsables eran miembros del Estado Mayor Presidencial, 
siguiendo órdenes del entonces Comandante Supremo de las Fuerzas Armadas, Gustavo Díaz 
Ordaz. El Presidente destacó que su gobierno disolvió el cuerpo de seguridad del Ejecutivo 
Federal y que los militares son leales al pueblo y a las instituciones. Además, mencionó que los 
ingenieros militares han participado en obras para el beneficio de México, como el Aeropuerto 
Felipe Ángeles. 
 
Anuncian Aeroméxico-Delta 17 nuevas rutas a EU  
(2023-10-02, Grupo Reforma, Reforma.com (sitio), )  

Aeroméxico, en alianza con Delta, planea iniciar operaciones en 17 nuevas rutas desde México 
hacia Estados Unidos a partir de enero de 2024. La aerolínea mexicana espera aumentar sus 
salidas en un 35% en comparación con 2023, alcanzando cerca de 60 frecuencias diarias hacia 
Estados Unidos para julio de 2024. Las nuevas rutas incluyen vuelos desde Monterrey, Bajío, 
Querétaro, Mérida, Ciudad de México y Guadalajara hacia destinos como Atlanta, Salt Lake City, 
Nueva York y Los Ángeles. Delta, por su parte, ofrecerá 34 frecuencias diarias hacia México en 
julio de 2024. La alianza entre Aeroméxico y Delta busca ampliar las opciones de viaje entre 
ambos países, con una oferta de más de 90 vuelos diarios entre México y Estados Unidos a 
través de cerca de 60 rutas para 2024. 

El Economista (sitio), El Universal (sitio),  
 
Abren venta de boletos en página de nueva Mexicana militar 

(2023-10-02, Redacción, Reforma.com (sitio), )  

La aerolínea militar, Mexicana de Aviación, ha comenzado a ofrecer vuelos al público general a 
partir del 2 de diciembre. La aerolínea, creada por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, 
tiene como principal punto de partida el Aeropuerto Felipe Ángeles (AIFA), en el Estado de 
México. La nueva aerolínea ofrece vuelos a 20 aeropuertos, incluyendo Monterrey, Guadalajara 
y Cancún. 
 
"Resucita" Mexicana de Aviación y lanza su sitio web: conoce destinos y costo de boletos 

(2023-10-02, Selene Alonzo Romero, El Universal (sitio), )  

Mexicana de Aviación ha lanzado su página web oficial para hacer reservaciones y compra de 
boletos de avión, con salidas desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) hacia 20 
destinos en toda la república mexicana. La aerolínea, administrada por la Secretaría de la 
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Defensa Nacional, ofrecerá beneficios como equipaje de mano de 10 kilogramos y bebidas de 
cortesía. Por el lanzamiento, la asignación de asiento y el equipaje documentado de 15 
kilogramos serán gratuitos. Los boletos de avión desde el AIFA hacia Cancún tienen un costo de 
alrededor de 1,756 pesos por persona, incluyendo impuestos. La página web también ofrece 
promociones en algunos destinos. 
 
Viva Aerobus lanza dos nuevas rutas hacia Estados Unidos desde Mérida 

(2023-10-02, Sara Cantera, El Universal (sitio), )  

Viva Aerobus ha anunciado dos nuevas rutas desde el Aeropuerto Internacional de Mérida hacia 
Miami y Orlando, Florida, así como una tercera ruta hacia el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). Los vuelos comenzarán en julio de 2024, y los boletos costarán a partir de 89 
dólares en viaje sencillo más la Tarifa de Uso Aeroportuario (TUA). La aerolínea considera a 
Mérida como una base operativa clave, ya que la ciudad es un destino turístico y un centro 
económico en crecimiento. Esta expansión de rutas es parte del plan de crecimiento de Viva 
Aerobus, que incluye la adquisición de 52 aviones Airbus A320neo hasta 2026. 
 
Reportan disputa territorial con tubos, palos, piedras y balazos en Tecámac entre 
pobladores y policías 

(2023-10-02, Redacción, El Universal (sitio), )  

Un enfrentamiento entre habitantes de Tonanitla y policías locales de Tecámac dejó varios 
heridos, después de que funcionarios de Tecámac intentaron frenar una obra que conecta con el 
Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA), a cargo del gobierno federal y estatal. Las 
autoridades de Tonanitla acusaron a la presidenta municipal de Tecámac, Mariela Gutiérrez, de 
enviar a su gente a detener la obra, a pesar de que hay un acuerdo en el Congreso del Estado. 
Las autoridades de Tecámac, por su parte, afirmaron que se solicitaron los permisos 
correspondientes y que el alcalde de Tonanitla llegó acompañado de un grupo de choque. 
Después de un diálogo entre representantes del gobierno estatal y autoridades de ambas 
alcaldías, se reanudó la circulación vehicular. El conflicto de límites territoriales entre Tecámac y 
Tonanitla involucra casi 800 hectáreas y se dirime en el Congreso local. 
 
Aprovechan categoría 1 

(2023-10-03, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,1,2)  

Las aerolíneas mexicanas, incluyendo Aeroméxico y Viva Aerobus, han comenzado a anunciar 
nuevas rutas hacia Estados Unidos tras la recuperación de México de la Categoría 1 en seguridad 
aérea. Aeroméxico planea iniciar operaciones en 17 rutas hacia destinos en Estados Unidos 
desde varios aeropuertos mexicanos, incluyendo el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). Por su parte, Viva Aerobus ha lanzado seis nuevas rutas desde Monterrey hacia destinos 
como Austin, Denver, Miami, Nueva York, San Francisco y Orlando. La aerolínea Volaris también 
planea retomar su alianza con Frontier Airlines. La recategorización ha permitido a las aerolíneas 
mexicanas expandir sus servicios y recuperar participación de mercado. 
 
Aerolíneas despegan con CAT 1 

(2023-10-03, Miriam Paredes, Excélsior, . 1,2)  

La recuperación de México de la Categoría 1 en seguridad aérea ha permitido a las aerolíneas 
mexicanas anunciar nuevas rutas en el mercado transfronterizo. Aeroméxico comenzará 
operaciones en 17 rutas hacia destinos en Estados Unidos desde varios aeropuertos mexicanos, 
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incluyendo el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Se espera que Delta incrementará 
su oferta de asientos entre México y Estados Unidos en un 30% a partir de enero de 2024. 
Además, Viva Aerobus ha anunciado seis nuevas rutas desde Monterrey a destinos en Estados 
Unidos, incluyendo Denver, Miami y Nueva York. Por su parte, Volaris planea retomar su alianza 
estratégica con Frontier Airlines. La recategorización ha permitido a las aerolíneas mexicanas 
recuperar participación de mercado y reportar ganancias. 
 
Desde el Piso de Remates // FUNO: IPO de su división de parques industriales 

(2023-10-03, Maricarmen Cortés, Excélsior, . 4)  

La asamblea de accionistas de Fibra Uno, FUNO, se llevará a cabo el próximo lunes para 
presentar una propuesta de escisión del negocio de parques industriales y la creación de una 
nueva Fibra en la Bolsa Mexicana de Valores. La nueva Fibra, la primera en México dedicada a 
parques y bienes industriales, dependerá de FUNO pero tendrá sus propios activos de deuda y 
capital. La IPO de la nueva Fibra, que se espera realizar este año, será una oferta nacional e 
internacional. El objetivo de la escisión es aprovechar el potencial de inversión del nearshoring 
en México, que se estima en al menos el 20% de los 600 millones de metros cuadrados de naves 
y parques industriales que emigrarán de China. FUNO aportará 6 millones de metros cuadrados 
de su división industrial a la nueva Fibra, mientras que la familia El-Mann aportará otros 1.5 
millones. Además, Aeroméxico planea abrir 17 nuevas rutas a nueve destinos en Estados Unidos 
a partir de enero de 2023. 
 
Análisis Superior // ¿Será cierto? 

(2023-10-03, David Páramo, Excélsior, . 3)  

Manuel Bartlett, director de la CFE, podría dejar su cargo para permitir un nuevo liderazgo en la 
Secretaría de Energía. Mientras tanto, la FAA ha devuelto la categoría uno a la autoridad 
aeronáutica mexicana, lo que permitirá a las aerolíneas recuperar el mercado perdido durante 
esta administración. Por otro lado, la estructura de ingreso gasto de la AFAC ha sido cuestionada, 
ya que genera ingresos de 2 mil millones de pesos pero opera con un presupuesto de solo 700 
millones de pesos. La nueva Mexicana de Aviación comenzará vuelos a Monterrey, Guadalajara 
y Cancún, pero se duda que puedan alcanzar el punto de equilibrio o cubrir los costos. La 
transición entre gobiernos será complicada, y es crucial elegir a la mejor persona para minimizar 
los sobresaltos. Gabriel Yorio sería un candidato que brindaría tranquilidad a los inversionistas. 
 
Abren la venta de boletos 

(2023-10-03, Redacción, Excélsior, . 2)  

La aerolínea mexicana AIFA comenzará a operar vuelos a destinos nacionales e internacionales 
a partir del 15 de diciembre, con una flota de 12 aeronaves. El primer vuelo será de Monterrey a 
Cancún, y la compañía planea ofrecer vuelos a 20 aeropuertos, incluidos Monterrey, Guadalajara 
y Cancún. La aerolínea, que cuenta con una flota de 12 aeronaves, espera transportar a más de 
200,000 pasajeros en su primer año de operación. La tarifa de lanzamiento incluye la posibilidad 
de llevar equipaje documentado, pero a cambio de la renuncia al derecho de transportar la 
totalidad del equipaje documentado. 
 
Civiles y policias se enfrentan: 20 heridos... 
(2023-10-03, Ángeles Velasco, Excélsior, . 19)  
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El alcalde de Tonanitla, Mauro Martínez, junto con 100 pobladores, bloqueó la avenida 20 de 
Noviembre en protesta por los trabajos de rehabilitación del Boulevard Ojo de Agua, que conecta 
con el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, alegando que el municipio de Tecámac les está 
despojando de 800 hectáreas de terreno. La Guardia Civil de Tecámac fue enviada para retirar a 
los manifestantes, pero se encontraron con resistencia y se produjo un enfrentamiento, 
resultando en daños a cuatro patrullas, cinco personas y 15 agentes lesionados. La alcaldesa de 
Tecámac, Mariela Gutiérrez, ha solicitado la destitución del alcalde de Tonanitla y su 
procesamiento por delitos y faltas contra su gobierno y los ciudadanos. 

Excélsior,  
 
Aerolíneas mexicanas abren rutas a Estados Unidos 

(2023-10-03, Miriam Paredes, Excélsior (Sitio), )  

Tras la recuperación de México de la Categoría 1 en seguridad aérea, las aerolíneas mexicanas 
están anunciando nuevas rutas en el mercado transfronterizo. Aeroméxico, en alianza con Delta, 
incrementará su oferta de asientos entre México y Estados Unidos en un 30% a partir de enero 
de 2024. Se añadirán 17 rutas desde los aeropuertos de Monterrey, Bajío, Querétaro, Mérida, 
Ciudad de México, Guadalajara y el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Viva 
Aerobus también ha anunciado seis nuevas rutas desde Monterrey a destinos como Austin, 
Denver, Miami, Nueva York, San Francisco y Orlando. Volaris, por su parte, planea retomar su 
alianza estratégica con Frontier Airlines. 
 
Conoce los precios para viajar a Jalisco desde la aerolínea Mexicana de Aviación 

(2023-10-03, Milenio Digital, Milenio (sitio), )  

La nueva Mexicana de Aviación ha anunciado sus rutas y precios desde el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a varios destinos nacionales. Los boletos ya están a la venta, 
con vuelos disponibles a partir del 2 de diciembre de 2023. La aerolínea ofrece 20 rutas, 
incluyendo destinos como Cancún, Monterrey, Guadalajara, Tijuana, Mazatlán, y más. Los 
precios de los boletos varían según la hora de salida y el destino, con vuelos redondos desde 
599 pesos. La Mexicana de Aviación es una de las tres aerolíneas que operarán en el AIFA. 
 
Riña por territorios entre Tecamac y Tonanitla deja por lo menos 10 lesionados 

(2023-10-03, Javier Salinas Cesáreo, La Jornada, . 30)  

Un enfrentamiento violento entre la policía de Tecámac y los pobladores de Tonanitla, México, 
dejó al menos 10 personas heridas y seis vehículos dañados. La disputa se desató durante la 
construcción de banquetas en un bulevar que conduce al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles, en una zona en disputa entre ambos municipios. Los pobladores y ejidatarios de 
Tonanitla bloquearon la vialidad para proteger la obra, pero fueron agredidos por la policía de 
Tecámac. En respuesta, los pobladores se defendieron con palos, tubos y piedras. La situación 
se resolvió después de varias horas de tensión, sin lograr acuerdos entre los gobiernos de ambos 
municipios. La disputa territorial se encuentra en proceso de resolución en el Congreso local. 
 
Abrirán 17 nuevas rutas hacia EU en 2024 

(2023-10-03, Redacción, El Financiero, . 18)  

Aeroméxico and Delta have announced the opening of 17 new routes to nine destinations in the 
United States, starting in January 2024. These new flights will be operated from various Mexican 
airports, including the Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Aeroméxico plans to 
increase its daily departures to the United States by 35% compared to 2023, with a presence in 
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36 markets in that country. Delta, on the other hand, will offer 34 daily flights to Mexico by July 
2024, flying to seven different Mexican destinations. This expansion aims to meet the growing 
demand for travel between Mexico and the United States. 

El Heraldo de México, Para los de a Pie SON (sitio), 24 Horas, El Gráfico TAMPS (sitio), 24-Horas.mx (Sitio), Diario El 
Independiente BCS (sitio), El Heraldo de México (sitio), Canal 120 Milenio, El Porvenir NL (sitio),  
 
La nueva Mexicana de Aviación inicia venta de boletos en su sitio de internet 

(2023-10-03, Redacción, El Financiero, . 16)  

Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA) y Aeropuertos y Servicios Auxiliares del Sureste (ASUR) 
han firmado un convenio para la construcción de un nuevo Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), que estará ubicado en la base aérea militar de Santa Lucía. El AIFA se espera 
que se convierta en el segundo aeropuerto más grande de México, con una capacidad para recibir 
a 20 millones de pasajeros al año. Este proyecto es parte de la estrategia del gobierno federal 
para desarrollar la conectividad aérea y turística de México. 
 
¿Cuántos y a dónde? La nueva aerolínea Mexicana militar inicia venta de boletos 

(2023-10-02, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

La nueva Mexicana de Aviación, propiedad del Estado Mexicano, ha comenzado a vender boletos 
de avión para una veintena de destinos, con precios a partir de 509 pesos. Los vuelos están 
programados para comenzar el 2 de diciembre y se ofrecen promociones para destinos como 
Cancún, Monterrey y Guadalajara. Los pasajeros podrán llevar un equipaje documentado de 15 
kilogramos, además de equipaje de mano y un artículo personal. La aerolínea ofrecerá bebidas 
de cortesía y los pasajeros podrán elegir sus asientos sin costo adicional. La nueva Mexicana de 
Aviación busca posicionarse como una opción de transporte aéreo de alta calidad. 
 
Bueno, bonito y barato: Estos son los precios y promos de Mexicana de Aviación 

(2023-10-02, Redacción, El Financiero (Sitio), )  

Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), ha 
anunciado los precios de sus vuelos, con promociones especiales para sus primeros viajes. Con 
20 destinos en ciudades como Cancún, Guadalajara, y Mérida, Mexicana de Aviación ofrece 
vuelos desde 599 pesos para viajar en diciembre. Además, los pasajeros podrán elegir su asiento 
sin cargo extra, llevar una maleta documentada de hasta 15 kilogramos, y disfrutar de bebidas 
de cortesía durante el vuelo. Las personas mayores de 60 años que cuenten con su credencial 
del INAPAM podrán acceder a descuentos a través del call center de la aerolínea. 
 
Aeroméxico abrirá 17 nuevas rutas hacia EU en 2024: ¿A qué ciudades volará? 

(2023-10-02, Aldo Munguía, El Financiero (Sitio), )  

Aeroméxico ha anunciado la apertura de 17 nuevas rutas a nueve destinos en Estados Unidos a 
partir de enero de 2024. Estos vuelos se suman al crecimiento previamente comunicado en el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), donde Aeroméxico tendrá más de mil vuelos 
mensuales a partir de octubre de 2023. Las nuevas rutas conectarán ciudades mexicanas como 
Ciudad de México, Monterrey, Querétaro, Bajío, Guadalajara y Mérida con destinos en Estados 
Unidos como Atlanta, Salt Lake City, Nueva York, Los Ángeles, Detroit, Washington D.C. y 
Boston. Aeroméxico planea aumentar sus salidas hacia Estados Unidos en un 35% para julio de 
2024, alcanzando cerca de 60 frecuencias diarias. 
 
Mexicana inicia venta de boletos por internet 
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(2023-10-03, Redacción, El Financiero, . 19)  

La nueva aerolínea Mexicana de Aviación ha comenzado a vender boletos de avión hacia una 
veintena de destinos, con precios que inician en los 509 pesos para un vuelo sencillo a Cancún 
desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) de Santa Lucía. La aerolínea, cuya base 
principal será el AIFA, comenzará a operar el 2 de diciembre, sujeta a aprobación gubernamental. 
Los vuelos ofrecerán un equipaje documentado de 15 kilogramos más equipaje de mano, sin 
cobro adicional por asiento en su tarifa de lanzamiento. Entre los destinos cubiertos se 
encuentran Cancún, Acapulco, Chetumal, Los Cabos, Mérida, Monterrey, Puerto Vallarta, 
Tijuana, Oaxaca, Mazatlán, Huatulco y Villahermosa. 
 
Nueva Mexicana de Aviación empieza a comercializar vuelos 

(2023-10-03, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )  

El 2 de octubre de 2023, la Aerolínea del Estado Mexicano (la nueva Mexicana de Aviación) 
comenzó la comercialización de boletos. La aerolínea opera bajo la Secretaría de la Defensa 
Nacional y tiene como objetivo mejorar la calidad y cobertura de los servicios aéreos, impulsando 
la conectividad a nivel nacional e internacional. La flota inicial de la aerolínea estará compuesta 
por 10 aviones Boeing 737-800. Las tarifas de la nueva Mexicana de Aviación serán en promedio 
un 20% menores que las de VivaAerobus y Volaris. La aerolínea militar ofrece un equipaje 
documentado de 15 kg más equipaje de mano, sin cobrar por asiento, a cambio de la renuncia al 
derecho de transportar la totalidad de su equipaje documentado equivalente a 25 kg. En caso de 
exceder el peso en equipaje de mano, se cobrará una tarifa de 99 pesos por cada kilogramo 
excedido. 
 
Nueva Mexicana de Aviación empieza a comercializar vuelos 

(2023-10-03, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 5)  

La nueva Mexicana de Aviación, una aerolínea estatal, comenzó la comercialización de boletos 
el 2 de octubre de 2023. La empresa, que estará bajo la operación de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), ofrece tarifas un 20% más bajas que las de Viva Aerobus y Volaris. La flota 
inicial de la aerolínea estará compuesta por 10 aviones Boeing 737-800 y la plantilla de 
empleados por 2,500 personas. La fecha programada para el inicio de operaciones es el 2 de 
diciembre de 2023. 
 
Aeropuerto de Aguascalientes recibe inversión de 113 millones de pesos 

(2023-10-02, Patricia Romo, El Economista (sitio), )  

El Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) ha invertido 113 millones de pesos en ampliaciones y 
remodelaciones del Aeropuerto Internacional de Aguascalientes, como parte de una inversión 
total de 487 millones de pesos. Las obras incluyen una nueva sala de llegadas y reclamo de 
equipaje internacional, que se amplió en más de 750 metros cuadrados y cuenta con una nueva 
banda de reclamo de equipaje de 40 metros de longitud. En agosto de 2023, el aeropuerto de 
Aguascalientes aumentó el tráfico de pasajeros totales en un 14% en comparación con el mismo 
mes del año anterior, con un crecimiento del 25.4% en el tráfico internacional. El Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se conectará con el aeropuerto de Aguascalientes a partir 
del 5 de octubre. 
 
Aeroméxico y Viva Aerobus anuncian nuevas rutas a EU 

(2023-10-03, Alejandro de la Rosa, El Economista, . 5)  
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La aerolínea bandera de México, Aeroméxico, ha anunciado la apertura de 17 nuevas rutas a 
Estados Unidos a partir de enero de 2024. Estas rutas, que incluyen destinos como Detroit, 
Atlanta, Salt Lake City, Nueva York y Los Ángeles, se realizarán en colaboración con Delta 
Airlines. Cuatro de las rutas partirán del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México y dos 
del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. La aerolínea espera aumentar su presencia en 
Estados Unidos en un 35% para julio de 2024, alcanzando cerca de 60 frecuencias diarias. Por 
su parte, Viva Aerobus también ha anunciado nuevas rutas hacia Estados Unidos, incluyendo 
dos desde Mérida. 
 
Aeropuerto de Aguascalientes recibe inversión de $113 millones 

(2023-10-03, Patricia Romo, El Economista, . 41)  

El Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP) ha invertido 113 millones de pesos en ampliaciones y 
remodelaciones del Aeropuerto Internacional de Aguascalientes, como parte de una inversión 
total de 487 millones de pesos en la terminal aérea hidrocálida. El tráfico de pasajeros ha 
aumentado un 14% en agosto de 2023 en comparación con el mismo mes del año anterior, con 
un crecimiento del 25.4% en el tráfico internacional. El director del aeropuerto anticipa la apertura 
de una nueva ruta al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a partir del 5 de octubre. 
 
Rosario Avilés // El futuro aeroportuario en CDMX 

(2023-10-03, Rosario Avilés, El Economista (sitio), )  

El gobierno mexicano ha restringido los slots en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM) con la esperanza de que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se 
llene de vuelos y pasajeros. Sin embargo, esto no se logrará de inmediato debido a la falta de un 
acceso fácil y seguro al AIFA. A pesar de la autopista de ocho carriles entre Ecatepec y Tecámac, 
los pasajeros necesitan un enlace vehicular de ida y vuelta entre el AIFA y lugares accesibles, 
como el AICM. Esta falta de acceso podría resultar en una fuga de vuelos hacia aeropuertos en 
el norte del país, como Monterrey, Guadalajara y Tijuana, en detrimento de la Ciudad de México 
y el sur del país. 
 
Aeroméxico y VivaAerobus anuncian nuevas rutas a EU 

(2023-10-03, Alejandro de la Rosa, El Economista (sitio), )  

Aeroméxico y VivaAerobus han anunciado nuevas rutas hacia Estados Unidos, aprovechando el 
reciente regreso a categoría por parte de la Administración Federal de Aviación de Estados 
Unidos (FAA). Aeroméxico abrirá 17 rutas, incluyendo cuatro desde el Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México y dos desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Delta Airlines, 
con la que Aeroméxico tiene un acuerdo de colaboración conjunta, ofrecerá 17 rutas hacia 
destinos en Estados Unidos. Por su parte, VivaAerobus abrirá dos rutas desde Mérida con destino 
a dos de los principales destinos de Florida. Estas nuevas rutas comenzarán a operar a partir de 
enero de 2024. 
 
Despegues y Aterrizajes // El futuro aeroportuario en CDMX 

(2023-10-03, Rosario Avilés, El Economista, . 33)  

El gobierno mexicano ha restringido los slots en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM), con la esperanza de que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se 
llene de vuelos, pasajeros y negocios. Sin embargo, no se ha creado un "enlace vehicular" entre 
el AIFA y lugares accesibles, lo que dificulta el acceso de los pasajeros. Esto podría resultar en 
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una fuga de vuelos hacia aeropuertos en el norte del país, como Monterrey, Guadalajara y 
Tijuana, en detrimento de la Ciudad de México y el sur del país. Las aerolíneas mexicanas 
también han planeado rutas que salen del AIFA hacia el norte del país, con solo dos rutas hacia 
los Estados Unidos. Es importante implementar una política de Estado para evitar que el norte 
del país siga creciendo en conectividad aérea, mientras que la Ciudad de México y el sur carecen 
de opciones para mejorar sus aeropuertos. 
 
Abren nuevas rutas hacia EU 

(2023-10-03, Juan Luis Ramos, El Sol de México, . 16)  

Aeroméxico y Viva Aerobus han anunciado nuevas rutas hacia Estados Unidos, tras la 
recuperación de la Categoría 1 de seguridad aérea por parte de México. Aeroméxico lanzará 17 
nuevas rutas en conjunto con Delta, incluyendo destinos como Detroit, Atlanta, Salt Lake City, 
Nueva York, Los Ángeles y McAllen. Cuatro de estas rutas serán operadas desde el Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AICM) y dos desde el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). Viva Aerobus, por su parte, operará dos rutas desde Mérida a Miami y Orlando 
a partir de julio de 2023. Estas son las primeras rutas nuevas anunciadas por aerolíneas 
nacionales hacia Estados Unidos desde la recuperación de la Categoría 1. 
 
Mexicana de Aviación inicia venta de boletos: costos y destinos 

(2023-10-02, Redacción, El Sol de México (sitio), )  

Mexicana de Aviación, propiedad del gobierno federal y operada por el Ejército mexicano, ha 
comenzado a vender boletos para vuelos desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). Los precios de los vuelos son accesibles, incluyendo la Tarifa de Uso de Aeropuerto 
(TUA). La aerolínea ofrece destinos de playa, negocios y aventura, con vuelos a ciudades como 
Cancún, Guadalajara, Monterrey y Tijuana. Además, Mexicana de Aviación ofrece beneficios 
como equipaje de mano y bebidas de cortesía. Aunque se esperaba que los vuelos comenzaran 
en diciembre de 2023 con aviones rentados, parece que las operaciones se han adelantado. 
 
La alianza Aereoméxico-Delta incrementará más de 30% la oferta de asientos 
transfronterizos 

(2023-10-02, Redacción, El Heraldo de México (sitio), )  

Aeroméxico, en colaboración con Delta, inaugurará 17 nuevas rutas desde siete aeropuertos de 
México hacia nueve destinos en Estados Unidos a partir de enero de 2024. Esto se suma al 
crecimiento previamente anunciado de más de mil vuelos mensuales en el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a partir de octubre de 2023. La flota renovada de Aeroméxico, 
que incluye más de 50 aviones nuevos, permitirá un incremento del 35% en las salidas hacia 
Estados Unidos en julio de 2024, alcanzando cerca de 60 frecuencias diarias. La alianza 
Aeroméxico-Delta ofrecerá más de 90 vuelos diarios entre México y Estados Unidos a través de 
cerca de 60 rutas en 2024. 
 
Aeroméxico inaugurará 17 nuevas rutas a EU 

(2023-10-03, Yazmín Zaragoza, El Heraldo de México (sitio), )  

Aeroméxico, en colaboración con Delta, inaugurará 17 nuevas rutas desde siete aeropuertos de 
México, incluido el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), a partir del próximo año. 
Estas rutas, que se suman a las más de mil operaciones mensuales en el AIFA a partir de octubre 
de 2022, incluyen destinos en Estados Unidos como Atlanta, Salt Lake City, Nueva York, Los 
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Ángeles, Atlanta, Detroit y Washington. Delta, por su parte, ofrecerá 34 frecuencias diarias hacia 
México en julio de 2024, volando hacia siete destinos mexicanos. Aeroméxico-Delta planean 
aumentar sus asientos en más de 30% anualmente, alcanzando una oferta de más de 90 vuelos 
diarios entre México y Estados Unidos en 2024. 
 
Aeroméxico aprovecha regreso de categoría 1: lanza vuelos a EU desde el AIFA 

(2023-10-03, Redacción, Platino News GTO (sitio), )  

Aeroméxico y Delta expandirán sus operaciones entre México y Estados Unidos a partir de enero 
de 2024, con vuelos desde siete aeropuertos mexicanos hacia 36 ciudades estadounidenses. 
Aeroméxico planea alcanzar cerca de 60 frecuencias diarias hacia 36 ciudades estadounidenses 
para julio de 2024, un aumento del 35% en comparación con 2023. Delta ofrecerá 34 frecuencias 
diarias hacia México en julio de 2024. Ambas aerolíneas ampliarán sus asientos en más de 30% 
año contra año, con más de 90 vuelos diarios entre México y Estados Unidos. Aeroméxico 
operará vuelos desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, mientras que Viva Aerobus 
lanzará nuevas rutas desde la ciudad de Mérida, incluyendo al Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles. 
 
Tiraditos 

(2023-10-03, Tiraditos, Contra Réplica, . 2)  

Aeroméxico planea inaugurar 17 nuevas rutas hacia Estados Unidos en 2024, gracias a la adición 
de más de 50 aviones nuevos a su flota en los últimos dos años. Entre las nuevas rutas se 
encuentra la conexión entre el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y McAllen y 
Dallas/Fort Worth. Esta expansión permitirá a Aeroméxico competir con las aerolíneas 
estadounidenses en el mercado de viajes transfronterizos. Además, la aerolínea ha anunciado la 
apertura de una nueva ruta entre Guadalajara y Boston, que comenzará a operar el 15 de junio. 
Con estas nuevas rutas, Aeroméxico espera aumentar su capacidad de asientos en un 40% en 
los próximos dos años. 
 
Celebra ACC humanismo de gobierno estatal 
(2023-10-03, Redacción, Diario de México, . 30)  

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que se traerá agua a Ecatepec, a través de 
20 pozos ubicados en los terrenos del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Esta medida 
busca resolver el problema de escasez de agua potable en la zona. La diputada Azucena 
Cisneros, presidenta de la Mesa Directiva de la Legislatura del Estado de México, aseguró que 
se están realizando exploraciones para garantizar la viabilidad del proyecto. Además, se 
entregaron programas sociales universales para beneficiar a los habitantes de Ecatepec. 
Cisneros destacó la importancia de estas acciones para mejorar la calidad de vida de los 
habitantes de la zona. 
 
Mexicana de Aviación inicia operaciones el 2 de diciembre con 20 destinos nacionales 

(2023-10-03, Hanzel Zarate, México YA CDMX (sitio), )  

La nueva aerolínea estatal, Mexicana de Aviación, operada por el Ejército mexicano, comenzará 
a operar el 2 de diciembre desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La venta de 
boletos ya ha comenzado para 20 destinos, con precios que van desde los 519 pesos (29,4 
dólares) para destinos como Acapulco, hasta los mil 799 pesos para Tijuana. La inversión de 4 
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mil millones de dólares incluye la compra de 10 aviones. La aerolínea se establecerá como un 
competidor directo de otras aerolíneas comerciales. 
 
INCREMENTARÁN EN 30% SU OFERTA DE VUELOS A EU DELTA Y AEROMEXICO 

(2023-10-03, Redacción, Agencias, Noticias al día CHIH (sitio), )  

Aeroméxico, en colaboración con Delta, abrirá 17 nuevas rutas desde México hacia Estados 
Unidos, aumentando su presencia en ese país en un 35%. Delta ofrecerá 34 frecuencias diarias 
hacia México, volando hacia siete destinos diferentes. Cuatro de las nuevas rutas saldrán del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM), mientras que dos partirán del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La mayoría de estas rutas son posibles gracias 
a la recuperación de la Categoría 1 de seguridad aérea, que antes impedía abrir nuevos vuelos 
hacia Estados Unidos. Para 2024, Aeroméxico y Delta ofrecerán más de 90 vuelos diarios entre 
México y Estados Unidos a través de cerca de 60 rutas. 
 
Tiraditos 

(2023-10-03, Redacción, Contra Réplica CDMX (Sitio), )  

Aeroméxico planea inaugurar 17 nuevas rutas hacia Estados Unidos en 2024, gracias a la adición 
de más de 50 aviones nuevos a su flota. Entre las nuevas rutas, se incluye el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), con conexiones hacia McAllen y Dallas/Fort Worth. Esta 
expansión masiva representa un gran avance para la industria de la aviación mexicana. 
 
¿Cuántos y a dónde? La nueva aerolínea Mexicana militar inicia venta de boletos 

(2023-10-03, Redacción, Ajuaa COAH (sitio), )  

La nueva Mexicana de Aviación ha comenzado a vender boletos para vuelos a veinte destinos, 
con precios que comienzan en 509 pesos para un vuelo sencillo a Cancún desde el AIFA. Los 
vuelos comenzarán el 2 de diciembre y también se ofrecen promociones para vuelos desde el 
AIFA a destinos como Monterrey, con precios iniciales de 519 pesos. La aerolínea, adquirida por 
el gobierno mexicano, ofrecerá bebidas de cortesía y permitirá a los pasajeros elegir sus asientos 
sin costo adicional. La nueva Mexicana de Aviación busca posicionarse como una opción de 
transporte aéreo de alta calidad. 
 
Mauricio Flores // AICM meterá en cintura centros cambiarios 

(2023-10-03, Mauricio Flores, La Razón On line (Sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) será administrado por la Secretaría 
de Marina a partir del 8 de octubre, lo que permitirá combatir el lavado de dinero y otros negocios 
sucios. La Semar, encabezada por el vicealmirante Carlos Velázquez Tiscareño, ha mejorado 
notablemente la seguridad en el AICM, deteniendo a viajeros indeseables y confiscando drogas 
ilegales. Se llevará a cabo una depuración de las 60 casas y centros cambiarios en el aeropuerto 
para establecer un "corredor cambiario" seguro. Además, Viva Aerobus y Aeroméxico abrirán 
nuevas rutas hacia Estados Unidos, aprovechando la Categoría 1 y la Administración del 
Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AIFA), respectivamente. 
 
Estos días podrás volar con Viva Aerobús entre Mérida y Puebla 

(2023-10-03, Redacción, PUE Urbano Puebla PUE (Sitio), )  

La aerolínea Viva Aerobús ha inaugurado un nuevo vuelo entre Mérida y Puebla, con tres salidas 
semanales los lunes, miércoles y viernes. El precio de la conexión aérea comienza en 209 pesos 
más impuestos, y se espera que un viaje redondo cueste hasta mil 500 pesos. Además, la 
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aerolínea ha anunciado que pronto también ofrecerá vuelos desde Mérida al nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (AIFA), a Orlando y a Miami. 
 
Gente Detrás del Dinero // AICM meterá en cintura centros cambiarios 

(2023-10-03, Mauricio Flores, La Razón de México, . 19)  

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) pasará a ser administrado por la 
Secretaría de Marina a partir del 8 de octubre, lo que permitirá combatir el lavado de dinero y 
otros negocios ilícitos en la zona. La Semar, encabezada por el vicealmirante Carlos Velázquez 
Tiscareño, ha mejorado la seguridad en el aeropuerto desde su llegada, incluyendo la contención 
de robos y la detención de viajeros indeseables. Sin embargo, el asesinato de un ciudadano indio 
en el aeropuerto resalta la necesidad de una mayor seguridad. La Semar revisará las 60 casas y 
centros cambiarios en el aeropuerto para determinar su legalidad y establecer un "corredor 
cambiario" con mayor vigilancia. Además, se anuncian nuevas rutas hacia Estados Unidos desde 
el AICM, que ahora está bajo la administración de la Agencia de Infraestructura Aeroportuaria 
(AIFA), a cargo del general Isidoro Pastor. 
 
Mexicana de Aviación ya abrió la venta de boletos en su sitio web 

(2023-10-03, Redacción, Informaver VER (Sitio), )  

La nueva Mexicana de Aviación, una aerolínea estatal, ha comenzado a vender boletos para 
vuelos a una veintena de destinos desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). Los 
precios de los vuelos van desde 509 pesos para un vuelo sencillo a Cancún, hasta 529 pesos 
para un vuelo sencillo a Guadalajara. La nueva aerolínea, que comenzará a operar el 2 de 
diciembre, incluirá bebidas de cortesía en los boletos y permitirá a los pasajeros elegir sus 
asientos sin costo adicional. La compañía busca posicionarse como una opción de transporte 
aéreo de alta calidad. Los destinos incluyen Acapulco, Cancún, Guadalajara, Monterrey, Puerto 
Vallarta y Tijuana, entre otros. Mexicana de Aviación fue la principal aerolínea del país hasta que 
cesó sus operaciones en 2010. 
 
Mexicana ofrece vuelos a través de su sitio en internet 
(2023-10-03, 24 Horas, 24 Horas, . 2)  

Mexicana de Aviación, la aerolínea gubernamental, ha puesto a la venta los primeros vuelos 
desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AFA) a partir del 2 de diciembre. Los destinos 
incluyen Chiapas, Ciudad Juárez, Oaxaca y León, entre otros. Se ofrecen promociones con 
precios desde $509 a Cancún. A pesar de algunas fallas en la página web, la venta ya está 
habilitada. Los precios incluyen el TUA ($781 MXN), la revisión de equipaje ($23 MXN) y el IVA 
($46 MXN). Los beneficios incluyen llevar equipaje de mano y artículo personal de 10 kilogramos, 
bebidas de cortesía, elegir asiento sin costo extra y equipaje documentado de hasta 15 kilos. 
 
Mexicana de Aviación ya abrió la venta de boletos en su sitio web; así están algunos de 
los precios 

(2023-10-03, Redacción, Dossier Político SON (sitio), )  

Mexicana de Aviación ha comenzado a vender boletos para sus vuelos, que comenzarán en 
diciembre de este año, a través de su sitio web. Los precios de los boletos, que parten desde el 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), van desde 509 pesos. La aerolínea, que será 
gestionada por la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena), operará desde el AIFA a destinos 
como Cancún, Guadalajara, Monterrey y Tijuana, entre otros. Mexicana de Aviación, que era la 
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principal aerolínea de México, cesó sus operaciones en 2010 y fue declarada en quiebra en 2014. 
En agosto de este año, el gobierno mexicano acordó pagar 815 millones de pesos para usar la 
marca Mexicana de Aviación para la nueva aerolínea del Estado. 
 
Charting A Path to Maritime Success, Sustainability 

(2023-10-03, Redacción, México Business News MX (sitio), )  

MSC has become the world's largest maritime transport line through consistent, organic growth 
and collaboration with customers. The company has a fleet of 730 ships, 260+ sea routes, and 
520 ports, serving 155 countries. MSC has embraced digital technology, offering personalized 
services through platforms like MyMSC, while maintaining a human touch for issue resolution. 
The company successfully transitioned operations from Mexico City International Airport (AICM) 
to Felipe Ángeles International Airport (AIFA) in July 2022. MSC is committed to sustainability, 
investing in a new fleet with engines capable of using biofuels and alternative fuels. The company 
aims to achieve carbon neutrality by 2050. MSC also heavily invests in intermodal transportation, 
including trucks and trains, to reduce emissions. The company is addressing infrastructure 
challenges in Mexico, including expanding port terminals and improving access to ports through 
trains. MSC is prepared to cater to the expected surge in demand due to nearshoring and the 
expansion of production in Mexico. The company is focused on expanding and maximizing 
infrastructure efficiency, addressing capacity issues at border crossings, and leveraging maritime 
options. MSC plans to expand its range of products and solutions in the Mexican and Latin 
American logistics market, focusing on innovative solutions that increase efficiency and ensure 
safe and timely delivery of cargo. 
 
Aerolíneas anuncian nuevos vuelos a EU; del AIFA salen poco 

(2023-10-03, Pablo Chávez Meza, A21 (Sitio), )  

Las aerolíneas mexicanas están programando 55 nuevas rutas aéreas, aprovechando el regreso 
de México a la Categoría 1 en seguridad aérea. Volaris, Viva Aerobus y Aeroméxico son las 
principales empresas que planean expandirse en el mercado estadounidense. Aeroméxico 
anunció que agregará más de mil vuelos mensuales en el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA) a partir de octubre, incluyendo dos nuevas rutas a Estados Unidos. Viva Aerobus 
también planea operar tres vuelos desde Mérida a Miami y Orlando, y uno desde AIFA. Además, 
la aerolínea Interjet reanudó sus operaciones con un vuelo de Mérida a Puebla, y comenzará 
vuelos diarios al AIFA a partir del 16 de diciembre. 
 
Yucatán aumenta su conectividad internacional 

(2023-10-03, Desde el Balcón, Desde el Balcón YUC (sitio), )  

El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, anunció la incorporación de cuatro vuelos 
internacionales desde Mérida hacia Orlando, Miami y Atlanta en Estados Unidos. Alejandra 
Ochoa Martínez, de Viva Aerobus, detalló que la aerolínea operará las rutas Mérida-Orlando y 
Mérida-Miami a partir de julio. Delta Airlines ofrecerá el vuelo Mérida-Atlanta, mientras que Viva 
Aerobus abrirá un vuelo diario a partir del 16 de diciembre hacia el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA). Esta nueva ruta busca atraer mayor turismo extranjero y derrama económica a 
la entidad. 
 
Mexicana de Aviación arrancará operaciones en diciembre y ya vende sus primeros 
boletos 
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(2023-10-03, Redacción, Radio Anime PUE (Sitio), )  

Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea estatal a cargo del Ejército mexicano, comenzará a 
operar el 2 de diciembre, habiendo iniciado la venta de boletos en 20 destinos. El Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) será el centro de operaciones de la empresa. La inversión 
de 4 mil millones de dólares incluye la compra de 10 aviones para volar a los 20 destinos de su 
oferta. Los precios de los vuelos oscilan entre los 519 pesos (29,4 dólares) y los mil 799 pesos, 
y la empresa espera mejorar la calidad y cobertura de los servicios aéreos. 
 
¿Cómo llegar al AIFA en transporte público para volar en Mexicana de Aviación? 

(2023-10-03, Redacción, El Debate SIN (sitio), )  

La nueva Mexicana de Aviación ha comenzado a operar desde el Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA), ubicado en el Estado de México. La aerolínea, que planea llegar a 20 destinos 
nacionales e internacionales desde el AIFA, ofrece bebidas y equipaje documentado gratuitos. 
Para llegar al AIFA desde la Ciudad de México, se pueden utilizar opciones de transporte público 
como E bus, ETN y Mexibús. El costo del boleto de E bus es de $125.00, mientras que el costo 
del viaje en Mexibús es de $9.00 por cada transbordo. 
 
Mexicana de Aviación inició la venta de boletos; estos son los destinos 

(2023-10-03, Redacción, Concentra Arte (sitio), )  

Mexicana de Aviación, una aerolínea estatal mexicana, comenzará a operar a partir del 2 de 
diciembre. Los vuelos podrán ser reservados a partir del 2 de octubre a través de su página web. 
La aerolínea volará a 20 destinos, incluyendo Acapulco, León, Ciudad Juárez, Campeche, 
Chetumal, Cancún, Cozumel y Guadalajara. El centro de operaciones de la empresa será el 
reciente Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La aerolínea ofrece asignación de 
asiento y equipaje documentado de hasta 15 kilos sin costo extra. Además, ofrece bebidas de 
cortesía, equipaje de mano de hasta 10 kilos y descuentos para adultos mayores. 
 
Viva Aerobús aumentará vuelos desde el AIFA a Puerto Vallarta 

(2023-10-03, Redacción, Vallarta Opina JAL (sitio), )  

La aerolínea Viva Aerobus planea añadir vuelos hacia 17 destinos desde el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA), incluyendo Puerto Vallarta y Riviera Nayarit. La compañía 
espera ofertar 4.5 millones de asientos en 2024 e impulsar un hub estratégico en la terminal. Las 
nuevas rutas incluyen Ciudad Juárez, Ciudad Obregón, Chetumal, Chihuahua, Durango, 
Guadalajara, Huatulco, Mérida, Nuevo Laredo, Puerto Vallarta/Riviera Nayarit, Reynosa, Los 
Cabos, Tampico, Tulum, Tuxtla Gutiérrez, Veracruz y Villahermosa. Aeroméxico también ha 
anunciado nuevas rutas y frecuencias desde el AIFA a partir de octubre. 
 
Vuelos desde 529 pesos 

(2023-10-03, Redacción, Campeche en Línea CAMP (sitio), )  

La empresa Mexicana de Aviación, que será controlada por el Ejército Mexicano, ha lanzado su 
sitio de ventas de boletos para comenzar a operar el 2 de diciembre. La empresa ya ofrece rutas 
desde el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a varios destinos nacionales. Los vuelos 
más económicos incluyen uno desde AIFA a Guadalajara por $529 pesos y otro desde AIFA a 
Mérida por $769 pesos. 
 
Mexicana de Aviación ya abrió la venta de boletos en su sitio web 

(2023-10-03, Redacción, Platino News GTO (sitio), )  
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El Gobierno de México ha anunciado la creación de una nueva aerolínea comercial, Mexicana de 
Aviación, que será operada por la Secretaría de Defensa Nacional (Sedena). La base principal 
de la aerolínea estará en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) y volará a diversas 
rutas, incluyendo Acapulco, Cancún, Guadalajara, Monterrey y Oaxaca. El Gobierno ha pagado 
815 millones de pesos a los 7,407 trabajadores de la extinta Mexicana de Aviación para usar la 
marca para la nueva compañía aérea del Estado. Esta marca fue adquirida por el Gobierno en 
un proceso de licitación que se llevó a cabo el 21 de julio de 2023. 
 
Mexicana de Aviación arrancará operaciones en diciembre y ya vende sus primeros 
boletos 

(2023-10-03, EFE, Siete Chiapas CHIS (Sitio), )  

La nueva aerolínea estatal de México, Mexicana de Aviación, comenzará a operar el 2 de 
diciembre y ya ha comenzado a vender boletos para 20 destinos. El Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles (AIFA) será el centro de operaciones de la aerolínea, que es administrada por el 
Ejército mexicano. La inversión inicial para la aerolínea es de 4.000 millones de dólares y se 
espera que adquiera 10 aviones para volar a los 20 destinos de su oferta. Los precios de los 
boletos oscilan entre los 519 pesos (29,4 dólares) y los 1.799 pesos (101,8 dólares), dependiendo 
del destino. Mexicana de Aviación se constituyó como "Aerolínea del Estado Mexicano" el 15 de 
junio, como una empresa de participación estatal mayoritaria. 
 
Menos vuelos, menos asientos, menos pasajeros 

(2023-10-03, Redacción, El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Aguascalientes ha experimentado una disminución en el número 
de asientos ofertados y en el número de pasajeros durante los primeros ocho meses de 2023, en 
comparación con el mismo período del año anterior. La salida de Aeromar y la disminución de 
vuelos hacia Cancún se han señalado como las principales causas de esta disminución. A pesar 
de estos desafíos, el director del aeropuerto, Alejandro Rojas Vieyra, señaló que existe esperanza 
debido al incremento en las frecuencias de vuelo de Aeroméxico. También mencionó que el 
próximo 5 de octubre se iniciarán vuelos de Aguascalientes hacia el aeropuerto Felipe Ángeles, 
lo que podría generar una mayor demanda. 
 
Más de 100 moradores de Tonanitla, Edomex, se enfrentan con la Guardia Municipal de 
Tecámac 

(2023-10-03, Álvaro Velázquez, La Prensa, . 1,12)  

Más de 100 moradores del municipio de Tonanitla, México, se enfrentaron a balazos con 
elementos de la Guardia Civil Municipal de Tecámac. Los disturbios se produjeron cuando los 
guardianes del orden impidieron que los vecinos de Tonanitla invadieran un terreno en Tecámac 
para realizar obras hidráulicas. Tres policías y un funcionario municipal resultaron heridos, 
mientras que cuatro vehículos, incluyendo dos patrullas, fueron quemados. Los vecinos 
bloquearon la carretera que conduce al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, generando un 
fuerte caos vial. Los manifestantes exigieron la presencia de autoridades estatales para negociar 
la posesión del terreno, que afirman está dentro de su territorio. 
 
Aerolinea del Estado abre sitio de ofertas 

(2023-10-03, Miguel Velázquez, Publimetro, . 3)  
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La nueva aerolínea estatal, Mexicana de Aviación, ha lanzado su sitio web con ofertas y 
promociones para 20 destinos en México. Los vuelos salen desde el Aeropuerto Internacional 
"Felipe Angeles" (AIFA) y ofrecen descuentos para adultos mayores. Sin embargo, no se pueden 
seleccionar vuelos entre otras ciudades como Guadalajara-Monterey o Monterrey-Cancún. Los 
boletos no son reembolsables y no se permiten cambios de nombre, vuelo, fecha o ruta. Además, 
no se aplican descuentos para niños. La aerolínea está dirigida por José Antonio Ortiz 
Domínguez, quien también es el director de la AIFA. 
 
El futuro aeroportuario en CDMX 

(2023-10-03, Rosario Avilés, A21 (Sitio), )  

El gobierno mexicano ha restringido los slots en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de 
México (AICM), esperando que el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) se llene de 
vuelos, pasajeros y negocios. Sin embargo, esto no será inmediato, ya que los pasajeros 
necesitan un acceso fácil y seguro, tanto de ida como de regreso. A pesar de la autopista de 8 
carriles entre Ecatepec y Tecámac, no se ha considerado crear un enlace vehicular entre el AIFA 
y lugares accesibles, como el AICM o algún edificio de la Sedena en Polanco. Esta falta de acceso 
fácil y seguro podría llevar a una fuga de vuelos hacia aeropuertos con masa crítica, como 
Monterrey, Guadalajara, Tijuana, Cancún y Vallarta, perjudicando a la Ciudad de México y al sur 
del país. De las 55 rutas planeadas por las aerolíneas mexicanas, solo 2 saldrían del AIFA hacia 
Estados Unidos. 
 
Aguascalientes tendrá desde el próximo jueves conexión con el AIFA 

(2023-10-03, Redacción, Hidrocálido Digital AGS (Sitio), )  

Aeroméxico comenzará a operar un vuelo diario entre Aguascalientes y el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) de la Ciudad de México a partir del próximo jueves. El vuelo, 
que utilizará equipos Embraer 190 con capacidad para 99 pasajeros, aumentará la conectividad 
entre las dos ciudades. Este será el primer vuelo con llegada al nuevo aeropuerto de la capital, 
aunque no se espera que se deje de volar al Aeropuerto Internacional "Lic. Benito Juárez". Se 
espera que el vuelo directo genere un mayor movimiento de pasajeros y un aumento en el turismo 
nacional a la nueva terminal de la capital. 
 
Aeroméxico y Delta abrirán 17 vuelos a EU 

(2023-10-03, Emanuel Mendoza, 24-Horas.mx (Sitio), )  

Aeroméxico and Delta Airlines are set to open 17 new routes between Mexico and the United 
States in 2024. The airlines plan to take over routes from AIFA-McAllen and AIFA-Dallas/Fort 
Worth, as well as launching new routes such as Mérida-Atlanta. By July 2024, Aeroméxico aims 
to increase its daily flights to the US by 35% compared to 2023. Delta Airlines, on the other hand, 
plans to offer 34 daily flights to Mexico by July 2024, serving seven different Mexican destinations. 
The alliance between the two airlines is expected to result in 90 daily flights between Mexico and 
the US by the second half of 2024. Aeroméxico also intends to purchase 50 new aircraft, mostly 
Boeing 737MAX, to support this expansion. 
 
Mexicana de Aviación inició la venta de boletos; estos son los destinos 

(2023-10-02, Redacción, Proceso (sitio), )  
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Mexicana de Aviación, la nueva aerolínea estatal mexicana, comenzará a operar a partir del 2 de 
diciembre, y desde el 2 de octubre se podrán reservar vuelos a través de su página web. La 
aerolínea volará a 20 destinos, incluyendo Acapulco, León, Ciudad Juárez, Campeche, Chetumal, 
Cancún, Cozumel y Guadalajara. El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) será el 
centro de operaciones de la aerolínea, siendo el único destino y origen de los vuelos. La empresa 
ofrecerá asignación de asiento y equipaje documentado de hasta 15 kilos sin costo adicional, así 
como bebidas de cortesía y un descuento del 20% para adultos mayores. 
 
AIFA da 'descuento' a Mexicana: le cobra 14% menos de TUA que a Aeroméxico, Viva y 
Volaris 

(2023-10-03, Agencia, Diario El Independiente BCS (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) en el Estado de México cobrará un 14% menos 
de Tarifa de Uso de Aeropuerto (TUA) a la nueva Mexicana de Aviación, una aerolínea estatal, 
en comparación con otras aerolíneas competidoras. Esta diferencia de precios ha sido criticada 
por expertos del sector aéreo, quienes consideran que es una competencia desleal y afecta a las 
demás empresas que operan en el AIFA. La TUA es un pago que exigen las terminales para el 
uso de sus instalaciones y que pagan los viajeros. El AIFA cobrará 245 pesos a Mexicana de 
Aviación, mientras que otras compañías pagan 285 pesos. La Asociación de Transporte Aéreo 
Internacional (IATA) y la Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero) han pedido un piso 
parejo entre las aerolíneas para evitar subsidios cruzados y competir en igualdad de 
circunstancias. 
 
Mexicana de Aviación arrancará operaciones en diciembre y ya vende sus primeros 
boletos 

(2023-10-03, Redacción, DGO El Siglo de Durango (sitio), )  

La nueva aerolínea estatal mexicana, Mexicana de Aviación, comenzará a operar el 2 de 
diciembre y ha iniciado la venta de boletos para 20 destinos. La empresa estatal, a cargo del 
Ejército mexicano, tendrá como centro de operaciones el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles 
(AIFA). Según el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval, la aerolínea iniciará 
operaciones con una inversión de 4 mil millones de dólares, incluyendo la compra de 10 aviones. 
Los precios de los boletos para destinos como Acapulco, Monterrey, Cancún, Guadalajara, 
Mérida y Tijuana oscilan entre 519 y 1,799 pesos. 
 
Reportan disputa territorial con tubos, palos, piedras y balazos 

(2023-10-03, Redacción, El Heraldo de San Luis SLP (sitio), )  

Habitantes de Tonanitla y Tecámac se enfrentaron por disputas territoriales, resultando en varios 
heridos. El conflicto comenzó cuando funcionarios de Tecámac intentaron frenar una obra de 
construcción de una vialidad que conecta con el Aeropuerto Internacional Felipe Angeles (AIFA). 
La reyerta provocó el cierre de la vialidad y daños a vehículos municipales. Tras un diálogo entre 
autoridades estatales y municipales, se reanudó la circulación vehicular y se retiraron las fuerzas 
de seguridad. 
 
Estalla enfrentamiento por límites territoriales en Tonanitla y Tecámac; ¿hubo balacera? 

(2023-10-02, Índigo Staff, Reporte Índigo (sitio), )  

Este lunes, se desató un enfrentamiento violento entre pobladores de Tonanitla y oficiales de la 
Guardia Civil de Tecámac en el Estado de México. El conflicto se originó por una disputa por los 
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límites territoriales entre ambos municipios, específicamente en el área donde atraviesa el 
viaducto al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA). La discusión verbal escaló 
rápidamente a una pelea física con golpes y lanzamiento de piedras, culminando en la detonación 
de armas de fuego. La situación se calmó con la intervención de la Secretaría de Seguridad del 
Estado de México y de la Guardia Nacional. La presidenta municipal de Tecámac, Mariela 
Gutiérrez Escalante, denunció al alcalde de Tonanitla, Mauro Martínez Martínez, por delitos y 
faltas contra su gobierno y ciudadanos afectados. El conflicto es parte de una disputa por la 
posesión de 840 hectáreas, relacionada con la construcción de un arco en 2019 y una obra hídrica 
en marzo de 2023. 
 
Alcaldesa de Tecámac niega sumisión a la personalidad con beso en la mano al presidente 

(2023-10-02, Veneranda Mendoza, Proceso (sitio), )  

La alcaldesa de Tecámac, Mariela Gutiérrez, ha negado que besar la mano del presidente Andrés 
Manuel López Obrador durante su visita a la demarcación sea un acto de sumisión, fascista o de 
culto a la personalidad. Gutiérrez Escalante explicó que besar la mano de una persona en México 
es una muestra de respeto y cariño. En su discurso, la alcaldesa agradeció a López Obrador por 
su apoyo a Tecámac, especialmente por el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), que 
considera un polo de desarrollo para el Estado de México. Durante el evento, López Obrador 
también besó la mano de la gobernadora Delfina Gómez. 
 
Mexicana de Aviación ya ofrece vuelos en su sitio web 

(2023-10-02, Leonardo Vega, 24-Horas.mx (Sitio), )  

Mexicana de Aviación, la aerolínea que regresará a volar después de 13 años, ha puesto a la 
venta los primeros vuelos que partirán del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA) a partir 
del 2 de diciembre. Los destinos incluyen Chiapas, Ciudad Juárez, Oaxaca y León. El sitio web 
de la aerolínea ofrece promociones con precios desde $509 MXN a Cancún y $519 MXN a 
Monterrey. Los beneficios de volar con Mexicana incluyen un equipaje de mano y artículo 
personal de 10 kilogramos, bebidas de cortesía y la elección de asiento sin costo extra. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador anunció la compra de Mexicana de Aviación y sus 
bienes por 815 millones de pesos en agosto. La aerolínea estará bajo control militar. 
 
La Nueva Mexicana de Aviación tendrá un descuento por el Aeropuerto Felipe Ángeles. 
(2023-10-02, Darío Celis, 90.5 Imagen, )  

La Nueva Mexicana de Aviación tendrá un descuento por el Aeropuerto Felipe Ángeles esta línea 
es de la SEDENA y le cobrará 14% menos a las terminales aéreas para el uso de las línea en el 
AIFA es de 285 pesos en Viva Aerobús Aeroméxico y Volaris 

.. 

 
 
Resumen Informativo Solórzano, el referente informativo. 
(2023-10-02, Javier Solórzano, 98.5 El Heraldo Radio, )  

*Pese a lluvia colectivos marcharon para conmemorar el 55 aniversario de la Matanza de 
Tlatelolco *CJNG amenaza a Fuerza Regida cuatro días antes de su concierto en Tijuana con 
narcomanta *El líder de Morena en el Senado Eduardo Ramírez afirmó que cumplirán con la 
resolución de la SCJN para los nombramientos de los comisionados faltantes del INAI pero no 
garantiza alcanzar mayoría calificada *Fiscalía de Jalisco confirmó la detención de un sujeto 
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señalado como participe en la desaparición de cinco jóvenes en Lagos de Moreno *Dos 
encuestadores de Morena fueron lozalizados sin vida en una carretera en Tabasco: Mario 
Delgado dirigente nacional de Morena *Mexicana de Aviación ya pusó a la venta sus boletos con 
salidas desde el AIFA *Premio Nobel a pioneros de vacuna COVID 

.. 

 
 
Teaser Imagen Empresarial. 
(2023-10-03, Rodrigo Pacheco, 90.5 Imagen, )  

*El Premio Nobel de Física fue para Pierre Agostini Ferenc Krausz y Anne L´Huillier *Aeroméxico 
anunció 17 nuevas rutas hacia EU desde el AIFA AICM Monterrey Guadalajara Mérida Querétaro 
y Bajío *Viva Aerobus tendrá nuevas rutas hacia EU desde Monterrey y Mérida *Jerome Powell 
dijo que continúan trabajando con las secuelas que dejó la pandemia y que la Fed se esfuerza 
por fomentar un mercado laboral fuerte y sostenido *Se dieron a conocer los datos de los analistas 
que realiza el Banxico; ven un peso más fuerte incluso la inflación subyacente a ven más abajo 
*Jamie Dimon CEO de JP Morgan dijo que la IA es real y que tienen un equipo de más de mil 
personas trabajando en ello 

.. 

 
 
Teaser Milenio Noticias 

(2023-10-03, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

*El Ejército Mexicano intensificó las acciones contra el crimen organizado *En Jalisco detuvieron 
a un implicado en la desaparición de los jóvenes de Lagos de Moreno *Mexicana de Aviación 
comenzó venta de boletos desde el AIFA *Donald Trump se dice víctima *El presidente de EE 
UU Joe Biden exigió financiación 

.. 

 
 
El conductor, Marco Antonio Mares, indicó que Aeroméxico anuncia que abrirá 27 nuevas 
rutas que podrán viajar hacia USA con un incremento del 30% de sus operaciones. 
(2023-10-02, Maricarmen Cortés, Marco Antonio Mares, José Yuste, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Marco Antonio Mares indicó que Aeroméxico anuncia que abrirá 27 nuevas rutas 
que podrán viajar hacia USA con un incremento del 30% de sus operaciones Marco Antonio 
Mares recordó que hace poco menos de dos semanas el gobierno de México recuperó la 
categoría uno en seguridad aérea También se anuncia el inicio de las operaciones de la nueva 
aerolínea militar y están promoviendo tarifas muy baratas saliendo desde el AIFA El conductor 
José Yuste añadió que Aeroméxico y Delta anunciaron un aumento en el 30% de sus asientos 
que llevan a USA Ya lo había hecho Viva Aerobús con síes rutas hacia USA José Yuste expresó 
que los boletos de Mexicana serán más baratos que Volaris y Viva Aerobús La conductora 
Maricarmen Cortés señaló que con la recuperación de la categoría aérea uno se va poder 
incrementar rutas y el titular de la SICT hablaba de 50 nuevas rutas A: Interjet Aeromar Sedena 
Uber AMLO 

.. 
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La aerolínea Mexicana de Aviación informó que comenzó la venta de boletos de vuelos 
nacionales desde el AIFA, las rutas con las que cuenta son únicamente nacionales. 
(2023-10-03, Rodrigo Rico, Canal 120 Milenio, )  

La aerolínea Mexicana de Aviación informó que comenzó la venta de boletos de vuelos 
nacionales desde el AIFA las rutas con las que cuenta son únicamente nacionales 

.. 

 
 
Se registró un enfrentamiento entre habitantes de Tonanitla y policias de Tecamac, que 
incluyeron balazos, piedra, palos y golpes, hasta el momento no hay ningún detenido . 
(2023-10-03, Daniela Obregón, Andreina Andrade, Canal 1 Azteca 1, )  

Se registró un enfrentamiento entre habitantes de Tonanitla y policias de Tecamac que incluyeron 
balazos piedra palos y golpes hasta el momento no hay ningún detenido y tres lesionados debido 
a una disputa de límites territoriales porque Tonanitla está haciendo trabajos complementarios 
del AIFA pero la gente de Tecámac no los quiere Otro caso por disputa de límites es Zumpango 
con Jaltenco que se disputaban el límite por una obra en los límites Teoloyucan y Tepotzotlán es 
otro caso de pelea debido a una caravana de salud que salió de Teoloyucan e invadió carriles de 
Tepotzotlán 

.. 

 
 
Aeroméxico abrirá 17 rutas hacia EU a partir de 2024: con tres en el AICM y dos en el AIFA. 
(2023-10-02, Susana Sáenz, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Aeroméxico abrirá 17 rutas hacia EU a partir de 2024: con tres en el AICM y dos en el AIFA 

.. 

 
 
Aeroméxico anunció que en el 2024 inaugurará 17 nuevas rutas hacia Estados Unidos. 
(2023-10-02, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Aeroméxico anunció que en el 2024 inaugurará 17 nuevas rutas hacia Estados Unidos Los vuelos 
son: desde Monterrey hacia Atlanta Salt Lake City Nueva York y Los Ángeles desde el AICM 
hacia Detroit Salt Lake City Washington y Boston Mientras que desde el AIFA se abrirán hacia 
McAllen Dallas Fort Worth entre otros 

.. 

 
 
En entrevista, Mauro Martínez, Alcalde de Tonanitla, habló sobre los enfrentamientos entre 
autoridades de su municipio y Tecámac. 
(2023-10-02, Carlos Zúñiga, Paola Barquet, Canal 6 Multimedios, )  

En entrevista Mauro Martínez Alcalde de Tonanitla habló sobre los enfrentamientos entre 
autoridades de su municipio y Tecámac El alcalde de Tonanitla indicó que tiene pruebas de todo 
tipo para asegurar que el terreno es de su pertenencia porque así lo determinan los documentos 
históricos y legales Indicó que la alcalde de Tecámac tiene el apoyo de la gobernadora y por eso 
cree que puede hacer lo que quiera además indicó que en la zona hay una obra importante que 
conecta el AIFA misma que lograron ellos como municipio gracias a los diálogos además esta 
obra trajo consigo nuevas obras de la SICT en la zona de su municipio y quien también 
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beneficiaba a Tecámac Aseguró que la alcaldesa hace uso de los grupos de choque que envía 
para asustar a los pobladores 

.. 

 
 
Enfrentamiento entre civiles armados y la Guardia Civil en el Aeropuerto Felipe Ángeles. 
(2023-10-02, Carlos Zúñiga, Canal 120 Milenio, )  

Enfrentamiento entre civiles armados y la Guardia Civil en el Aeropuerto Felipe Ángeles 

.. 

 
 
Mexicana de Aviación a cargo de Sedena comenzó ya la venta de boletos desde el AIFA. 
(2023-10-02, Enrique Hernández Alcázar, 96.9 W Radio, )  

Mexicana de Aviación a cargo de Sedena comenzó ya la venta de boletos desde el AIFA 

.. 

 
 
En entrevista, Carlos Valenzuela, Diputado del PAN y Secretario de la Comisión de 
Hacienda, habló sobre el paquete económico para el 2024. 
(2023-10-02, Sofía Nava, 90.5 Imagen, )  

En entrevista Carlos Valenzuela Diputado del PAN y Secretario de la Comisión de Hacienda habló 
sobre el paquete económico para el 2024 Explicó que existe una propuesta de reducción de casi 
el 32% al Poder Judicial donde se ve con preocupación el cómo podría impactar en la procuración 
de justicia afectando la ciberseguridad del Poder Judicial así como a los abogados de oficio que 
defienden a la ciudadanía más pobre del país Indicó además que existirá una disminución al 
presupuesto de las guarderías así como a presas hidroeléctricas aunado al presupuesto a la 
salud el cual también tendrá una reducción importante para destinarlo al IMSS Bienestar luego 
del fracaso del INSABI reduciendo fondos a la Secretaría de Salud además de reducciones al 
mantenimiento de las líneas de distribución eléctricas de la CFE En cuanto al turismo los recursos 
destinados a la promoción turística se van al mantenimiento del AIFA al igual que el TUA que se 
recauda en el AICM La falta de mantenimiento en áreas estratégicas del país es preocupante 
según expertos indicó el Diputado Asimismo señaló que el Gobierno de Morena está buscando 
un endeudamiento muy elevado para poder sustentar sus proyectos estratégicos y los programas 
sociales por encontrarse de cara a un año electoral 

.. 

 
 
En el Edoméx, se registró un enfrentamiento en los límites del municipio de Tonanitla y 
Tecámac. 
(2023-10-02, Mario Castillo, Canal 120 Milenio, )  

En el Edoméx se registró un enfrentamiento en los límites del municipio de Tonanitla y Tecámac 
El conflicto habría sido por límites territoriales mientras se llevaba a cabo una obra hidráulica 
Autoridades de ambos municipios acudieron al lugar cuando comenzaron las agresiones contra 
uniformados de Tecámac Por los hechos policías municipales de Tecámac y algunas patrullas 
resultaron afectados Mauro Martínez alcalde de Tonanitla criticó a las autoridades de Tecámac y 
recordó que el tema de los límites se está resolviendo en el Congreso del Edoméx Para buscar 
mediar llegó un grupo de policías estatales En tanto la vialidad que lleva al AIFA fue cerrada 
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.. 

 
 
Resumen informativo, IMER Noticias Primera Emisión. 
(2023-10-02, Alberto Najar, 107.9 Horizonte, )  

* Policía de Israel arrestó a Andrés Roemer * La ruta Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles-
Puente de Fierro comenzó a operar el día de ayer en Ecatepec * Ejército realizó un operativo en 
Badiraguato Sinaloa * Trump compareció en Nueva York * La OMS recomendó la primera vacuna 
contra el dengue 

.. 

 
 
La construcción del Tren Suburbano Lechería- AIFA registró un avance del 46%. 
(2023-10-02, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

La construcción del Tren Suburbano Lechería- AIFA registró un avance del 46% 

.. 

 
 
Resumen Informativo López-Dóriga. 
(2023-10-02, Joaquín López-Dóriga, Canal 121 Telefórmula, )  

*En el Estado de México se dio un enfrentamiento en inmediaciones del AIFA entre habitantes 
de Tonanitla y Tecámac *Se registraron 219 homicidios dolosos durante el fin de semana *En lo 
que va del actual gobierno suman 167 mil 400 homicidios dolosos *En dos ataques armados 
murieron cinco personas en Tijuana *10 migrantes murieron tras la por volcadura de un camión 
en la carretera Tonalá-Pijijiapan Chiapas *Inició el juicio contra Donald Trump en NY 

.. 

 
103.3 Radio Fórmula,  
 
Mexicana de Aviación comenzó a ofertar sus boletos de avión hacia 20 destinos con 
precios que inician en los $509 un vuelo sencillo a Cancún con TUA, con salida desde el 
AIFA. 
(2023-10-02, Héctor Jiménez Landín, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

Mexicana de Aviación comenzó a ofertar sus boletos de avión hacia 20 destinos con precios que 
inician en los $509 un vuelo sencillo a Cancún con TUA con salida desde el AIFA Según la página 
de internet de la nueva aerolínea los vuelos iniciarán el 2 de diciembre 

.. 

 
 
Imagen empresarial con Rodrigo Pacheco, Imagen Informativa Segunda Emisión. 
(2023-10-02, Francisco Zea, 90.5 Imagen, )  

Rodrigo Pacheco comentó que Moody"s Analytics ha hecho un balance especial del cierre de la 
economía en el país va a tener un cambio muy especial por lo que las candidatas deberían dar a 
conocer poco a poco quienes podrían estar al frente de sus gabinetes como es la Secretaría de 
Hacienda y la Secretaría de Economía Como ejemplo podría ser Claudia Sheinbaum quien pueda 
mantener al frente a la hoy secretaria de Economía Raquel Buenrostro Recordó que hoy se 
mantuvo una entrevista con Carles Abarca de Haro vicepresidente de Transformación Digital del 
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Tec de Monterrey quien habló sobre el tema del nuevo modelo de inteligencia artificial que 
anunció el Tec de Monterrey Rodrigo Pacheco comentó que espera que pronto este camino lo 
tomen otras casas de estudios Se señaló que desde la aerolínea Aeroméxico se habilitaran 
nuevas rutas especiales desde el AIFA a los Estados Unidos 

.. 

 
 
Mexicana de Aviación de SEDENA, comenzó la venta de boletos, las operaciones iniciarán 
hasta diciembre. 

(2023-10-02, Carlos Loret de Mola, Latinus_us Youtube, )  

Mexicana de Aviación de SEDENA comenzó la venta de boletos las operaciones iniciarán hasta 
diciembre los vuelos saldrán principalmente del AIFA 

.. 

 
 
La nueva Mexicana de Aviación comenzó a vender vuelos a través de su página de internet 
y se ofrecen vuelos a 20 destinos nacionales 

(2023-10-02, Ciro Gómez Leyva, Canal 3 Imagen, )  

La nueva Mexicana de Aviación comenzó a vender vuelos a través de su página de internet y se 
ofrecen vuelos a 20 destinos nacionales Todos salen al AIFA y a precios desde 5 mil 298 pesos 
en viaje redondo 

.. 

 
 
Mexicana de Aviación colocó hoy una buena oferta aérea considerable, vuela hacia 
Tijuana, Monterrey, Ciudad de México; sale del AIFA, aeropuerto que administra la Sedena. 
(2023-10-02, Alicia Salgado, 100.1 Stereo Cien, )  

Mexicana de Aviación colocó hoy una buena oferta aérea considerable, vuela hacia Tijuana, 
Monterrey, Ciudad de México; sale del AIFA, aeropuerto que administra la Sedena. Hay 
competencia desleal ante los precios que tiene la aerolínea, el tema lo debe tratar la Cofece. 

 

El precio con Viva Aerobús es muy bajo, también, pese a costos altos en las maletas. 

.. 

 
 
Ocurrió enfrentamiento de disparos entre pobladores y transportistas de Tonanitla contra 
policías de Tecámac, Edomex. 
(2023-10-02, Alejandra Aguayo, Canal 4 Foro TV, )  

Ocurrió enfrentamiento de disparos entre pobladores y transportistas de Tonanitla contra policías 
de Tecámac Edomex Inició por una protesta derivada por conflicto territorial en inmediaciones 
del distribuidor vial que conduce al AIFA 

.. 

 
 
Habitantes de los municipios de Tonanitla y Tecámac en el Estado de México, se 
enfrentaron por temas territoriales, los cuales terminaron en balazos. 
(2023-10-02, Carlos Zúñiga, Paola Barquet, Canal 6 Multimedios, )  
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Habitantes de los municipios de Tonanitla y Tecámac en el Estado de México se enfrentaron por 
temas territoriales los cuales terminaron en balazos Autoridades municipales de ambos 
municipios se presentaron en la zona asegurando que eran los dueños del terreno la policía 
municipal de Tonanitla bloqueo la vía que conecta al AIFA para iniciar con los diálogos pero 
momentos después se registraron los disparos 

.. 

 
 
De última hora, en los límites de Tonanitla y Tecámac se desató un tiroteo entre civiles y 
policias. 
(2023-10-02, Jaime Núñez, Yuliana Escobedo, Cecilia Salamanca, Canal 6 Multimedios, )  

De última hora en los límites de Tonanitla y Tecamac se desató un tiroteo entre civiles y policias 
De acuerdo a un video que circuló en redes sociales se mostró a Mauro Martínez alcalde de 
Tonanitla ordenando a una patrulla para evitar el paso a su municipio esto hacia el distribuidor 
del AIFA 

.. 

 
 
Habitantes de los municipios de Tonanitla y Tecámac en el Estado de México, se 
enfrentaron por temas territoriales, los cuales terminaron en balazos. 
(2023-10-02, Carlos Zúñiga, Paola Barquet, Canal 6 Multimedios, )  

Habitantes de los municipios de Tonanitla y Tecámac en el Estado de México se enfrentaron por 
temas territoriales los cuales terminaron en balazos Autoridades municipales de ambos 
municipios se presentaron en la zona asegurando que eran los dueños del terreno la policía 
municipal de Tonanitla bloqueo la vía que conecta al AIFA para iniciar con los diálogos pero 
momentos después se registraron los disparos 

.. 

 
 
El conductor, Chumel Torres, dijo que Mexicana de Aviación reinicia hoy operaciones con 
20 vuelos nacionales y saldrán todas del AIFA. 
(2023-10-02, Chumel Torres, 103.3 Radio Fórmula, )  

El conductor Chumel Torres dijo que Mexicana de Aviación reinicia hoy operaciones con 20 
vuelos nacionales y saldrán todas del AIFA 

.. 

 
Canal 121 Telefórmula,  
 
Mexicana de Aviación ya ofrece venta de vuelos a través de su página de internet. 
(2023-10-02, Patricia Betaza, 107.9 Horizonte, )  

Mexicana de Aviación ya ofrece venta de vuelos a través de su página de internet *Luis 
Crescencio Sandoval Sedena informó que la aerolinea tendrá su sede en el AIFA 

.. 

 
 
Lo que tienes que saber, Hora 25. 
(2023-10-02, Primitivo Olvera, 96.9 W Radio, )  
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snap 4 mil 500 personas marcharon por las calles de CDMX para conmemorar 55 años de la 
masacre estudiantil del 2 de octubre de 1968 * Por orden de la SCJN el Senado tendrá que 
nombrar antes del 15 de diciembre a comisionados faltantes del INAI * La nueva aerolínea 
Mexicana de Aviación a cargo de la Sedena comenzó la venta de boletos a través de su sitio en 
internet para vuelos programados a partir del 2 de diciembre * Eric Adams alcalde de Nueva York 
visitará México este miércoles para viajar a Ecuador Colombia y Panamá para conocer 
situaciones causantes del flujo migratorio * Durante agosto bajaron los dólares que envían 
mexicanos residentes en el extranjero; Banco de México informó que ingreso de remesas 
sumaron 5 mil 563 millones de dólares * Jaime Lozano celebró jugar contra Alemania el 17 de 
octubre en fecha FIFA 

.. 

 
 
El presidente López Obrador comentó que el primero de diciembre se inaugurará el nuevo 
aeropuerto de Tulum. 
(2023-10-02, Andrés Manuel López Obrador, Canal 14, )  

El presidente López Obrador comentó que el primero de diciembre se inaugurará el nuevo 
aeropuerto de Tulum Destacó el presidente los trabajos de infraestructura como el AIFA 

.. 

 
 
Alerta ADN 40, México en tiempo real. 
(2023-10-02, Sarahí Uribe, Canal 40 Adn, )  

*Se reportó un enfrentamiento entre pobladores y policías en el Estado de México debido a un 
presunto bloqueo en dirección al AIFA 

.. 

 
 
Resumen Informativo Con Ortega a las 10 

(2023-10-02, Guillermo Ortega, Canal 150 El Financiero Bloomberg, )  

*Cae techo de iglesia *Investigan asesinato de estudiante *58 % de aprobación para AMLO 
*Mexicana de Aviación anunció venta de boletos que saldrán desde el AIFA *Muere senador su 
esposa y sus dos hijos *OMS recomendó primera vacuna desarrollada contra el dengue 
*Ministros de asuntos exteriores se reunieronn en Ucrania *Alexa Moreno irá a Paris 

.. 

 
 
Negocios, Enfoque Noticias Primera Emisión. 
(2023-10-03, Mario González, 100.1 Stereo Cien, )  

*Aeroméxico en alianza con Delta iniciará operaciones para 17 nuevas rutas hacia EEUU luego 
de la recuperación de la categoría 1 *Mexicana de Aviación inició la venta de boletos desde el 
AIFA 

.. 

 
REFINERÍA DOS BOCAS 

 
Gobierno cierra la llave del gasto en obras 
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(2023-10-03, Belén Saldívar, El Economista, . 1,8)  

El gasto en inversión física del gobierno federal disminuyó un 37,2% interanual en agosto, siendo 
la segunda vez este año que cae. Esto se debe a la debilidad de los ingresos públicos y los 
retrasos en la construcción de la Refinería Dos Bocas. La inversión física acumulada de enero a 
agosto muestra un aumento del 3,7% interanual. A pesar de que el presupuesto de inversión 
física para este año es de 1,10 billones de pesos, un 21,7% más que el año pasado, es probable 
que no se cumpla debido a la debilidad de los ingresos públicos. En agosto, el gasto en 
combustibles y energía cayó un 45,9% interanual, atribuido a los retrasos en la construcción de 
la Refinería Dos Bocas. Por otro lado, el gasto en desarrollo social aumentó un 30,4% interanual, 
con un aumento del 184% en el rubro de salud. 
 
En agosto, el gobierno cerró la llave del gasto en inversión física 

(2023-10-02, Belén Saldívar, El Economista (sitio), )  

El gasto en inversión física por parte del gobierno federal en México disminuyó un 37.2% 
interanual en agosto de 2023, alcanzando los 57,760 millones de pesos. Esta es la segunda vez 
en el año que el gasto en infraestructura cae, habiendo comenzado el año con una contracción 
del 13.6%. La caída en agosto se atribuye a los retrasos en la construcción de la Refinería Dos 
Bocas, así como a otros proyectos de inversión en el sector energético. El gasto en infraestructura 
en tecnología también se contrajo un 35.3%, mientras que el gasto en desarrollo social aumentó 
un 30.4%, impulsado por un aumento del 184% en el gasto en salud. A pesar de la caída en 
agosto, la inversión física ha aumentado un 3.7% en el acumulado de enero a agosto de 2023. 
 
ANÁLISIS FODA DE ROCÍO NAHLE 

(2023-10-03, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

Rocío Nahle García, Secretaria de Energía y aspirante a la Coordinación de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación, es una figura política destacada en Veracruz. Con una 
amplia experiencia en la administración pública, incluyendo la construcción de la Refinería de 
Dos Bocas, Nahle cuenta con el apoyo del Presidente AMLO, Claudia Sheinbaum y el gobernador 
Cuitláhuac García Jiménez. Sin embargo, su lugar de nacimiento en Zacatecas podría ser un 
punto de ataque por sus adversarios políticos. Ha mostrado un distanciamiento de la sociedad y 
los medios de comunicación, y su falta de contacto directo con los electores podría ser una 
debilidad. A pesar de esto, Nahle tiene el apoyo de las estructuras partidistas y gubernamentales, 
y las reglas de equidad de género aumentan sus posibilidades de éxito. 
 
La sombra de Odebrecht en Dos Bocas 

(2023-10-03, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

El gobierno de López Obrador ha incumplido su promesa de erradicar la corrupción, permitiendo 
que figuras corruptas como Ana Gabriela Guevara, Manuel Bartlett y Leonardo Cornejo Serrano, 
quien estuvo involucrado en el caso Odebrecht, sigan operando. Cornejo Serrano ha firmado el 
99% de los contratos otorgados en la refinería de Dos Bocas, donde se han invertido 16 mil 
millones de dólares. Detrás de Rocío Nahle, los hijos de López Obrador administran los contratos 
de Dos Bocas. José Ramón López Beltrán, hijo de López Obrador, ha metido a la petrolera Baker 
Hughes en los contratos de Dos Bocas. En Chiapas, dos encuestadores de Morena fueron 
secuestrados y asesinados por el CJNG, a pesar de las promesas de seguridad del gobierno. 
Morena y su candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, han perdido la confianza de los 
mexicanos y han entregado el país a los cárteles de la droga. 
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Prisma Empresarial // Promesas incumplidas 

(2023-10-03, Gerardo Flores Ledesma, Contra Réplica, . 13)  

El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dejará una deuda de casi 17 billones de 
pesos al finalizar su mandato de seis años, a pesar de sus promesas de no generar más deuda 
para el país. A pesar de su retórica contra el modelo neoliberal, su administración ha solicitado 
alrededor de 14 créditos con organismos internacionales desde 2019, por un total de 5.5 mil 
millones de dólares en 2024. Estos préstamos se utilizarán para cubrir el costo de las pensiones, 
programas sociales y obras como la Refinería Dos Bocas, que aún no están terminadas. Aunque 
México tiene una deuda pública del 50% de su PIB, considerada manejable, el país se encuentra 
en una situación vulnerable debido a la depreciación del peso frente al dólar y la inflación. 
 
Análisis FODA de Rocío Nahle 

(2023-10-03, Redacción, Política al Día VER (Sitio), )  

Rocío Nahle García, actual Secretaria de Energía de México, es una de las figuras más 
importantes y con mayores posibilidades de convertirse en la Coordinadora de los Comités de 
Defensa de la Cuarta Transformación. Con experiencia en la administración pública y un triunfo 
probado en las urnas, Nahle ha sido reconocida por su capacidad para construir la Refinería de 
Dos Bocas. Sin embargo, tiene debilidades, como su lugar de nacimiento en Zacatecas y su 
ostracismo con amplios sectores de la sociedad y los medios de comunicación. A pesar de esto, 
cuenta con el apoyo de estructuras partidistas y gubernamentales, así como de líderes como el 
Presidente López Obrador y la gobernadora Claudia Sheinbaum. Nahle enfrenta amenazas como 
la competencia de otros aspirantes y la posibilidad de controversias relacionadas con la Refinería 
de Dos Bocas. 
 
Funcionario ligado al caso Odebrecht firmó 197 contratos opacos en Dos Bocas 

(2023-10-03, Redacción, Edomex al Día (sitio), )  

Leonardo Cornejo Serrano, excolaborador de Emilio Lozoya en Petróleos Mexicanos (Pemex), 
ha sido responsable de la asignación de contratos en la refinería de Dos Bocas, una obra de 12 
mil millones de dólares en la que se han invertido 16 mil millones de dólares. Cornejo Serrano se 
reunió en 46 ocasiones con Luis Alberto de Meneses Weyll, exdirector de Odebrecht en México, 
quien ha confesado haber negociado el pago de sobornos a Lozoya a cambio de un contrato en 
la refinería de Tula. A pesar de las evidencias de su participación en negociaciones corruptas, 
Cornejo Serrano fue exonerado y se unió al gobierno de López Obrador. De los 201 contratos 
asignados en la refinería de Dos Bocas, 197 fueron suscritos por Cornejo Serrano, quien ha 
manejado un presupuesto multimillonario en total opacidad. Los montos pagados a los 
contratistas han sido censurados en el 99% de los documentos públicos de Pemex. 
 
La sombra de Odebrecht en Dos Bocas. Operador de Lozoya firmó 197 contratos con la 
complacencia de Pemex y Rocío Nahle 

(2023-10-03, Redacción, Periódico Veraz VER (sitio), )  

El gobierno de la Cuarta Transformación, encabezado por el presidente López Obrador, ha 
fallado en combatir la corrupción, a pesar de las promesas de erradicarla. Un reportaje de 
Mexicanos Contra la Corrupción revela que Leonardo Cornejo Serrano, implicado en el caso 
Odebrecht durante el gobierno de Peña Nieto, ha firmado el 99% de los contratos otorgados en 
la refinería de Dos Bocas, bajo el gobierno de López Obrador. Cornejo Serrano, quien está bajo 
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investigación por recibir sobornos de Odebrecht, ha sido contratado por el gobierno actual para 
continuar su actividad corrupta. Por otro lado, Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de 
Morena, ha declarado que el mejor homenaje a los jóvenes de 1968 sería su victoria en las 
elecciones de 2024. Sin embargo, Morena ha entregado el país a los cárteles de la droga, y 
Sheinbaum ha demostrado arrogancia al creer que podría sanar las heridas de la matanza de 
Tlatelolco. En Chiapas, dos de los encuestadores de Morena, Adrián Cid Pérez y Christian Landa, 
fueron encontrados asesinados, con una cartulina firmada por el CJNG. Los jóvenes asesinados 
eran originarios de Xalapa. 
 
AMLO y la cuenta regresiva 

(2023-10-03, Redacción, El Vigía BC (sitio), )  

La ex diputada federal Ana Lilia Herrera, en su columna "Por la esquina del ring", critica al 
gobierno de López Obrador, afirmando que su sexenio será recordado por ser polémico y por la 
opacidad en sus acciones. Herrera señala que el gobierno de AMLO ha destruido el Seguro 
Popular y ha implementado un INSABI fallido en el sector de la salud, dejando a miles de 
personas sin atención médica y medicamentos. Además, critica la estrategia de seguridad 
"Abrazos y no balazos", que ha dejado al país militarizado y en manos del crimen organizado. 
Herrera también menciona la falta de estrategia para remontar el rezago educativo causado por 
la pandemia y la opacidad en la asignación de contratos, como los de la refinería de Dos Bocas 
por 16 mil millones de dólares. En conclusión, Herrera asegura que el país está en riesgo y que 
la única forma de rescatarlo es a través de la conciencia ciudadana. 
 
La sombra de Odebrecht en Dos Bocas. Operador de Lozoya firmó 197 contratos con la 
complacencia de Pemex y Rocío Nahle 

(2023-10-03, Armando Ortiz, Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), )  

El gobierno de la Cuarta Transformación liderado por el presidente López Obrador ha sido 
acusado de no combatir la corrupción y, en cambio, permitir su proliferación. Un reportaje de 
Mexicanos Contra la Corrupción revela que Leonardo Cornejo Serrano, involucrado en la 
asignación de una obra a Odebrecht con sobornos durante el gobierno de Peña Nieto, ha firmado 
el 99% de los contratos otorgados en la refinería de Dos Bocas, un proyecto de 16 mil millones 
de dólares en el que el gobierno de López Obrador ha invertido. José Ramón López Beltrán, hijo 
de López Obrador, ha facilitado la entrada de la petrolera Baker Hughes a los contratos de Dos 
Bocas. En otro tema, Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, ha declarado que 
el mejor homenaje a los jóvenes de 1968 es ganar las elecciones de 2024. Sin embargo, Morena 
ha sido acusada de entregar el país a los cárteles de la droga. Por último, dos encuestadores de 
Morena fueron asesinados en Chiapas, y uno de los cuerpos fue encontrado con una cartulina 
firmada por el CJNG, un grupo criminal. 
 
Dos Bocas ...oculta contratos de involucrados en soborno a Odebrecht 

(2023-10-03, Gilberto Avila, Uno más Uno, . 1,4)  

Leonardo Cornejo Serrano, un funcionario vinculado al caso Odebrecht, ha firmado la mayoría 
de los contratos (93 de cada 100) en la construcción de la Refinería Dos Bocas, pero con 
opacidad. En 99% de los 201 contratos publicados por Pemex, las cantidades han sido tachadas, 
lo que dificulta conocer el gasto real de la obra. Solo tres contratos han sido transparentados, 
representando un 0.3% de la inversión total de la refinería. Entre los contratos censurados se 
encuentran cuatro asignados a Baker Hughes, empresa involucrada en el escándalo "La Casa 
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Gris" con el hijo del Presidente de México. Cornejo Serrano también ha firmado contratos con 
empresas como Samsung, UOP (Honeywell) y Larsen Toubro Ltd. de la India. La construcción 
de la Refinería Dos Bocas ha requerido una inversión de 16 mil millones de dólares, el doble de 
la proyección inicial. 
 
Invita Sheinbaum a Manuel Huerta a encuentro en Xalapa 

(2023-10-02, Redacción, Proyectos Políticos VER (sitio), )  

El secretario de Energía, Rocío Nahle, ha sido propuesta como candidata a la gubernatura de 
Veracruz por Morena. Sin embargo, la decisión final será tomada por el presidente López 
Obrador. Nahle, quien se encuentra en la refinería de Dos Bocas, ha solicitado licencia para 
separarse de su cargo y poder competir en las elecciones. En caso de que sea elegida, Manuel 
Huerta, actual delegado del gobierno federal en Veracruz, podría ocupar su lugar en la secretaría 
de Energía. 

Vivo Noticias OAX (Sitio), Presencia VER (sitio), Libertad Bajo Palabra VER (Sitio), El Chiltepin VER (sitio), Oye Veracruz VER 
(sitio), Acrópolis Multimedios VER (sitio), Veracruz Informa VER (sitio),  
 
Neo morenistas deben llegar y ponerse a trabajar: Luis Casas 

(2023-10-02, Redacción, Encuentro Informativo VER (sitio), )  

El director de Información Institucional del Gobierno de Veracruz, Luis Alberto Casas, afirmó que 
los nuevos integrantes de Morena son bienvenidos si se ponen a trabajar. Casas destacó la 
importancia de la madurez política y la consolidación de los procesos internos en Morena durante 
el periodo de transición de 2024. Durante una brigada informativa en Boca del Río, Casas 
distribuyó material informativo y destacó la inversión de 560 millones de pesos en una planta de 
catalizadores en la zona, liderada por Rocío Nahle. La brigada contó con el respaldo de referentes 
de Morena en la zona conurbada, incluyendo a Santos Álvarez, delegado nacional de Morena. 
 
Urge CANACINTRA mayor inversión en energías verdes como en Dos Bocas 

(2023-10-02, Redacción, Al Calor Político VER (sitio), )  

El vicepresidente nacional Región Golfo de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación 
(CANACINTRA), Juan Manuel García González, ha pedido una inversión en energías renovables 
similar a la destinada a la refinería de Dos Bocas, Tabasco, para impulsar el sector productivo en 
México. García González destacó los resultados positivos obtenidos por los parques fotovoltaicos 
en Sonora, y sugirió que una inversión similar en energías renovables podría tener un impacto 
significativo en la economía. El vicepresidente también pidió transparencia en los datos sobre el 
costo de la refinería de Dos Bocas, y urgió a que la refinería comience a procesar petróleo en 
lugar de seguir construyendo infraestructuras. 
 
Neo morenistas deben llegar y ponerse a trabajar: Luis Casas 

(2023-10-02, Redacción, Veracruz Informa VER (sitio), )  

El director de Información Institucional del Gobierno de Veracruz, Luis Alberto Casas, ha afirmado 
que los nuevos miembros de Morena son bienvenidos siempre y cuando estén dispuestos a 
trabajar. Durante una brigada informativa en Boca del Río, Casas enfatizó la importancia de 
trabajar con los comités y tener cercanía con los ciudadanos para ganarse un lugar en el partido. 
También destacó la importancia del proceso de transición del 2024 como una oportunidad para 
demostrar madurez política y consolidar los procesos internos en Morena. Casas afirmó que los 
habitantes de Boca del Río ven con agrado a Rocío Nahle, especialmente por su trabajo en la 
Refinería de Dos Bocas. La brigada estuvo respaldada por referentes de Morena en la zona 
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conurbada, y los ciudadanos recibieron material informativo sobre las acciones del gobierno 
estatal y federal. 
 
Hay opacidad en contratos de Refinería de Dos Bocas: 99% de contratos sin montos 
revelados 

(2023-10-02, Redacción, Por la Libre EDOMEX (sitio), )  

El subdirector de Proyectos de Pemex, Leonardo Cornejo Serrano, ha firmado el 99% de los 
contratos otorgados en la refinería de Dos Bocas, pero con falta de transparencia. En 197 de los 
201 contratos revisados por la organización Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad 
(MCCI), los montos pagados a los contratistas fueron censurados. Solo tres contratos, que 
representan el 0.3% de la inversión total, tuvieron la información disponible. Entre las empresas 
involucradas en los contratos censurados se encuentran Baker Hughes, Cameron de México, 
Techint, Samsung, UOP (Honeywell) y Larsen & Toubro Ltd., de La India. Esta falta de 
información detallada plantea preocupaciones sobre la transparencia en este proyecto clave del 
Gobierno de México. 
 
Funcionario ligado al caso Odebrecht firmó 197 contratos opacos en Dos Bocas 

(2023-10-02, Redacción, Noticaribe QROO (sitio), )  

El exfuncionario de Pemex, José Antonio Cornejo Serrano, quien fue señalado por corrupción en 
la asignación de contratos en 2019, ahora es responsable de la construcción de la refinería de 
Dos Bocas, la obra más importante del gobierno de López Obrador. La construcción de esta 
refinería ha estado envuelta en opacidad y falta de transparencia, con contratos ocultados por 
Pemex. Entre los contratos ocultados se encuentran cuatro asignados en 2020 y 2021 a Baker 
Hughes Products and Services en consorcio con su filial italiana Nuovo Pignone International. 
Grandes compañías multinacionales, como Samsung, UOP (Honeywell) y Larsen & Toubro Ltd., 
también han recibido contratos para la refinería. 

Mexicanos contra la Corrupción (Sitio), La Silla Rota (sitio), La Lista ESP (sitio), Contraste Político TAB (sitio), La Clave Online 
CDMX (sitio), Journalmex (Sitio),  
 
Ocultan contratos para Dos Bocas 

(2023-10-02, Redacción, Agencia Reforma, Plano Informativo SLP (sitio), )  

Leonardo Cornejo Serrano, quien estuvo involucrado en negociaciones de sobornos con 
Odebrecht durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, ha firmado el 99% de los contratos de la 
refinería de Dos Bocas en México, con opacidad. De los 201 contratos revisados, 197 fueron 
suscritos por Cornejo, pero los montos pagados a los contratistas están censurados, lo que 
impide conocer el gasto real de la obra. Solo tres contratos fueron transparentados, 
representando solo el 0.3% de la inversión total de la refinería. Entre los contratos censurados 
se encuentran cuatro asignados a Baker Hughes, empresa involucrada en el escándalo de "La 
Casa Gris" con el hijo del presidente López Obrador. La inversión total en Dos Bocas se ha 
elevado a 16 mil millones de dólares, el doble de la proyección inicial. 

NTR Zacatecas.com ZAC (sitio), Luces del Siglo QROO (sitio), Plano Informativo SLP (sitio), Superchannel 12 XHPNW COAH 
(Sitio), Zócalo COAH (sitio), El Heraldo Aguascalientes AGS (sitio), El Tiempo COAH (sitio),  
 
Neo morenistas deben llegar y ponerse a trabajar: Luis Casas 

(2023-10-02, Redacción, Noreste VER (sitio), )  

El director de Información Institucional del Gobierno de Veracruz, Luis Alberto Casas, ha afirmado 
que los nuevos integrantes de Morena son bienvenidos siempre y cuando se pongan a trabajar. 
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Durante una brigada informativa en Boca del Río, Casas destacó la importancia de trabajar en 
equipo y ganarse un lugar en la Cuarta Transformación. Además, resaltó la importancia del nuevo 
proceso de transición del 2024 como una oportunidad para demostrar madurez política y 
consolidar los procesos internos en Morena. Casas también mencionó la inversión de 560 
millones de pesos en una planta de catalizadores, que traerá miles de empleos a la zona. La 
brigada fue respaldada por referentes de Morena en la zona conurbada, como Diana Vázquez y 
Guadalupe Tapia, y se entregó material informativo a la ciudadanía. 
 
El brinco de urgencia de Ramírez Marín 

(2023-10-02, Redacción, La Jornada Maya YUC (sitio), )  

El senador priísta Jorge Carlos Ramírez Marín ha dejado el PRI para unirse a la alianza Verde-
Morena, tras coquetear con Morena durante varios años. Ramírez Marín buscaba la candidatura 
de Morena en Yucatán, pero aún no está claro si el líder de Morena, Mario Delgado, le dará la 
candidatura o si se la dará al partido Verde. Sin embargo, es posible que Ramírez Marín se 
convierta en senador nuevamente, esta vez por Morena. El trasfuguismo político, como este 
cambio de partido, es considerado una de las peores lacras de cualquier democracia, y los 
chapulines son una muestra de corrupción y crisis del sistema de partidos. La llegada de Ramírez 
Marín a Morena Yucatán muestra la debilidad del movimiento de transformación. Mientras tanto, 
en Mérida, los vecinos que sufrieron daños en sus electrodomésticos por los problemas de 
infraestructura de la Comisión Federal de Electricidad no reciben respuestas ni compensación, lo 
que se considera una burla. 
 
Prisma empresarial 
(2023-10-02, Gerardo Flores Ledesma, Hoja de Ruta (Sitio), )  

A un año de dejar el cargo, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dejará una 
deuda de casi 17 billones de pesos, a pesar de haber prometido no generar más deuda para el 
país. El gobierno actual tiene la intención de contraer un déficit presupuestario por casi 2 billones 
de pesos para gasto corriente, no productivo. Aunque López Obrador ha criticado el modelo 
neoliberal, su gobierno ha solicitado alrededor de 14 créditos con organismos internacionales 
desde 2019. Los préstamos y recursos del déficit se utilizarán para cubrir el costo de las 
pensiones, programas sociales y obras como el Tren Maya y la Refinería Dos Bocas. México ha 
superado a China como el mayor socio comercial de Estados Unidos en 2023, con un comercio 
de bienes y servicios que supera los 864 mil millones de dólares. 
 
Libra Odebrecht Leonardo Cornejo Serran y lo rescata la 4TLas 8AM 

(2023-10-02, Agencia Reforma, AM Guanajuato (sitio), )  

Leonardo Cornejo Serrano, exonerado por su participación en el caso de corrupción de 
Odebrecht, ha firmado el 99% de los contratos otorgados en la refinería de Dos Bocas, una de 
las obras insignia del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Cornejo facilitó a Odebrecht 
los contratos que obtuvo en México mediante sobornos, pero evitó sanciones y fue recontratado 
por el nuevo gobierno. Sin embargo, la información sobre los montos pagados a los contratistas 
en Dos Bocas ha sido censurada, lo que impide conocer el gasto real ejercido en la construcción 
de la obra. La inversión inicial de 8 mil millones de dólares se ha duplicado a 16 mil millones de 
dólares. Entre los contratos firmados por Cornejo están cuatro asignados a Baker Hughes, la 
multinacional de servicios petroleros involucrada en el escándalo "La Casa Gris" con el hijo mayor 
del presidente. 
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Escándalo por contratos opacos en refinería de "Dos Bocas" 

(2023-10-02, Redacción, Ciudadanos en Red (Sitio), )  

La investigación de Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) ha revelado un 
escándalo en la refinería de Dos Bocas, un proyecto del gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador con una inversión de 16 mil millones de dólares. Leonardo Cornejo Serrano, funcionario 
vinculado al caso Odebrecht, ha suscrito 197 acuerdos con el gobierno de la 4T. Entre las 
empresas incluidas en los contratos se encuentra Baker Hughes, vinculada al escándalo "La 
Casa Gris". Las adjudicaciones de la refinería de Dos Bocas se mantienen en secreto. Además, 
se ha cuestionado la calidad del acero utilizado en la construcción de la refinería. 
 
Promesas incumplidas 

(2023-10-02, Redacción, Vocero.com.mx (Sitio), )  

La deuda de México ha aumentado bajo el gobierno de López Obrador, alcanzando casi 17 
billones de pesos, a pesar de las promesas de no generar más deuda y de terminar el modelo 
neoliberal. El gobierno actual planea un déficit presupuestario de casi 2 billones de pesos para 
gasto corriente, no productivo. A pesar de las críticas al modelo neoliberal, la mayoría de los 
miembros del gabinete económico y financiero del gobierno de López Obrador aplican las 
fórmulas de ese esquema económico que aprendieron en universidades extranjeras. El gobierno 
ha recurrido a préstamos del exterior, incluyendo 14 créditos con organismos internacionales 
desde 2019. Estos préstamos se utilizarán para financiar programas sociales y obras como el 
Tren Maya y la Refinería Dos Bocas, que aún no están terminadas. A pesar de las críticas a los 
préstamos del exterior, México no es el único país que ha recurrido a ellos, y la mayoría de las 
economías emergentes tienen una deuda pública que ronda entre el 40% y el 50% de su PIB. 
 
Dos Bocas oculta contratos de involucrado en soborno a Odebrecht 

(2023-10-02, Redacción, uno más uno (sitio), )  

Se han filtrado documentos que revelan que Leonardo Cornejo Serrano, quien facilitó obras 
negociadas con sobornos en México durante el sexenio de Enrique Peña, ha firmado el 99% de 
los contratos otorgados por el Gobierno de Andrés Manuel López Obrador para la refinería de 
Dos Bocas. Sin embargo, los montos pagados a los contratistas han sido censurados en los 
documentos. Además, se ha descubierto que Cornejo Serrano tiene una empresa que ha ganado 
contratos por 1,000 millones de pesos con el Gobierno de López Obrador. Estos hallazgos han 
llevado a acusaciones de corrupción y nepotismo en el gobierno actual. 
 
Los 10 estados de México con mayor crecimiento del PIB; Tabasco lidera 

(2023-10-02, Redacción, El CEO MX (sitio), )  

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) ha publicado su Índice de Competitividad 
Estatal 2023, que incluye una lista de los estados con mayor crecimiento del Producto Interno 
Bruto (PIB) durante los últimos tres años. Tabasco encabeza la lista, con un crecimiento del 7.4% 
en términos reales, impulsado en gran parte por la Refinería Dos Bocas, que ha aportado casi 
dos tercios del empleo formal en el estado. Otros estados con un crecimiento significativo del PIB 
incluyen Chiapas, Baja California, Oaxaca y Jalisco. A nivel nacional, el PIB ha disminuido en 
promedio un 1.7% en los últimos tres años. 
 
Niega Nahle opacidad y desvíos en Refinería Dos Bocas, Tabasco 

(2023-10-02, Redacción, Plumas Libres (Sitio), )  
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La secretaria de Energía de México, Rocío Nahle García, ha negado la existencia de opacidad 
en los contratos para el proyecto de la refinería Olmeca de Pemex en Dos Bocas, Tabasco. Esta 
respuesta se produce después de una investigación del diario Reforma, que alega que los 
contratos han sido censurados para ocultar los gastos reales. Nahle García afirmó que los 
contratos han sido auditados 73 veces y que la información de tres de ellos ha sido 
transparentada. Sin embargo, Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI) afirma que 
la información proporcionada es insuficiente para conocer el gasto real ejercido en la construcción 
de la refinería. 
 
Luis Alberto Casas: Los boqueños estamos con Rocío Nahle 

(2023-10-02, Redacción, Cambio Digital VER (Sitio), )  

Luis Alberto Casas, referente de Morena en la conurbación y director de Información del Gobierno 
de Veracruz, destacó los beneficios que Boca del Río ha recibido de la Cuarta Transformación. 
Durante la jornada informativa, Casas mencionó a la secretaría de Energía, Rocío Nahle, 
fundadora de Morena, y destacó su lealtad al presidente Andrés Manuel López Obrador. Casas 
señaló que Nahle ayudó a concretar uno de los proyectos más importantes, la construcción de la 
Refinería Dos Bocas. 
 
Dos Bocas ha sido auditada 73 veces: Rocío Nahle 

(2023-10-02, Redacción, Imagen del Golfo VER (sitio), )  

La Secretaría de Energía, Rocío Nahle García, ha destacado que la construcción de la planta de 
refinación de Dos Bocas, en Tabasco, ha sido auditada 73 veces sin observaciones de daño 
patrimonial. Sin embargo, se ha alegado que los gastos de construcción de la planta han sido 
ocultados. Rocío Nahle García ha defendido el proyecto, afirmando que es una obra fundamental 
para la soberanía energética de México. La refinería Dos Bocas reducirá las importaciones de 
gasolina a la mitad durante este año, y se espera que aporte 170 mil barriles diarios en diciembre 
de 2024. 
 
Destaca la opacidad en la asignación de contratos en refinería Dos Bocas: MCCI 
(2023-10-02, Redacción, Palabras Claras VE (sitio), )  

Leonardo Cornejo Serrano, quien facilitó a Odebrecht obras negociadas con sobornos en México 
durante el sexenio de Enrique Peña Nieto, ha firmado el 99% de los contratos otorgados en la 
refinería de Dos Bocas bajo el gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Sin embargo, la 
información sobre los montos pagados a los contratistas ha sido censurada, impidiendo conocer 
el gasto real ejercido en la construcción de la refinería. De los 201 contratos revisados por la 
organización Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI), 197 fueron suscritos por 
Cornejo. La inversión total en Dos Bocas ha alcanzado los 16 mil millones de dólares, el doble 
de la proyección inicial. Entre los contratos censurados se encuentran cuatro asignados a Baker 
Hughes, involucrada en el escándalo de "La Casa Gris" con el hijo mayor del presidente de 
México. 
 
SÍ "VAN A JINETEAR" LOS AHORROS Y LAS INVERSIONES 

(2023-10-02, Redacción, EL Mercurio de Veracruz VER (sitio), )  

El diputado federal del PRI, José Francisco Yunes Zorrilla, critica el aumento del Impuesto al 
Ahorro aprobado por la mayoría de MORENA en la Cámara de Diputados, argumentando que 
"van a jinetear" el dinero de Ahorradores e Inversores. Además, señala la diferencia en las tarifas 
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de energía eléctrica entre Tabasco y Veracruz, afirmando que el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador "sí quiere a Tabasco" al bajar las tarifas allí, pero no a Veracruz. Yunes Zorrilla 
también expresa su interés en competir por la Candidatura a Gobernador de Veracruz con el 
Frente Amplio por Veracruz, enfatizando que no lo hará "al costo de echar a perder las 
posibilidades del triunfo del Frente". 
 
Dos Bocas ha sido auditada 73 veces: Rocío Nahle 

(2023-10-02, Redacción, Palabras Claras VE (sitio), )  

La construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco ha sido auditada 73 veces sin 
observaciones de daño patrimonial, según la titular de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle 
García. Sin embargo, se ha ocultado información sobre los gastos de construcción de la refinería, 
lo que ha llevado a críticas de la derecha y los detractores del gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. Nahle García destacó que la refinería Olmeca, que ya está en 
funcionamiento, es fundamental para la soberanía energética de México. La refinería Dos Bocas 
reducirá las importaciones de gasolina a la mitad este año, y se espera que aporte 170 mil barriles 
diarios en diciembre de 2024. La meta es que México sea autosuficiente en refinación para 2024. 
 
La sombra de Odebrecht en Dos Bocas. Operador de Lozoya firmó 197 contratos con la 
complacencia de Pemex y Rocío Nahle 

(2023-10-02, Redacción, Claudia Guerrero Online (sitio), )  

El gobierno de la Cuarta Transformación en México ha sido acusado de corrupción, a pesar de 
las promesas del presidente López Obrador de erradicarla. Un reportaje de Mexicanos Contra la 
Corrupción revela que Leonardo Cornejo Serrano, quien participó en la asignación de una obra 
a Odebrecht con sobornos durante el sexenio de Peña Nieto, ha firmado el 99% de los contratos 
otorgados en la refinería de Dos Bocas, bajo el gobierno de López Obrador. Mientras tanto, 
Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, ha declarado que el mejor homenaje a 
los jóvenes de 1968 es ganar las elecciones de 2024. Sin embargo, Morena ha sido acusado de 
entregar el país a los cárteles de la droga. Además, dos encuestadores de Morena fueron 
secuestrados y asesinados en Chiapas, uno de los cuales tenía una cartulina firmada por el 
CJNG, un cartel de la droga. Los cuerpos fueron encontrados con la cara vendada y el tiro de 
gracia. 
 

SICT 
 
Cuenta Corriente // CAT 1: ¿Y el presupuesto, Apá? 

(2023-10-03, Alicia Salgado, Excélsior, . 5)  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), adscrita a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), genera más de 2 mil 100 millones de pesos (mdp) de 
ingresos al año, a pesar de recibir un presupuesto paupérrimo de 678 mdp para 2023 y 712 mdp 
para 2024. Esta falta de presupuesto ha llevado a una degradación de Categoría que ha costado 
a las aerolíneas de México más de 20 mil millones de dólares (mdd) de pérdidas. Además, la 
AFAC organizó una cena baile para celebrar la recuperación de la Categoría 1, a pesar de que 
esta recuperación no debería ser motivo de festejo, sino una obligación del Estado. La falta de 
recursos, personal y tecnología ha llevado a la ineficiencia de las tareas del Estado. En otro tema, 
se está proponiendo la revisión de la fórmula de retención del ISR sobre los intereses obtenidos 
por el ahorro, ya que la propuesta del Ejecutivo para 2024 es de 1.48%, lo que contrasta con el 
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0.15% que se retiene durante 2023. Esta fórmula es complicada de aplicar y se propone 
cambiarla por una tasa fija. 
 
SICT modifica concesión a favor de la empresa Terminal Ferroviaria del Valle de México 

(2023-10-02, Redacción, Milenio (sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha modificado el Título 
de Concesión de la empresa Terminal Ferroviaria del Valle de México, ahora conocida como 
Ferrocarril y Terminal del Valle de México. Esta modificación excluye un tramo de la línea 
ferroviaria "C" que va de la colonia Granada a la "Hacienda de Los Morales", debido a la 
consolidación de la propiedad privada de los terrenos por parte de la sucesión de Eduardo 
Cuevas Lascuráin. Como resultado, se modifican los Anexos Uno y Dos del Título de Concesión 
para evitar cualquier referencia a este tramo ferroviario. La SICT otorgó el Título de Concesión a 
Terminal Ferroviaria del Valle de México en 1996 para la operación y explotación de la vía general 
de comunicación ferroviaria del Valle de México. 

En Directo (Sitio), Unión es Fuerza (sitio),  
 
SICT le quita vías en Polanco a Ferrovalle 

(2023-10-03, Redacción, Milenio Diario, . 17)  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) ha modificado el título de 
concesión otorgado a Ferrovalle para excluir los tramos que se ubican en Polanco, Ciudad de 
México. Esta decisión se basa en una resolución del Primer Tribunal Colegiado en Materia 
Administrativa, que ordenó a la SICT excluir esos tramos de la concesión. La modificación del 
título de concesión fue publicada en el Diario Oficial de la Federación el 14 de octubre de 2021, 
y Ferrovalle deberá pagar una tarifa de 11,000 pesos por cada tren que circule en estos tramos. 
 
Abrirán nuevas rutas a Atlanta y Detroit desde el aeropuerto de Querétaro 

(2023-10-02, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

El Aeropuerto Internacional de Querétaro (AIQ) anuncia la apertura de dos nuevas rutas 
internacionales hacia Atlanta y Detroit, operadas por Aeroméxico, a partir del primer trimestre de 
2024. La apertura de estas rutas fortalecerá la conexión internacional del AIQ y permitirá llegar a 
más mercados y captar un mayor número de viajeros internacionales. Se proyecta que el AIQ 
cierre 2023 con 1.6 millones de pasajeros, un récord que supera los indicadores prepandemia. 
En el período de enero a julio de 2022, el AIQ transportó a 929,985 pasajeros, un aumento del 
40.2% respecto al mismo período de 2019. El 74.8% de los pasajeros fueron nacionales y el 
25.2% internacionales. 
 
Invertirá Federación $1,700 millones en Quintana Roo 

(2023-10-03, Felipe Villa, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La Federación destinará 1,728 millones 800 mil pesos para proyectos de inversión en Quintana 
Roo en 2024. La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) será la 
principal beneficiaria, con mil 391 millones 400 mil pesos destinados a obras de infraestructura 
en la entidad. Aeropuertos y Servicios Auxiliares (ASA), una dependencia de la SICT, ejercerá 
293 millones de pesos en la modernización de infraestructura del sistema de almacenamiento de 
la estación de combustibles de Cancún. La Comisión Federal de Electricidad (CFE) invertirá 603 
millones 600 mil pesos en 13 proyectos en Quintana Roo, incluyendo el mantenimiento de 
centrales de turbo gas y el aumento de capacidad de transmisión de energía eléctrica. El Instituto 
Mexicano del Seguro Social (IMSS) destinará 26 millones 800 mil pesos en cuatro proyectos de 
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infraestructura para el sector salud, incluyendo la adquisición de equipo médico y la construcción 
de una Unidad de Medicina Familiar. Por su parte, Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea y 
Armada (Banjército), dependiente de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), invertirá 19 
millones 200 mil pesos en la adecuación y equipamiento de una sucursal en el Aeropuerto 
Internacional de Tulum "Felipe Carrillo Puerto". 
 
La AFAC en el Foro de Aviación 

(2023-10-03, Ximena Garmendia, SDP Noticias (sitio), )  

La semana pasada, se llevó a cabo un foro sobre aviación en la Cámara de Diputados, donde se 
discutieron diversos temas relacionados con la industria. Entre los participantes, el general Miguel 
Enrique Vallín Osuna, director general de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), habló 
sobre el plan de acción correctiva presentado ante la Agencia Federal de Aviación (FAA), que fue 
aceptado. Este plan abordó 29 hallazgos, 38 no conformidades y 316 preguntas técnicas de la 
FAA, así como los anexos 1, 6 y 8 de la OACI. Como resultado, se creó la Dirección de Medicina 
de Aviación, separando los exámenes médicos del personal aeronáutico de las oficinas de 
Medicina de Transporte, a cargo de la Secretaría de Infraestructura Comunicaciones y 
Transportes (SICT). 
 
Exigen meter en cintura a Kansas City Southern 

(2023-10-03, Redacción, El Horizonte NL (sitio), )  

El municipio de Monterrey ha pedido a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) que obligue a la empresa ferroviaria Kansas City Southern a instalar 
mecanismos de seguridad en los cruces de tren. La empresa no ha cumplido con la ley al no 
instalar plumas electrónicas para evitar accidentes. El municipio argumenta que no le 
corresponde invertir en estos dispositivos, sino a la empresa ferroviaria. Monterrey tiene 67 
cruces de tren que representan un riesgo para los vehículos que transitan por las principales 
avenidas. La SICT debe intervenir como autoridad para garantizar la seguridad en estos cruces. 
 
Llevan Maya Ka'an a Francia para atraer a paseantes europeos 

(2023-10-03, Simon Garfield, Diario Imagen QROO (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, SICT, está promoviendo el 
destino Maya Ka'an en la feria IFTM Top Resa en Francia, con el objetivo de atraer turistas 
europeos interesados en destinos de naturaleza y sostenibilidad. Nueve comunidades de Maya 
Ka' an estarán presentes en el evento, que se llevará a cabo del 3 al 5 de octubre. Las 
cooperativas turísticas expondrán un catálogo de empresas que operan en la zona, lo que 
generará citas de negocios en Francia. La conectividad de Quintana Roo con Europa es con 18 
ciudades, por lo que Europa es uno de los mercados prioritarios para el turismo en la región. Por 
otro lado, Ana Patricia Peralta de la Peña, presidenta municipal de Benito Juárez, anunció que 
se retirarán 80 anuncios espectaculares y casi 30 puestos de comercio en el Boulevard Luis 
Donaldo Colosio para mejorar la imagen de la zona y evitar la contaminación visual. Este retiro 
será coordinado con la SICT y el gobierno del estado. 
 
CAT 1: ¿Y el presupuesto, Apá? 

(2023-10-03, Redacción, Dinero en Imagen (Sitio), )  

La Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), adscrita a la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT), genera más de 2 mil 100 millones de pesos (mdp) de 
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ingresos al año, pero su presupuesto para 2023 fue de solo 678 mdp. Esto ha llevado a una falta 
de capacidad para supervisar aeropuertos, aerolíneas y otros servicios aeronáuticos, lo que ha 
resultado en una degradación de Categoría que ha costado a las aerolíneas mexicanas más de 
20 mil millones de dólares (mdd) en pérdidas. Además, la AFAC organizó una cena baile para 
celebrar la recuperación de la Categoría 1, a pesar de que esta se perdió por incapacidad 
gubernamental hace dos años y medio. Esta falta de recursos también se refleja en otras 
autoridades de inspección y vigilancia, lo que afecta la eficiencia del Estado. En otro tema, 
algunos legisladores están proponiendo revisar la fórmula de retención del ISR sobre los 
intereses obtenidos por el ahorro, ya que propone una tasa de retención para 2024 de 1.48%, en 
comparación con el 0.15% de 2023. Esta fórmula es complicada de aplicar y depende de la 
inflación, lo que ha llevado a un creciente rechazo al régimen general de retención de ISR. 
 
Aeroméxico y Delta anuncian alianza y aumento de rutas entre México y EU 

(2023-10-02, Redacción, Business Insider México MX (sitio), )  

Aeroméxico and Delta Airlines have announced a partnership that will increase the number of 
seats on flights between Mexico and the United States by 30%. Aeroméxico will add 17 new 
routes, with code sharing by Delta, starting in January 2023. The move comes after Mexico 
regained Category 1 aviation security status from the US, allowing for expanded routes and 
increased frequencies. The partnership aims to maintain its position as the leading air alliance 
between Mexico and the US. The announcement follows the recent recovery of Mexico's aviation 
security status, which had been downgraded to Category 2 in May 2021. 
 
Con la NASA, la AEM impulsa innovación y desarrollo en el sureste mexicano 

(2023-10-02, Redacción, Vuela América (Sitio), )  

La Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) participó en el Congreso 
"Yucatán i6" para impulsar el desarrollo y las oportunidades en la región sur-sureste de México. 
La Agencia Espacial Mexicana (AEM), una dependencia de la SICT, presentó el proyecto 
"Colmena", que enviará micro robots a la superficie lunar en unos meses. El director general de 
la AEM, Salvador Landeros Ayala, destacó la importancia de la colaboración entre el gobierno, la 
academia y la industria para el desarrollo de proyectos espaciales. El Ejecutivo de NASA, Andrés 
Martínez, elogió la ingeniería mexicana y animó a los estudiantes a seguir una carrera en ciencia 
y tecnología. Caty Ramírez, CEO de Spaceport MX, destacó las oportunidades emergentes en la 
nueva economía para aquellos que estudian tecnología. 
 
Trolebús Chalco-Santa Martha, listo en febrero de 2024: AMLO 

(2023-10-02, Fernanda Hernández, Centro Urbano (Sitio), )  

La inauguración del Trolebús Chalco-Santa Martha está prevista para febrero de 2024, 
conectando el Estado de México con el oriente de la Ciudad de México. Esta obra, con una 
inversión de 10,500 millones de pesos, será administrada por el STC Metro de la CDMX y 
conectará con la Línea A. La ruta contará con 13 estaciones y reducirá el tiempo de traslado a 33 
minutos en la modalidad exprés y a 45 minutos en el servicio normal. Se estima que la nueva ruta 
trasladará a 120,000 usuarios diarios. 
 
Por esta razón el gobierno mexicano modificó la concesión de Ferrovalle  
(2023-10-03, Redacción, T21 (Sitio), )  
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El Gobierno federal ha modificado la concesión de Ferrovalle para excluir un tramo de vía de la 
Línea C, debido a una solicitud de los actuales propietarios de las tierras. La Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) explicó que en 1891, Eduardo Cuevas 
Rubio permitió el paso del ferrocarril México-Cuernavaca-Pacífico a través de su Hacienda de 
Los Morales. Sin embargo, en 2000, la sucesión de Eduardo Cuevas Lascuráin demandó la 
terminación del contrato, lo que se resolvió a su favor en 2006. Como resultado, se excluyen los 
kilómetros C-6+455 al C-9+000 de la línea ferroviaria C, que ahora son propiedad de Cuevas 
Lascuráin. 
 

TREN TRANSÍSTMICO 
 
Encuestas que proyectan a Pepe y hunden a Héctor Yunes 

(2023-10-03, Redacción, Periódico Veraz VER (sitio), )  

La secretaria de Energía, Norma Rocío Nahle García, ha ganado las encuestas para la 
candidatura a gobernadora de Veracruz por Morena, obteniendo 123 votos. Sin embargo, este 
resultado ha generado repudio y desprecio en la población, con mantas y pintadas en contra de 
su candidatura. Por otro lado, en Nanchital, los ciudadanos han bloqueado el acceso a camiones 
de basura provenientes de Minatitlán, Coatzacoalcos y Cosoleacaque, en protesta por el relleno 
sanitario regional que se pretende instalar en la zona. En Coatzacoalcos, el Frente Amplio ha 
sido infiltrado por Morena, mientras que Xóchitl Gálvez ha recibido críticas por parte de Andrés 
Manuel López Obrador. Por último, Víctor Paulino Ordaz Hernández, conocido como Shory 
Ordaz, ha fallecido. Shory Ordaz fue un cronista urbano que documentó la historia y la vida de 
Coatzacoalcos. 
 
Encuestas que proyectan a Pepe y hunden a Héctor Yunes 

(2023-10-02, Redacción, Claudia Guerrero Online (sitio), )  

Norma Rocío Nahle García, secretaria de Energía, ha ganado las elecciones para coordinador 
de los comités de la cuarta putrefacción, lo que la convierte en la candidata de Morena para 
gobernadora de Veracruz. Sin embargo, su victoria ha sido considerada una humillación para sus 
oponentes, ya que se valió de la maquinaria oficial para obtener los votos. Por otro lado, en 
Nanchital, decenas de personas han bloqueado el acceso a los camiones de basura provenientes 
de Minatitlán, Coatzacoalcos y Cosoleacaque, que se pretende depositar en el relleno sanitario 
regional de Casa Caracol. Este acto de protesta ha sido considerado una radicalización del 
movimiento. Además, el Frente Amplio en Coatzacoalcos ha sido infiltrado por Morena, lo que ha 
llevado a Xóchitl Gálvez a recibir críticas y ataques. Por último, Víctor Paulino Ordaz Hernández, 
conocido como Shory Ordaz, ha fallecido. Shory Ordaz fue un cronista urbano que documentó la 
historia de Coatzacoalcos a través de sus crónicas y relatos. 
 

LEY DE OBRAS PÚBLICAS 
 
Observa ASEH 10 mdp en Progreso: Monroy 

(2023-10-02, Omar Santiago, El Sol de Tulancingo (sitio), )  

La Auditoría Superior del estado ha encontrado irregularidades en las cuentas públicas del 
gobierno municipal, incluyendo más de diez millones de pesos en Ingresos Propios. Los ingresos 
propios de este año han superado los 20 millones de pesos, pero se han dispersado con 
opacidad. Además, se han detectado erogaciones de conceptos no realizados en una obra 
específica, lo que viola la Ley de Obras Públicas. Se han determinado 61 resultados, con 50 
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observaciones relacionadas a errores y omisiones, así como 30 relacionadas a probables 
recuperaciones por más de 10 millones de pesos. El regidor del PAN, Yuriel Monroy, ha 
denunciado que las obras ejecutadas por el municipio no han sido aprobadas en la Asamblea 
Municipal. 
 

REFORMA ENERGÉTICA 
 
Ministros Pérez Dayán y Aguilar deben ir a juicio político por conflicto de interés: Nahle 

(2023-10-02, Redacción, Impulso Informativo (Sitio), )  

La reforma energética en México, que buscaba garantizar la competencia y libre concurrencia en 
el sector eléctrico, ha sido cuestionada por el Poder Judicial. La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación ha declarado inconstitucionales ciertos artículos de la Ley de la Industria Eléctrica, 
argumentando que se alejan de los objetivos de la reforma energética y son contrarios a los 
artículos 25 y 28 de la Constitución. La reforma energética, promovida por el expresidente Enrique 
Peña Nieto, permitió la participación de empresas privadas en la generación y comercialización 
de energía eléctrica. Sin embargo, el actual gobierno busca revertir esta reforma, lo que ha 
llevado a una serie de controversias legales. 
 
ARGENTINA: LOS 13 PUNTOS DE GOBIERNO DE MILEI 
(2023-10-02, Redacción, Kuali GTO (sitio), )  

Javier Milei, economista liberal y candidato a la presidencia de Argentina, ha propuesto un plan 
de gobierno que incluye una serie de reformas. Estas reformas incluyen una reducción del gasto 
público, una flexibilización de la normativa laboral, una liberalización del comercio, una reforma 
monetaria, una reforma energética, una reforma agraria, una reforma judicial, una reforma de la 
asistencia social, una reforma educativa, una reforma sanitaria y una reforma en materia de 
seguridad. Milei también propone una reforma organizativa del gobierno, reduciendo el número 
de ministerios de 18 a 8. Su plan se basa en principios liberales y busca promover la economía 
y la seguridad interior. 
 

CMIC 
 
Inflación ha pegado en un 20 % a la construcción en Ensenada 

(2023-10-02, Jayme García, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  

El vocero de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Ensenada (CMIC), 
Héctor Ramos García, ha señalado que los costos de los materiales de construcción, 
especialmente el cemento, han aumentado en un 20% este año, lo que ha llevado a un aumento 
del 20% en el costo de las obras. Este aumento ha sido más pronunciado que en años anteriores, 
cuando el cemento aumentaba entre un 5% y un 8% anualmente. Además, el costo de la mano 
de obra también ha aumentado, ya que se paga entre 5 y 6 mil pesos a los albañiles, en 
comparación con los 3 mil pesos de hace dos años. Este aumento se debe a la escasez de mano 
de obra y a las cuotas del seguro social y los impuestos, que se basan en el salario mínimo. 
 
IMPULSAN PARTICIPACION CIUDADANA EN ACTIVIDADES DE GOBIERNO 

(2023-10-02, Redacción, Yucatán Bajo la Lupa YUC (sitio), )  

El Ayuntamiento de Mérida, México, ha implementado herramientas para fomentar la 
participación ciudadana en la toma de decisiones. Un ejemplo es el Programa "Presupuesto 
Participativo: Diseña Tu Ciudad", donde 179 personas han postulado un predio para construir o 
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rehabilitar parques o áreas deportivas. Se han realizado talleres de asesoría técnica, con la 
participación de expertos de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, la 
Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma de Yucatán, la Consultoría Parques de 
México y el Colegio Yucateco de Arquitectos. El programa busca involucrar a la ciudadanía en la 
mejora de espacios públicos. 
 

CMIC ESTATALES 
 
Breves Edomex 

(2023-10-03, Redacción, EDOMEX Puntual, . 2)  

El presidente municipal de Tlalnepantla, Marco Antonio Rodríguez Hurtado, presentó un informe 
sobre el combate a la inseguridad en el municipio. Aunque la incidencia delictiva ha disminuido, 
el narcomenudeo y el robo de vehículos siguen siendo preocupantes. Por otro lado, el 
ayuntamiento de Metepec negó tener relación con Mauricio León González, presuntamente 
detenido por delitos de extorsión y homicidio y supuesto proveedor de la Feria de San Isidro. En 
San Mateo Atenco, se llevó a cabo una jornada de reforestación para proteger el medio ambiente. 
 
Reforestan para preservar humedal de San Mateo Atenco 

(2023-10-03, Salvador Marrón, EDOMEX Heraldo de Edomex, . 6)  

La alcaldesa de San Mateo Atenco, Ana Muñiz Neyra, lideró una jornada de reforestación en la 
Unidad Deportiva, con la participación del Voluntariado de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción (CMIC), presidido por Miriam Yanet Martínez García. Desde 2022, se han 
sembrado 14 mil árboles de diferentes especies en el municipio. La presidenta municipal destacó 
la importancia de preservar las zonas de humedales para proteger la fauna local y mejorar el 
ambiente. Por su parte, el Presidente de la CMIC, Arnulfo Martínez Sánchez, reconoció la 
participación de más de 300 personas en la jornada de reforestación. 
 
CMIC sugiere no encarar al hampa y llamar a las autoridades en casos de robo 

(2023-10-03, Verónica Ruiz, Diario de Querétaro, El Diario de Querétaro QRO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en Querétaro, 
Óscar Hale Palacios, ha instado a los constructores a establecer un vínculo con la Secretaría de 
Seguridad Pública para abordar el problema del "robo hormiga". Hale hizo este llamado después 
de que un trabajador de la obra Paseo 5 de Febrero fuera asesinado en un presunto intento de 
robo. Hale pidió a los constructores que recurran a la autoridad en caso de altercados y eviten 
enfrentarse a los delincuentes. El Presidente de la CMIC reconoció que el robo hormiga es un 
delito común en la industria de la construcción, y que los trabajadores están en riesgo, 
especialmente los veladores. Hale destacó que han tenido una buena respuesta por parte de las 
autoridades, a través de mensajes de WhatsApp y la línea de emergencias 9-1-1. 
 
Preservan humedales favorece medio ambiente 

(2023-10-03, Redacción, EDOMEX Capital Edomex, . 7)  

La alcaldesa Ana Muñiz Neyra lideró una jornada de reforestación en la Unidad Deportiva, 
destacando el compromiso de su gobierno con la preservación de las zonas de humedales. 
Acompañada por el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), Amulfo Martínez Sánchez, se plantaron varios árboles adecuados para el entorno 
urbano. La alcaldesa agradeció la participación del Voluntariado de la CMIC, dirigido por Miriam 
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Yanet Martínez García, y de las más de 300 personas que asistieron a la jornada. Se han 
realizado 14 jornadas de reforestación este año y se han plantado 14 mil árboles desde 2022. 
 
Reforestan para preservar humedal en San Atenco 

(2023-10-03, Redacción, EDOMEX El Día, . 7)  

La presidenta municipal de San Mateo Atenco, Ana Muñiz Neyra, reafirmó su compromiso con la 
preservación de las zonas de humedales del municipio durante la jornada de reforestación "Planta 
un árbol, construye vida". En colaboración con la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), liderada por Arnulfo Martínez Sánchez, se han realizado 14 jornadas de 

reforestación y se han plantado 14 mil árboles desde 2022. Miriam Yanet Martínez García, 
presidente del Voluntariado de la CMIC, también participó en el evento. 
 
Reforestan para preservar humedal de San Mateo Atenco 

(2023-10-03, Redacción, Edomex al Día (sitio), )  

La alcaldesa Ana Muñiz Neyra lideró una jornada de reforestación en el humedal de la Unidad 
Deportiva en San Mateo Atenco, Estado de México. Se han realizado 14 jornadas de 
reforestación este año, con más de 14,000 árboles plantados desde 2022. Arnulfo Martínez 
Sánchez, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), y 
Miriam Yanet Martínez García, presidenta del Voluntariado de la CMIC, participaron en el evento, 
que contó con la asistencia de más de 300 personas. La alcaldesa destacó la importancia de 
preservar el humedal y proteger el medio ambiente. 
 
Van 14 mil árboles plantados en San Mateo Atenco 

(2023-10-03, Redacción, Primero Editores (sitio), )  

San Mateo Atenco, Méx.- La mañana de este domingo, realizaron la Jornada de Reforestación 
"Planta un Árbol, Construye Vida", en el municipio de San Mateo Atenco. 
 
Constructoras de Guanajuato emplean migrantes sin papeles ni prestaciones, ¿mano de 
obra barata? 

(2023-10-03, Redacción, Correo GTO (sitio), )  

Guanajuato, Guanajuato.- Empresas constructoras están comenzado a contratar personas 
migrantes en municipios por donde pasa el tren, sobre todo, en el municipio de Irapuato. El 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) Guanajuato, 
Enrique Aranda Anaya, detalló que en su mayoría son de origen colombiano. 
 
Industria de la construcción crecería a doble dígito en Querétaro 

(2023-10-03, Viviana Estrella, El Economista, . 41)  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) pronostica un crecimiento 
anual de entre 10 y 15% en inversión para el sector de la construcción en Querétaro, México, 
para el cierre de 2023. Se espera que se hayan ejercido obras por más de 45,000 millones de 
pesos en inversión, tanto pública como privada. La CMIC estima que entre 82.2 y 83.3% de los 
recursos se ejercerán en inversión privada, y el resto en inversión pública. A pesar de los efectos 
de la pandemia, 2023 ha sido el mejor año para la industria de la construcción, con una 
recuperación en términos prepandemia. Se espera que el próximo año, 2024, sea semejante o 
incluso mejor que 2023 en términos de inversión. Se espera que la industria alcance pronto los 
70,000 empleos formales, una cifra sin precedentes. 
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Agua de Puebla inició la Construcción de la Planta Potabilizadora Atlixcáyotl 
(2023-10-03, Redacción, Ojo Noticias (sitio), )  

Agua de Puebla para Todos ha comenzado la construcción de la Planta Potabilizadora de Agua 
Atlixcáyotl, que beneficiará a 90,500 habitantes de 54 colonias. La planta, con una inversión de 
más de 95 millones de pesos, mejorará la calidad del agua al eliminar el sarro y los minerales, y 
garantizará un suministro eficiente. El evento contó con la presencia de varios funcionarios, 
incluyendo el Presidente de la CMIC, Gustavo Vargas Constantini. 
 
Agua de Puebla inició la construcción de la planta potabilizadora Atlixcáyotl  
(2023-10-03, Redacción, Efekto 10 PUE (Sitio), )  

Agua de Puebla para Todos ha comenzado la construcción de la Planta Potabilizadora de Agua 
Atlixcáyotl, una instalación con una capacidad de operación de 263 millones de litros al mes, 
beneficiando a 90,500 habitantes de 54 colonias en la zona de cobertura. La planta, que tendrá 
una inversión de más de 95 millones de pesos, mejorará la calidad del agua al eliminar el sarro y 
otros minerales. El evento de inicio de construcción contó con la presencia del presidente 
municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui Percino, entre otros. 
 
Reforestan para preservar el humedal 
(2023-10-03, Redacción, EDOMEX El Sol de Toluca, . 40)  

El Ayuntamiento de San Mateo Atenco, en México, encabezó una jornada de reforestación para 
preservar los humedales del municipio. La alcaldesa Ana Muñiz Neyra, junto con el presidente 
de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), Arnulfo Martínez Sánchez, 
lideraron la jornada. Desde 2022, se han plantado 14,000 árboles de diferentes variedades 
adecuadas a las características urbanas del municipio. El Voluntariado de la CMIC, presidido por 
Miriam Yanet Martínez García, y más de 300 personas participaron en la jornada. El Presidente 
de la CMIC destacó la importancia de preservar el humedal y fortalecer el ecosistema. 
 
Migrantes deciden quedarse en Guanajuato a trabajar como albañiles 

(2023-10-03, Fernando Velázquez, Noticieros en Línea GTO (sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en 
Guanajuato, Enrique Aranda Anaya, ha informado que algunos migrantes que quedaron varados 
en Irapuato tras la suspensión de los trenes de Ferromex han decidido quedarse a trabajar en la 
región. Según Aranda, algunos migrantes han invitado a otros a trabajar en proyectos de 
construcción para obtener dinero mientras esperan a que baje el tráfico fronterizo. Aranda 
también destacó que el Instituto Nacional de Migración está tramitando rápidamente permisos 
temporales para que estas personas puedan trabajar mientras deciden si retoman su viaje a 
Estados Unidos. 
 
Ana Muñiz Neyra encabeza campaña de reforestación donde participa la CMIC 

(2023-10-03, Redacción, NDL Noticias EDOMEX (sitio), )  

La alcaldesa Ana Muñiz Neyra lideró una jornada de reforestación en el humedal de San Mateo 
Atenco, Estado de México, con la participación de más de 300 personas y el apoyo del 
Voluntariado de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), presidido por 
Miriam Yanet Martínez García. Arnulfo Martínez Sánchez, Presidente de la CMIC, también 
estuvo presente. Desde 2022, se han plantado 14,000 árboles en el municipio. La jornada de 
reforestación "Planta un árbol, construye vida" busca preservar el ecosistema del humedal, 
proteger el suelo de la erosión y mejorar el ambiente en general. 
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Mario Delgado pide a morenistas de Tlaxcala que no "regrese la robadera" en la próxima 
elección federal 
(2023-10-02, Redacción, Realidad 7 PUE (sitio), )  

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, destacó la importancia de la unidad del 
movimiento de Transformación ante la próxima elección presidencial de 2024. Durante un evento 
en Tlaxcala, Delgado afirmó que la elección será crucial para el futuro del país, con la opción de 
continuar la transformación o volver a la corrupción y privilegios. Delgado reconoció a las 61 
personas que suscribieron el acuerdo "Unidad por la Transformación", entre ellas Enrique 
Ramírez Castilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de 
Tlaxcala. Delgado destacó la importancia de la unidad del movimiento y la regeneración de la 
nación. 
 
Celebra Ichife medio siglo de la CMIC 

(2023-10-02, Redacción, Norte Digital CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) celebró su 50 aniversario con 
una Feria Nacional de la Construcción en Chihuahua. La feria contó con la presencia de empresas 
e instituciones relacionadas con la construcción, que mostraron sus productos y servicios en 
stands. El evento culminó con un concurso de parrilleros, donde participó el arquitecto Federico 
Cervantes. La CMIC es una organización que representa a la industria de la construcción en 
México y promueve el desarrollo del sector. 
 
Ichife reconoce la valía de CMIC en el desarrollo de la infraestructura estatal y nacional 
(2023-10-02, Redacción, Norte Digital CHIH (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) celebró su 50 aniversario con 
una Feria Nacional de la Construcción en Chihuahua. La feria contó con la participación de 
grandes empresas e instituciones del sector de la construcción. El evento culminó con un 
concurso de parrilleros, donde el equipo GCC (Cementos de Chihuahua) obtuvo el primer lugar. 
El equipo Infesteak (Ichife) y el equipo Barra de Arquitectos quedaron en segundo y tercer lugar, 
respectivamente. El arquitecto Federico Cervantes, líder del equipo Infesteak, destacó la 
experiencia de trabajo en equipo y camaradería del evento. 
 
Claudia Sheinbaum logra sumar el apoyo de líderes de la 4T en Tlaxcala. 
(2023-10-02, Redacción, Monitoreo Especial, )  

Claudia Sheinbaum, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, visitó 
Tlaxcala para promover la participación ciudadana en la revolución de las conciencias. Durante 
su discurso, destacó la importancia de abrir las puertas de la 4T para que más personas se sumen 
a la lucha por los derechos de los mexicanos. Sheinbaum enfatizó que esta es una revolución 
pacífica que avanza como una locomotora. Durante el evento, se firmó el Acuerdo de Unidad por 
la Transformación en Tlaxcala, con la participación de representantes políticos, empresarios y 
otros sectores. Entre los firmantes se encontraba Enrique Ramírez Castilla, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala. Mario Delgado, presidente 
nacional de Morena, también hizo un llamado a la unidad para fortalecer el movimiento 
transformador. 
 
En 2024 se juega continuidad de la transformación: Delgado 

(2023-10-02, Redacción, El Porvenir NL (sitio), )  
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El líder de Morena, Mario Delgado, enfatizó la importancia de la unidad en el movimiento de 
Transformación en el evento "Unidad por la Transformación" en Tlaxcala, Tlaxcala. Destacó que 
la próxima elección presidencial de 2024 determinará si continúa la transformación o regresa la 
corrupción. Delgado subrayó la visión de la Coordinadora de Defensa de la Transformación, 
Claudia Sheinbaum, para convocar a la unidad del movimiento. 61 activistas, académicos, 
empresarios, artistas, deportistas y representantes de la sociedad civil de Tlaxcala suscribieron 
el acuerdo de unidad, incluyendo a Enrique Ramírez Castilla, presidente de la Cámara Mexicana 
de la Industria de la Construcción de Tlaxcala. 
 
Reforestan para preservar humedal en San Mateo Atenco 

(2023-10-02, Capital Digital, Capital Edomex MEX (Sitio), )  

La presidenta municipal Ana Muñiz Neyra, junto con Arnulfo Martínez Sánchez, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), lideró una jornada de 
reforestación en la Unidad Deportiva de Atenco. Desde 2022, se han plantado 14 mil árboles en 
el municipio. Además de los árboles, se sembraron 1,500 arbustos y 2,500 plantas de pasto. La 
alcaldesa agradeció la participación del Voluntariado de la CMIC, presidido por Miriam Yanet 
Martínez García, y de más de 300 personas que asistieron al evento. La jornada de reforestación 
fue organizada por el gobierno municipal en colaboración con la CMIC y la Comisión Nacional 
Forestal. 
 
Reforestan para preservar humedal de San Mateo Atenco 

(2023-10-02, Redacción, Cuestión de Polémica (Sitio), )  

La alcaldesa Ana Muñiz Neyra lideró una jornada de reforestación en un humedal en San Mateo 
Atenco, Estado de México. La actividad, llamada "Planta un árbol, construye vida", contó con la 
participación de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Delegación del 
Estado de México. Desde 2022, se han plantado 14 mil árboles en el municipio. En la jornada, se 
sembraron ahuehuetes, sauces llorones, liquidámbares, truenos y árboles de tejocote. La 
alcaldesa agradeció a la CMIC por su participación, así como a las más de 300 personas que 
asistieron. Arnulfo Martínez Sánchez, Presidente de la CMIC, reconoció la importancia de la 
reforestación para fortalecer el ecosistema. 
 
Centroamericanos pueden ser ¡ayudantes de albañil! 

(2023-10-02, Redacción, Página Central GTO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Guanajuato 
(CMIC), Enrique Aranda Anaya, informó que están contratando migrantes centroamericanos en 
Irapuato y otros municipios por donde cruza el tren. Aranda Anaya destacó que el Instituto 
Nacional de Migración (INM) está tramitando rápidamente los permisos de trabajo para estos 
migrantes. La mayoría de estos trabajadores se están quedando a vivir en Guanajuato, al menos 
por un tiempo, para juntar dinero antes de continuar su viaje hacia Estados Unidos. Aranda Anaya 
espera que en el último trimestre del año se ejerza mucho presupuesto para obras públicas, lo 
que generará una mayor demanda de mano de obra. 
 
PARTICIPA CMIC EN "PLANTA UN ÁRBOL, CONSTRUYE VIDA" 

(2023-10-02, Redacción, Digital MX EDOMEX (Sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Estado de 
México, participó en una jornada de reforestación en San Mateo Atenco, donde se sembraron 
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más de mil árboles. La actividad contó con la participación del Presidente de la CMIC, Arnulfo 
Martínez Sánchez, y la presidenta del Voluntariado de la CMIC, Miriam Yanet Martínez García. 
Martínez Sánchez destacó la importancia de la reforestación para la conservación del medio 
ambiente y la recuperación de mantos acuíferos. La CMIC participa regularmente en jornadas de 
reforestación en diferentes municipios. 
 
Agua de Puebla inició la Construcción de la Planta Potabilizadora Atlixcáyotl 
(2023-10-02, Redacción, Carlos Martín Huerta PUE (sitio), )  

Agua de Puebla para Todos ha comenzado la construcción de la Planta Potabilizadora de Agua 
Atlixcáyotl, que beneficiará a 90,500 habitantes de 54 colonias en la zona sur de Puebla. La 
planta, que tendrá una inversión de más de 95 millones de pesos, mejorará la calidad del agua y 
eliminará el sarro. Durante la ceremonia de inicio de la construcción, estuvieron presentes varios 
funcionarios, incluyendo el Presidente Municipal de San Andrés Cholula, Edmundo Tlatehui 
Percino, y el Presidente de la CMIC, Gustavo Vargas Constantini. 
 
Claudia Sheinbaum suma apoyo de líderes en Tlaxcala a favor de la 4T 

(2023-10-02, Redacción, Monitor Xpress QRO (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, 
visitó Tlaxcala para promover la apertura de las puertas de la 4T y fomentar la participación de la 
comunidad en la lucha por los derechos de los mexicanos. Durante su visita, Sheinbaum Pardo 
firmó el Acuerdo de Unidad por la Transformación en Tlaxcala, junto a representantes de diversos 
sectores, incluyendo Enrique Ramírez Castilla, presidente de la Cámara Mexicana de la 
Industria de la Construcción de Tlaxcala. Sheinbaum Pardo destacó la importancia de la 
participación ciudadana en la transformación del país y la necesidad de que más personas se 
sumen a esta lucha. 
 
Revisa Sedesu impuesto a materiales no metálicos 

(2023-10-02, Guillermo Castillo, Publimetro (sitio), )  

La Secretaría de Desarrollo Sustentable de Querétaro está revisando la tasa del impuesto 
aplicado a los bancos de materiales no metálicos, en respuesta a las preocupaciones planteadas 
por la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) sobre el aumento de los 
costos de las obras en la entidad. El Presidente de la CMIC en Querétaro, Óscar Hale, atribuyó 
este aumento al impuesto por remediación ambiental en la extracción de minerales no metálicos, 
que entró en vigor este año. El titular de la dependencia, Marco Antonio Del Prete, ha estado en 
contacto con empresarios de la industria de la construcción para analizar la tasa del impuesto, 
que es de 0.20 Unidades de Medida de Actualización (UMAS) por cada metro cúbico extraído de 
minerales no metálicos de bajo impacto, y 0.5 UMAS de minerales de alto impacto. Del Prete 
Tercero justificó el impuesto al señalar que estas empresas obtienen beneficios económicos de 
minerales que son fundamentales para el medio ambiente. En otro tema, 84 empresas se han 
negado a pagar el impuesto ecológico por emisión de dióxido de carbono directo a la atmósfera, 
pero el gobierno estatal busca alcanzar la descarbonización de los diversos sectores y ofrece 
mecanismos para que las empresas reduzcan o compensen sus emisiones. 
 
Claudia Sheinbaum suma el apoyo de líderes en Tlaxcala a favor de la 4T 

(2023-10-02, Redacción, Política Tlaxcala TLAX (sitio), )  
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El presidente nacional de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción, Enrique 
Ramírez Castilla, ha expresado su apoyo a la candidatura de Claudia Sheinbaum para la 
gubernatura de Tlaxcala. Ramírez Castilla destacó que el proyecto de Sheinbaum es inclusivo y 
respetuoso de las opiniones de todos, y que su gobierno ha sido un ejemplo de cómo se deben 
hacer las cosas. Por su parte, Sheinbaum agradeció el apoyo y aseguró que su proyecto es una 
revolución pacífica que no se puede detener. El Acuerdo de Unidad por la Transformación en 
Tlaxcala fue firmado por Ramírez Castilla, junto a otros representantes de la sociedad civil, como 
el artista plástico Rafael Cázares Gómez, la activista Adil Aranzuvia, la escritora Citlalli Xochitiozin 
Ortega, y el militar retirado Arturo Gutiérrez Moreno. 
 
Trabaja San Mateo Atenco para recuperar y conservar la zona de humedales: Ana Muñiz 
Neyra 

(2023-10-02, José Contreras, MVT Agencia (Sitio), )  

La presidenta municipal de San Mateo Atenco, Ana Muñiz Neyra, lideró una jornada de 
reforestación en la Unidad Deportiva, con el objetivo de preservar las zonas de humedales del 
municipio. Acompañada por el presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), Arnulfo Martínez Sánchez, y el Voluntariado de la CMIC, presidido por 
Miriam Yanet Martínez García, se sembraron árboles adecuados a las características urbanas 
del municipio, como ahuehuetes, sauces llorones, liquidámbares, truenos y árboles de tejocote. 
Desde 2022, se han sembrado 14,000 árboles en el municipio. 
 
Centroamericanos pueden trabajar como ayudantes de albañil en el estado 

(2023-10-02, Redacción, Página Central GTO (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción en Guanajuato 
(CMIC), Enrique Aranda Anaya, ha informado que están contratando migrantes centroamericanos 
en Irapuato y otros municipios por donde cruza el tren. Aranda Anaya ha señalado que el Instituto 
Nacional de Migración (INM) está tramitando rápidamente los permisos de trabajo para estos 
migrantes. Muchos de ellos, incluyendo hondureños y colombianos, se están quedando a vivir en 
Guanajuato mientras juntan dinero para continuar su viaje a Estados Unidos. Aranda Anaya ha 
destacado que se espera un aumento en la demanda de mano de obra en el último trimestre del 
año debido a un mayor presupuesto para obras públicas. 
 
Inaugura Rutilio Escandón reconstrucción del puente vehicular Ocozocoautla-Domingo 
Chanona 

(2023-10-02, Redacción, AZ Medios Agencia de Información CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del puente vehicular del 
camino Ocozocoautla-Domingo Chanona-La Gloria-El Ocote, destacando la inversión del 
Gobierno de la Cuarta Transformación para fortalecer la conectividad regional y el desarrollo 
humano. La obra, que tuvo una inversión de más de 12 millones de pesos, fue realizada por 
empresas chiapanecas que cumplen con los estándares de calidad requeridos. El evento contó 
con la presencia de autoridades estatales, municipales, ejidatarios y habitantes beneficiados. 
 
Sigue firme aspiración por liderar los comités de 4T 

(2023-10-02, Redacción, Lo de Hoy MOR (Sitio), )  

Armando Núñez Iragorri, Presidente de la CMIC, delegación Morelos, ha expresado su apoyo a 
Juan Ángel Flores Bustamante, quien ha sido propuesto por la Comisión Nacional de Elecciones 
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para liderar los comités de defensa de la Cuarta Transformación en Morelos. Núñez Iragorri ha 
destacado la importancia de mantener la calma y respetar las reglas establecidas en la 
convocatoria de Morena. Flores Bustamante ha agradecido el apoyo recibido y ha manifestado 
su compromiso de trabajar por el bienestar de los morelenses. 
 
Diputados e IP dudan que Agua Saludable se concluya en 2023 

(2023-10-02, Brenda Alcalá, Milenio (sitio), )  

El proyecto Agua Saludable para La Laguna busca proporcionar agua potable a una población 
de 1,6 millones de habitantes en nueve municipios de Coahuila y Durango. Sin embargo, el 
presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción a nivel regional, Donato 
Gutiérrez, informó que el proyecto tiene un avance promedio del 36% y no espera que esté 
completo para diciembre de 2023. Gutiérrez mencionó que el proyecto ha enfrentado retrasos 
debido a problemas financieros y a la falta de trabajadores calificados. Además, señaló que la 
Conagua ha tenido dificultades para obtener permisos para la construcción de plantas de 
tratamiento de aguas residuales. 
 
Lanza CANIRAC Victoria campaña «Mesa Teletón, Mesa con Causa» 

(2023-10-02, Francisco Medina, La Verdad TAMPS (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) de 
Victoria, Tamaulipas, lanzó la campaña "Mesa Teletón Mesa con Causa" para recaudar fondos 
para el Teletón. La iniciativa, que busca llevar esperanza a los niños atendidos en el CRIT 
Tamaulipas, consiste en invitar a los comensales a donar entre 50 y 100 pesos al visitar uno de 
los cerca de 40 restaurantes participantes. La campaña fue presentada por el presidente de la 
Canirac Victoria, Juan Pablo González Martínez, y contó con la presencia de la titular de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión Social, Olga Sosa, el secretario de Desarrollo Económico y 
Turismo del municipio, Jorge Bello Méndez, la presidenta de Canaco Victoria, Greyci Ethel 
Robles, el presidente de la Cemic Victoria, Jorge Adán Contreras Galván, y el presidente de 
Canirac Tamaulipas, David Canales González. 
 
»Esta es una revolución pacífica que va caminando y no se puede parar»: Claudia 
Sheinbaum 

(2023-10-02, Redacción, Al Chile Poblano PUE (Sitio), )  

El presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala, Enrique 
Ramírez Castilla, ha firmado el Acuerdo de Unidad por la Transformación en Tlaxcala. El acuerdo 
busca promover la unidad, la paz, el desarrollo y la prosperidad en el estado. Castilla destacó la 
importancia de la inclusión y la participación de todos los sectores de la sociedad en la toma de 
decisiones. El acuerdo fue firmado simbólicamente por varios líderes de diferentes ámbitos, 
incluyendo el artista plástico Rafael Cázares Gómez, la activista Adil Aranzuvia, la escritora Citlalli 
Xochitiozin Ortega y el militar retirado Arturo Gutiérrez Moreno. 
 
»Esta es una revolución pacífica que va caminando y no se puede parar»: Claudia 
Sheinbaum 

(2023-10-02, Redacción, Sin Fuero CHIS (Sitio), )  

La Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, firmó 
el Acuerdo de Unidad por la Transformación en Tlaxcala. Sheinbaum destacó la importancia de 
abrir las puertas de la 4T para que más personas se sumen a la lucha por los derechos de los 
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mexicanos. Hizo un llamado a la construcción de Comités en Defensa de la 4T para informar 
sobre las acciones realizadas y concientizar sobre la necesidad de seguir construyendo más y 
mejores acciones. El evento contó con la presencia de Enrique Ramírez Castilla, presidente de 
la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala, entre otros firmantes. 
 
Inaugura Rutilio Escandón reconstrucción del puente vehicular Ocozocoautla-Domingo 
Chanona 

(2023-10-02, Redacción, Cintalapanecos CHIS (sitio), )  

El gobernador Rutilio Escandón Cadenas inauguró la reconstrucción del puente vehicular del 
camino Ocozocoautla-Domingo Chanona-La Gloria-El Ocote, destacando la inversión de 
recursos públicos para fortalecer la conectividad regional y el desarrollo humano. La obra, con 
una inversión de más de 12 millones de pesos, beneficiará a las comunidades en términos de 
salud, educación y empleo. La presidenta de la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción en Chiapas, Ana Karen Gómez Zuarth, destacó la colaboración con el Gobierno 
del Estado para garantizar la calidad de las obras. El alcalde de Ocozocoautla, Javier Alejandro 
Maza Cruz, agradeció al Gobierno de Chiapas por su apoyo en proyectos carreteros que 
contribuyen al desarrollo regional. 
 
Claudia Sheinbaum suma el apoyo de líderes en Tlaxcala a favor de la 4T 

(2023-10-02, Redacción, El Cuarto de Guerra TLAX (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala, encabezada por su 
presidente Enrique Ramírez Castilla, ha solicitado al gobierno estatal que se les permita reiniciar 
las obras de construcción, argumentando que el sector de la construcción es esencial para el 
desarrollo económico del estado. La industria de la construcción ha sido una de las más afectadas 
por la pandemia, con una caída del 45% en la generación de empleos. La Cámara ha presentado 
un plan de trabajo que incluye la implementación de protocolos sanitarios para garantizar la 
seguridad de los trabajadores. 
 
Claudia Sheinbaum suma el apoyo de líderes en Tlaxcala 

(2023-10-02, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, 
visitó Tlaxcala y destacó la importancia de abrir las puertas de la 4T para que se sumen más 
personas a la lucha por los derechos de los mexicanos. Durante su visita, Sheinbaum Pardo firmó 
el Acuerdo de Unidad por la Transformación en Tlaxcala, donde se comprometió a impulsar el 
desarrollo económico y social de la región. El acuerdo fue firmado simbólicamente por Enrique 
Ramírez Castilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de 
Tlaxcala, entre otros. Sheinbaum Pardo también se reunió con la Asociación de Mujeres 
Constructoras de Tlaxcala y recorrió el Centro de Desarrollo Comunitario y el Centro de Atención 
a Personas con Discapacidad. 
 
"Esta es una revolución pacífica que va caminando y no se puede parar": Claudia 
Sheinbaum suma el apoyo de líderes en Tlaxcala a favor de la 4T 

(2023-10-02, Redacción, Periódico central PUE (sitio), )  

La Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo, 
visitó el estado de Tlaxcala para promover la unidad y la participación ciudadana en la 
transformación del país. Durante su visita, Sheinbaum Pardo destacó la importancia de abrir las 
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puertas de la 4T para que más personas se sumen a la lucha por los derechos de los mexicanos. 
Se firmó el Acuerdo de Unidad por la Transformación en Tlaxcala, con la participación de Enrique 
Ramírez Castilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de 
Tlaxcala, entre otros. Sheinbaum Pardo también se reunió con líderes religiosos y visitó el 
Instituto Tecnológico de Apizaco. 
 
Sector de la construcción, sin recuperarse de caída de 2022 El Siglo de Torreón 

(2023-10-02, Redacción, Lado MX OAX (sitio), )  

El sector de la construcción en Coahuila ha experimentado un crecimiento del 6% en comparación 
con el año pasado, cuando sufrió una caída del 20%. Sin embargo, el presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC) en la región Laguna, Donato Gutiérrez 
Gutiérrez, señala que esta recuperación no es suficiente, ya que el estado ocupa el lugar 19 en 
cuanto a los recursos federales asignados para infraestructura, con solo el 0.06% del presupuesto 
integral para obras. Gutiérrez Gutiérrez advierte que esta situación es grave, ya que el año 
pasado cerraron un 25% de las constructoras en el estado. A pesar de los esfuerzos de la CMIC 
para promover la construcción de viviendas, las obras no han sido suficientes para impulsar el 
sector, que requiere de mayores recursos para infraestructura. 
 
Empresas constructoras esperan buen cierre de año 

(2023-10-02, Redacción, RR Noticias (Sitio), )  

Las empresas de construcción en Querétaro esperan un crecimiento anual del 10% al 15% y la 
creación de más de 70 mil empleos formales antes del último trimestre de 2021, según el 
Presidente de la CMIC, Óscar Hale Palacios. Este crecimiento se debe a la buena actividad 
impulsada por el gobierno estatal, los gobiernos municipales y los inversionistas privados. Sin 
embargo, el abasto de energía eléctrica sigue siendo un desafío para el sector de la construcción. 
Hale Palacios también mencionó que las plantas y proyectos de infraestructura requeridos por 
empresas extranjeras podrían ser realizados por firmas queretanas, lo que podría beneficiar a la 
industria constructora. Se espera cerrar 2023 con una inversión de aproximadamente 45 mil 
millones de pesos en obras, incluyendo cerca de 7 mil millones de pesos de obra pública. 
 
Se compromete Lorena Cuéllar a ganar todas las diputaciones y senadurías en 2024 

(2023-10-02, Redacción, Agenda Tlaxcala TLAX (sitio), )  

La gobernadora de Tlaxcala, Lorena Cuéllar Cisneros, se comprometió a ganar todas las 
diputaciones y senadurías en las elecciones de 2024 durante la firma del Acuerdo de Unidad por 
la Transformación en Tlaxcala, encabezado por Claudia Sheinbaum Pardo. El acuerdo fue 
firmado por varios actores, incluyendo Enrique Ramírez Castilla, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala, y otros líderes empresariales, 
deportistas, artistas y defensores de los derechos humanos. Cuéllar Cisneros también anunció la 
creación de la Secretaría de la Mujer y la Igualdad de Género, que será encabezada por Anabel 
Alvarado Varela. 
 
Inició la construcción de la Planta Potabilizadora Atlixcáyotl 
(2023-10-02, Redacción, Municipios Puebla PUE (Sitio), )  

Agua de Puebla para Todos, la empresa encargada del suministro de agua en la ciudad de 
Puebla, ha comenzado la construcción de una nueva planta potabilizadora de agua en Atlixcáyotl. 
La planta, con una capacidad de operación de 263 millones de litros al mes, beneficiará a más 
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de 90,000 habitantes de 54 colonias. La construcción de la planta, que costará más de 95 millones 
de pesos, forma parte de un paquete de inversión de 2,200 millones de pesos para mejorar el 
suministro y la calidad del agua en 998 colonias de la ciudad. Durante el evento, estuvieron 
presentes varios funcionarios, incluido el presidente municipal de San Andrés Cholula, Edmundo 
Tlatehui Percino, y el Presidente de la CMIC, Gustavo Vargas Constantini. 
 
Refrenda CMIC Edoméx su compromiso con el medio ambiente participando en jornada de 
reforestación, en San Mateo Atenco 

(2023-10-02, Redacción, El Informante (sitio), )  

La Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), delegación Estado de 
México, participó en una jornada de reforestación en el municipio de San Mateo Atenco, 
sembrando más de mil árboles. El Presidente de la CMIC, Arnulfo Martínez Sánchez, destacó 
la participación de la comunidad estudiantil del Instituto Tecnológico de la Construcción (ITC). La 
jornada respaldó el plan estatal de conservación y restauración de áreas forestales del Estado 
de México. Martínez Sánchez confía en la supervivencia de los árboles sembrados para generar 
impactos positivos en el medio ambiente, como la recuperación de mantos acuíferos. La jornada 
contó con la participación de la presidenta del Voluntariado de la CMIC, Miriam Yanet Martínez 
García. 
 
Esta es una revolución pacífica que va caminando y no se puede parar: Claudia Sheinbaum 

(2023-10-02, Redacción, La Voz del Sureste CHIS (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, ha 
destacado la importancia de abrir las puertas de la 4T para que más personas se unan a la 
revolución a favor de los derechos de los mexicanos. Durante la firma del Acuerdo de Unidad por 
la Transformación en Tlaxcala, Sheinbaum Pardo hizo un llamado a la construcción de Comités 
en Defensa de la 4T para informar sobre las acciones realizadas y concientizar sobre la necesidad 
de seguir construyendo más y mejores acciones. Mario Delgado, presidente nacional de Morena, 
enfatizó la importancia de la unidad para fortalecer la defensa de la 4T. El Acuerdo de Unidad por 
la Transformación en Tlaxcala fue firmado por varios líderes, incluyendo a Enrique Ramírez 
Castilla, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala. 
 
"Esta es una revolución pacífica que va caminando y no se puede parar": Claudia 
Sheinbaum suma el apoyo de líderes en Tlaxcala a favor de la 4T 

(2023-10-02, Redacción, Cintalapanecos CHIS (sitio), )  

El presidente nacional de Morena, Mario Delgado, encabezó la firma del Acuerdo de Unidad por 
la Transformación en Tlaxcala, donde destacó la importancia de la unidad en el partido. El 
acuerdo fue firmado por varios actores, incluyendo Enrique Ramírez Castilla, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala. Delgado también resaltó la 
importancia de la participación de la juventud en la política. 
 
Piden no regatear triunfo de Claudia 

(2023-10-02, Érika Hernández, Agencia Reforma, Luces del Siglo QROO (sitio), )  

La dirigente de Morena, Claudia Sheinbaum, ha defendido su victoria en el proceso interno del 
partido, asegurando que fue transparente y respaldada por el pueblo de México. Sheinbaum hizo 
estas declaraciones durante un acto masivo en Tlaxcala, donde recibió el apoyo de diversos 
grupos corporativos y sindicatos. Entre los asistentes se encontraban miembros de la Cámara 
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Mexicana de la Industria de la Construcción, como Enrique Ramírez Castilla, así como el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación y la Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados. Aunque el proceso de selección interna está siendo investigado por 
presuntas irregularidades, Sheinbaum ha instado a la unidad y ha advertido que nadie puede 
negar su triunfo. 
 
Reforestan para preservar humedal de San Mateo Atenco 

(2023-10-02, Redacción, Antena 125 (Sitio), )  

La alcaldesa Ana Muñiz Neyra lideró una jornada de reforestación en un humedal de la Unidad 
Deportiva municipal, como parte del compromiso de su gobierno con la preservación del 
ecosistema. Desde 2022, se han sembrado 14 mil árboles en la demarcación. La jornada contó 
con la participación del Voluntariado de la CMIC, presidido por Miriam Yanet Martínez García. 
 
«Esta es una revolución pacífica que va caminando y no se puede parar»: Claudia 
Sheinbaum suma el apoyo de líderes en Tlaxcala a favor de la 4T 

(2023-10-02, Redacción, 3 Minutos Informa CHIS (Sitio), )  

La Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum, visitó 
el estado de Tlaxcala, donde enfatizó la importancia de abrir las puertas de la 4T para que más 
personas se sumen a la lucha por los derechos de los mexicanos. Durante su visita, Sheinbaum 
firmó el Acuerdo de Unidad por la Transformación en Tlaxcala junto a varios representantes de 
la sociedad civil, incluyendo a Enrique Ramírez Castilla, presidente de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción de Tlaxcala. Sheinbaum también destacó la importancia de la 
participación de los jóvenes en la transformación del país. 
 
Esta es una revolución pacífica que va caminando y no se puede parar: Claudia Sheinbaum 

(2023-10-02, Redacción, Sin Permiso QRO (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, 
destacó la importancia de abrir las puertas de la 4T para que sean cada vez más las personas 
que se sumen a la revolución de la conciencia a favor de los derechos de los mexicanos. Durante 
su visita a Tlaxcala, Sheinbaum firmó el Acuerdo de Unidad por la Transformación en Tlaxcala 
con representantes de diversos sectores, incluyendo Enrique Ramírez Castilla, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala. Sheinbaum señaló que la 
4T es una revolución pacífica que no puede ser detenida y que defiende los intereses del pueblo 
de México y de la nación. 
 
CMIC lamenta que la región está sin obras para dar empleo a trabajadores de AHMSA 

(2023-10-02, Redacción, El Tiempo COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), reconoció que no hay obras en la región Centro que puedan proporcionar empleo a los 
trabajadores de Altos Hornos de México (AHMSA). A pesar de esto, el programa de apoyo de 
materiales de polvillo y carpeta a bajo costo para obreros de AHMSA, en colaboración con CMIC-
Gimsa, continúa, aunque con poca demanda. 
 
Culmina Expo Construcción Baja Internacional 2023; PEGADURO destaca entre los 
invitados 

(2023-10-02, Redacción, El Imparcial de Tijuana SON (sitio), )  
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La Expo Construcción Baja Internacional 2023 se llevó a cabo en su 13° edición con la 
participación de más de 100 expositores. Entre ellos estuvo Gabriel Vizcaíno, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), quien destacó el crecimiento del 
sector, con 69 nuevos patrones registrados ante el IMSS este año. La exposición, que incluyó 
empresas de diversos sectores, tuvo como objetivo presentar novedades y técnicas modernas 
en el campo de la construcción. 
 
Inician trabajos de construcción de la Planta Potabilizadora de Agua Atlixcáyotl 
(2023-10-02, Redacción, Diálogos sin Fronteras PUE (sitio), )  

Agua de Puebla para Todos ha comenzado la construcción de la Planta Potabilizadora de Agua 
Atlixcáyotl, que beneficiará a 90,500 habitantes de 54 colonias en la zona de cobertura. La planta, 
que tendrá una inversión de más de 95 millones de pesos, garantizará agua de alta calidad bajo 
la norma oficial mexicana NOM-127-SSA1-2021. La construcción de esta planta forma parte de 
un paquete de inversión de obras por 2,200 millones para mejorar el suministro y calidad del agua 
en 998 colonias de la ciudad. El evento de inicio de construcción contó con la presencia del 
Presidente de la CMIC, Gustavo Vargas Constantini, entre otros invitados. 
 
Canirac Victoria en la campaña para apoyar a los niños del CRIT Tamaulipas 

(2023-10-02, Redacción, Sumario TAMPS (sitio), )  

La Cámara Nacional de la Industria de Restaurantes y Alimentos Condimentados (Canirac) de 
Victoria, Tamaulipas, lanzó la campaña "Mesa Teletón Mesa con Causa" para recaudar fondos 
para el Teletón. La campaña consiste en invitar a los comensales a donar un mínimo de entre 50 
y cien pesos en los cerca de 40 restaurantes participantes. Además, se les pide que compartan 
una foto en redes sociales para motivar a otros a participar. La meta es recaudar 200 mil pesos, 
que se destinarán a los mil niños atendidos diariamente en el CRIT Tamaulipas en Altamira. La 
iniciativa es liderada por la Canirac Victoria, y se espera que sea replicada en todo el país. 
 
ALGO ES ALGO 

(2023-10-02, Redacción, La Opción CHIH (sitio), )  

Raúl García Ruiz, director general del Ichife, ganó el tercer lugar en la parrillada de la CMIC 
Delegación Chihuahua. Esta victoria es significativa para García, quien no ha ganado nada desde 
2013. Aunque la competencia fue reñida, García no pudo alcanzar el primer lugar. Sin embargo, 
esta victoria podría impulsar su carrera política, ya que podría buscar una candidatura en las 
próximas elecciones. 
 
"Esta es una revolución pacífica que va caminando y no se puede parar": Claudia 
Sheinbaum suma el apoyo de líderes en Tlaxcala a favor de la 4T 

(2023-10-02, Redacción, Expreso Chiapas CHIS (sitio), )  

Claudia Sheinbaum, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, ha visitado 
Tlaxcala para promover la apertura de la 4T y unir a más personas en la lucha por los derechos 
de los mexicanos. Durante su visita, se firmó el Acuerdo de Unidad por la Transformación en 
Tlaxcala, en el que participaron Enrique Ramírez Castilla de la Cámara Mexicana de la Industria 
de la Construcción de Tlaxcala, Rafael Cázares Gómez, artista plástico, Adil Aranzuvia, 
defensora de los Derechos Humanos, Citlalli Xochitiozin Ortega, escritora, y Arturo Gutiérrez 
Moreno, militar retirado. Sheinbaum destacó la importancia de la unidad y la participación 
ciudadana en la construcción de la 4T. 
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Claudia Sheinbaum suma el apoyo de líderes en Tlaxcala 

(2023-10-02, Redacción, La Revista Peninsular YUC (sitio), )  

Claudia Sheinbaum Pardo, Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, 
visitó Tlaxcala para firmar el Acuerdo de Unidad por la Transformación en Tlaxcala. Este acuerdo 
fue firmado de manera simbólica por Enrique Ramírez Castilla, presidente de la Cámara 
Mexicana de la Industria de la Construcción de Tlaxcala, junto con otros líderes y activistas. 
Sheinbaum destacó la importancia de abrir las puertas de la 4T para que más personas se sumen 
a la lucha por los derechos de los mexicanos. 
 
Esta es una revolución pacífica que va caminando y no se puede parar: Claudia Sheinbaum  

(2023-10-02, Redacción, Efekto 10 PUE (Sitio), )  

La Coordinadora Nacional de Defensa de la Cuarta Transformación, Claudia Sheinbaum Pardo, 
hizo un llamado a la unidad y a abrir las puertas de la 4T para que más personas se sumen a la 
lucha por los derechos de los mexicanos. Durante su visita a Tlaxcala, Sheinbaum destacó la 
importancia de la participación ciudadana y la inclusión de diversos actores en la transformación 
del país. Señaló que esta revolución pacífica no puede parar y debe seguir caminando para 
defender los intereses del pueblo de México y de la nación. Sheinbaum también firmó el Acuerdo 
de Unidad por la Transformación en Tlaxcala, junto a representantes de la Cámara Mexicana de 
la Industria de la Construcción de Tlaxcala, un artista plástico, un activista y defensor de los 
Derechos Humanos, una escritora y una militar retirada que promueve la inclusión de personas 
con discapacidad en el deporte. 
 
CMIC lamenta que la región está sin obras para dar empleo a trabajadores de AHMSA 

(2023-10-02, Redacción, El Tiempo Monclova COAH (sitio), )  

Eugenio Williamson, presidente de la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC), reconoce la falta de obras en la región Centro para emplear a los trabajadores de Altos 
Hornos de México (AHMSA). A pesar de esto, el programa de apoyo de materiales de polvillo y 
carpeta a bajo costo para obreros de AHMSA, en colaboración con el CMIC-Gimsa, continúa con 
poca demanda. 
 
Industria de la construcción confía en alcanzar crecimiento de dos dígitos en Querétaro 

(2023-10-02, Viviana Estrella, El Economista (sitio), )  

La industria de la construcción en Querétaro, México, prevé un crecimiento anual de entre 10 y 
15% en inversión para 2023, según la Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción 
(CMIC). Se espera que la inversión total supere los 45,000 millones de pesos, con alrededor del 

82.2-83.3% en inversión privada y el resto en inversión pública. La industria ha experimentado 
un importante dinamismo en 2023, superando los niveles prepandémicos de 2019. La inversión 
privada ha impulsado este crecimiento, con la iniciativa privada fortaleciéndose y la inversión 
pública estatal manteniendo un ritmo constante. Se espera que el próximo año, 2024, sea similar 
o mejor que 2023 en términos de inversión. 
 
Inicia la Construccion de la Planta Potabilizadora Atlixcayotl  
(2023-10-03, Redacción, Tribuna Noticias PUE (Sitio), )  

Agua de Puebla para Todos ha comenzado la construcción de una nueva Planta Potabilizadora 
de Agua Atlixcayotl en la Ciudad de Puebla, con una inversión de más de 95 millones de pesos. 
Esta planta ayudará a eliminar el sarro del agua y garantizará agua de alta calidad bajo la norma 
oficial mexicana. La construcción de la planta es parte de un paquete de inversión de 2,200 
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millones de pesos para mejorar el suministro y la calidad del agua en 998 colonias de la ciudad. 
En el evento de inicio de construcción estuvieron presentes varios funcionarios, incluido el 
Presidente de la CMIC, Gustavo Vargas Constantini. 
 
Reforestan para preservar humedal en San Mateo Atenco 

(2023-10-03, Redacción, Capital Edomex MEX (Sitio), )  

La presidenta municipal Ana Muñiz Neyra, junto con Arnulfo Martínez Sánchez, presidente de la 
Cámara Mexicana de la Industria de la Construcción (CMIC), y Miriam Yanet Martínez García, 
presidenta del Voluntariado de la CMIC, lideraron la jornada de reforestación "Planta un árbol, 

construye vida". Durante el evento, se plantaron ahuehuetes, sauces llorones, liquidámbares, 
truenos y árboles de tejocote en la Unidad Deportiva. Desde 2022, se han sembrado 14 mil 
árboles en Atenco. La alcaldesa destacó la importancia de preservar las zonas de humedales del 
municipio para proteger la fauna y mejorar el ambiente. Arnulfo Martínez Sánchez agradeció la 
participación de los voluntarios y enfatizó la importancia de recuperar el humedal y fortalecer el 
ecosistema. 
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